
Граждане 
охладели 
к холодным 
кошелькам
Спрос на устройства  
для хранения 
криптовалют снизился

Интерес россиян к аппаратным 
(также называемым холодными, 
то есть на физическом носителе) 
криптокошелькам, резко взлетев-
ший на фоне начала военных дей-
ствий на Украине и активной рело-
кации граждан, снижается. Объем 
продаж устройств на крупнейших 
маркетплейсах упал почти вдвое, 
некоторые участники рынка го-
ворят об избытке предложения. 
Сейчас реализация стимулиру-
ется в основном уменьшившей-
ся в несколько раз ценой. Экспер-
ты отмечают, что использование 
таких криптокошельков  имеет 
смысл в первую очередь,  когда 
речь идет о хранении больших 
сумм, ожидая восстановления 
спроса по мере улучшения конъ-
юнктуры рынка криптовалют.

Собеседники „Ъ“ на рынке расска‑
зали об оверстоке у ритейлеров аппа‑
ратных криптокошельков — товара 
в наличии оказывается больше, чем 
удается реализовать. Такая ситуация, 
по словам источника „Ъ“, возникла 
после из‑за взрывного спроса на эти 
устройства весной, когда Банк России 
ввел ограничения на перевод валюты.

По подсчетам сервиса аналитики 
маркетплейсов Moneyplace, на Ozon 
и Wildberries в мае объем продаж до‑
стиг рекордного значения в 16,5 млн 
руб. В августе показатель снизил‑
ся вдвое, опустившись ниже 8 млн 
руб. Представитель Ozon рассказал, 
что продажи аппаратных криптоко‑
шельков в штуках выросли более чем 
в пять раз за первое полугодие 2022 
года по сравнению с прошлым го‑
дом. Пик спроса, по его словам, при‑
шелся на апрель, в мае и июне спрос 
стабилизировался, но значительно 
превышал показатели начала года.

В «М.Видео—Эльдорадо» отметили, 
что пик продаж был в марте с резким, 
в разы, ростом относительно прошло‑
го года, во втором и третьем кварта‑
ле высокий спрос пока сохраняется. 
В «Ситилинк» отметили, что запусти‑
ли в продажу криптокошельки Tan‑
gem в конце июня 2022 года — пик 
продаж пришелся на июль, но в насто‑
ящее время в компании не наблюда‑
ют значительного снижения интереса 
к данным товарам. В «Яндекс.Маркете» 
не ответили на запрос „Ъ“.

Эксперты полагают, что холод‑
ные криптокошельки имеет смысл 
покупать лишь для больших сумм. 
По оценке сооснователя ENCRY 
Foundation Романа Некрасова, даже 
ради $5–15 тыс. «заморачиваться по‑
купкой нет особого смысла».
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Все идет по правилу
Бюджет на 2023–2025 годы защищают от почти всех ожидаемых неожиданностей

Работа над составлением бюд-
жета на 2023–2025 годы закон-
чена, вчера прошло совещание 
у президента, посвященное его 
конструкции. Каких-либо при-
знаков ее изменения в сравне-
нии с летними проектировками 
нет. Судя по всему,  Минфину 
удалось отстоять идею посте-
пенного, но достаточно быстро-
го перехода к бюджету, сба-
лансированному при более 
высоком, чем ранее, но все 
же ограниченном уровне цен 
на нефть — около $60 за бар-
рель. При низких темпах роста 
мирового ВВП это позволяет 
в течение трех лет финансиро-
вать дефицит бюджета из Фон-
да национального благососто-
яния (ФНБ), при относительно 
высоких — вопрос о том, чем 
 заменить ФНБ, станет более 
 актуальным, чем сейчас.

Совещание у президента, по‑
священное базовым параметрам 
бюджета (см. текст на этой же стра‑
нице), состоялось вчера по рас‑
писанию, утвержденному не‑
сколько недель назад. В открытой 
части выступлений представите‑
лей правительства (премьер‑ми‑
нистр, часть вице‑премьеров, ми‑
нистры финансов и экономики) 
не было, глава государства огра‑
ничился описанием текущей си‑
туации с федеральным бюдже‑
том за июль—август, общими 
прогнозами и констатацией того, 
что к сентябрю 2022 года единст‑
венный, по сути, вопрос в бюд‑
жетных проектировках — страте‑
гия переходного периода, то есть 
размер госрасходов на 2023–2024 
годы,— не был решен: президент 
напомнил о спорах, «чему боль‑
ше уделить внимания, куда боль‑
ше направить средств или больше 
сэкономить и создать „подушку 
безопасности“, как ее создавать 
в новых условиях и что такое „под‑
ушка безопасности“ в современ‑
ных условиях, когда у нас идет из‑
вестный и неизбежный процесс 
дедолларизации».

По итогам совещания каких‑ли‑
бо решений принято не было. Тем 
не менее, по данным „Ъ“, Минфин 
в течение недели готов будет рас‑
крыть основные параметры фе‑
дерального бюджета в цифрах. 
Из этого, видимо, должно следо‑
вать, что возражения Минэконо‑
мики к бюджетным проектиров‑
кам и его предложения по росту 
госрасходов на ближайшие два 

года для более активной адапта‑
ции экономики в условиях санк‑
ций в основном не были приняты, 
и в итоге будет реализовываться 
схема, известная еще с июня 2022 
года: бюджетные расходы на 2023–
2024 годы будут вне зависимости 
от текущей конъюнктуры доходов 
финансироваться исходя из услов‑
ной цены экспорта нефти несколь‑
ко выше $60 за баррель (при не‑
сколько сократившихся объемах), 
в 2025 году новый вариант «бюд‑
жетных правил» потребует балан‑

сировать федеральный бюджет 
(с низким проектным дефицитом), 
исходя из расчетной цены нефти 
$60 за баррель. Напомним, около 
десятилетия бюджет РФ проекти‑
ровался как сбалансированный 
при ценах нефтегазового экспорта 
примерно $40–45 за баррель, что 
позволило создать внушительный 
ФНБ из сверхплановых нефтегазо‑
вых доходов, с 2020 года часть ФНБ 
тратилась на покрытие внеплано‑
вого «ковидного» дефицита, но из‑
менения в объемах финансирова‑

ния текущих бюджетов позволили 
Белому дому создать значитель‑
ный резерв расходов.

Причина осторожности Мин‑
фина очевидна из очень неодноз‑
начных результатов исполнения 
бюджета по состоянию на август 
(см. стр. 2), очевидно, что по ито‑
гам сентября федеральный бюд‑
жет, несмотря на сверхвысокие 
цены экспорта нефти, нефтепро‑
дуктов и газа (пока с избытком 
компенсирующих спад спроса 
на эти экспортные товары РФ по‑

сле начала военной операции РФ 
на Украине — еще до старта ре‑
альных санкционных ограниче‑
ний ЕС, крупнейшего их импор‑
тера из России, на их поставки 
в страны союза), станет дефицит‑
ным. Именно в 2022 году дефи‑
цит этот будет незначителен, по‑
следняя оценка — 1,2% ВВП, что 
очень близко к понятию «сбалан‑
сированный». Основные объемы 
дефицита доходов так или иначе 
придутся на 2023 год, при этом ба‑
зовый вопрос, на который сейчас 
нет и не может быть ответа у пра‑
вительства, стоит ли закладывать 
в проектировки сильное сниже‑
ние роста мирового ВВП, опре‑
деляющего спрос на российские 
энергоресурсы (военная опера‑
ция и ее последствия существен‑
но увеличили зависимость РФ 
от сырьевого экспорта, сократив 
возможности экспорта других то‑
варов, в том числе продовольст‑
венных, химии и леса).
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Электронику начнут 
с чистого нуля
Подготовлена стратегия развития отрасли 
до 2030 года

Минпромторг подготовил обновленную 
концепцию госполитики по развитию 
российской микроэлектроники до 2030 
года. В документе чиновники признают 
ключевые проблемы отрасли: серьез-
ное технологическое отставание, зави-
симость от зарубежных технологий и фа-
брик, острый кадровый дефицит. Чтобы 
исправить ситуацию, предлагается уве-
личить производственные мощности, 
расширить фундаментальные исследо-
вания и фактически с нуля создать про-
фильное машиностроение.  Участники 
рынка и эксперты не спорят с базовой 
логикой этих планов, но подчеркивают, 
что прямо сейчас отрасли нужна не кра-
сивая стратегия, а экстренная помощь.

В распоряжении „Ъ“ оказался проект 
«Основ государственной политики РФ в об‑
ласти развития электронной промышлен‑
ности на период до 2030 года и дальнейшую 
перспективу». По словам источника „Ъ“ в пра‑
вительстве, это новый стратегический доку‑
мент, на основе которого власти рассчиты‑
вают строить дальнейшее развитие отрасли. 
Его разработку, уточнил собеседник „Ъ“, ку‑
рировал замминистра Василий Шпак, напра‑
вивший проект на прошлой неделе на согла‑
сование в ряд ведомств. Публично документ 
планируется представить на форуме «Микро‑
электроника‑2022» в октябре. В Минпромтор‑
ге и Минцифры на запросы „Ъ“ не ответили.

В документе вполне самокритично пере‑
числены острые проблемы российской ми‑
кроэлектроники: отставание технологий 
на 10–15 лет от мирового уровня, трудно‑
сти с освоением технологических процес‑
сов ниже 180 нм, нехватка производствен‑
ных мощностей, критическая зависимость 
процессов проектирования и выпуска про‑
дукции от зарубежных технологий, вклю‑
чая программное обеспечение, и мате‑
риалов (в частности, особо чистой химии 
и кремния), невозможность обеспечить ры‑
нок необходимой электроникой, низкая ин‑
вестиционная привлекательность, высокая 
стоимость производства компонентов в РФ, 
острый дефицит кадров. Попытки перело‑
жить вину на неких внешних врагов, впро‑
чем, тоже имеются, например, отмечается 
«недобросовестная конкуренция со сторо‑
ны зарубежных поставщиков электроники».

Министерство предлагает участникам 
рынка координировать «исследования в об‑
ласти передовых технологий», увеличить 
мощности «в том числе за счет освоения про‑
изводства микроэлектроники с современ‑
ными топологическими нормами», создать 
(фактически с нуля) отрасль электронно‑
го машиностроения и, наконец, отказаться 
от иностранных архитектур при проектиро‑
вании электроники.
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Подсчет побед  
окончен
Единороссы улучшили  
свои результаты на региональных 
и муниципальных выборах

Избирательные комиссии субъектов РФ 
в понедельник закончили подсчет голо-
сов на прошедших 11 сентября выборах 
в регионах. Согласно опубликованным 
данным, в большинстве случаев «Еди-
ная Россия» улучшила результат пяти-
летней давности, а там, где ее показа-
тели снизились, компенсировала это 
за счет успеха в одномандатных округах. 
В ряде городов, например в Твери и Ниж-
нем Тагиле, единороссы и вовсе сфор-
мировали однопартийные парламенты. 
Оппозиция жалуется на реформу изби-
рательной системы и «сушку» явки.

Результаты губернаторских выборов мож‑
но считать более чем удачными для «Единой 
России» (ЕР). Шесть из двенадцати ее канди‑
датов набрали свыше 80% голосов: это Алек‑
сей Цыденов (Бурятия, 86,2%), Максим Его‑
ров (Тамбовская область, 85%), Владимир 
Мазур (Томская область, 84,9%), Павел Мал‑
ков (Рязанская область, 84,6%), Владимир Ав‑
деев (Владимирская область, 83,7%) и Антон 
Алиханов (Калининградская область, 80,2%). 
Не менее убедительно выступили два фор‑
мальных самовыдвиженца, поддержанных 
ЕР,— Юрий Зайцев (Марий Эл, 82,4%) и Миха‑
ил Евраев (Ярославская область, 82,3%). Еще 
три единоросса набрали свыше 70% голосов: 
Андрей Никитин (Новгородская область, 

77%), Роман Бусаргин (Саратовская область, 
72,3%) и Александр Соколов (Кировская об‑
ласть, 71,9%). Наконец, три кандидата от ЕР 
перешагнули планку в 60%: Артур Парфен‑
чиков (Карелия, 69,2%), Евгений Куйвашев 
(Свердловская область, 65,8%) и Александр 
Бречалов (Удмуртия, 64,4%).

Кандидаты от КПРФ финишировали 
вторыми в десяти регионах. В Карелии 
и Томской области второе место досталось 
представителям «Справедливой России — 
За правду» (СРЗП), а в Марий Эл и Калинин‑
градской области — ЛДПР. Наконец, для 
партии «Новые люди» лучшим результатом 
стала четвертая строчка, которую заняли оба 
ее кандидата. Правда, если свердловский 
представитель партии обошел выдвижен‑
ца ЛДПР и набрал 6,5%, то бурятский стал по‑
следним с 2,3% голосов.

На выборах в региональные заксобра‑
ния ЕР увеличила результат в Северной Осе‑
тии (67,9%, +8,7 п. п. к 2017 году), Пензен‑
ской области (74,9%, +5,9 п. п.) и на Сахалине 
(47,2%, +2,6 п. п.). В Краснодарском крае про‑
цент ее поддержки остался неизменным — 
70,8%, в Саратовской области снизился 
на 6,9 п. п., до 59,9%, а в Удмуртии — сразу 
на 12,1 п. п., до 51,1%.

новости — с3

И К ШТЫК У ПРИРАВНЯЛИ БЮД ЖЕ Т
К А К  В Л А Д И М И Р  П У Т И Н  И С П О Л Н Я Л  С В О И  Б Ю Д Ж Е Т Н Ы Е  У С ТА Н О В К И

12 сентября президент России Владимир  Путин провел 
в режиме видео-конференц-связи совещание по эконо-
мическим вопросам, на котором предстояло оконча-
тельно утвердить принципы бюджетных проектировок 
на три года. Специальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников, отмечая, что правительство намерено 
сформировать в нынешних обстоятельствах бюджет 
развития, обращает внимание на нюансы.

Начиная встречу, Владимир Путин предложил коллегам 
обсудить «сегодня текущую ситуацию в российской экономике, 
прогнозы ее развития». Но при этом сам тут же ее и обсудил, мож‑

но прямо сказать, с самим собой. После этого обсуждать ее еще 
с кем‑то вообще‑то не имело никакого смысла.

— Вновь хочу подчеркнуть, что Россия уверенно справляется 
с внешним давлением, а по сути, можно сказать, с финансово‑
технологической агрессией со стороны некоторых стран,— разъ‑
яснил президент.— Тактика экономического блицкрига, наскока, 
на который они рассчитывали, не сработала. Это уже очевидно 
для всех, и для них тоже.

Нет, для них это совсем не очевидно. Если бы это было 
очевидно, наскоки бы не продолжались. А они еще 
и усиливаются. с3

Владимиру Путину нравится состояние будущего бюджета  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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процент составило снижение объемов выдачи новых кредитов компаниям в июле 2022 года 
в годовом измерении, сообщил Банк России. Антирекорд с начала военной операции РФ на Украине в ЦБ 
объясняют в первую очередь сокращением объемов кредитования финансовых и страховых компаний (в 2,6 
раза), но и новых кредитов нефинансовым компаниям было выдано на 23% меньше, чем год назад. Общая 
задолженность по кредитам юрлиц и ИП на 1 августа достигла 44,8 трлн руб. (рост на 2,9% к июню и на 12,1% 
год к году). При этом в июле вернулась к росту и просроченная задолженность (на 1% год к году, до 2,8 трлн 
руб., после сокращения на 3% в июне), хотя доля таких заемщиков снизилась до 13,2% (13,5% в июне).

ДОМОХОЗЯЙСТВА

Промтовары прощаются 
с частным спросом

По данным Сбериндекса, номи-
нальные траты граждан на товары 
и услуги за неделю с 5 по 11 сен-
тября по сравнению с тем же пе-
риодом 2021 года выросли лишь 
на 4% против 5,4% и 7,5% в преды-
дущие недели — при инфляции на 5 
сентября около 14,1%. С послед-
ней недели августа устойчиво уско-
ряется рост спроса на услуги, пре-
жде всего на медицинские и отели 
в РФ (с 5 по 11 сентября годовые 
темпы роста их потребления вышли 
в плюс), и развлечения, рост трат 
на которые за эту неделю соста-
вил 62,5% год к году. Впрочем, это 
не остановило спада общих потре-
бительских расходов на фоне паде-
ния годовых показателей на товар-
ных рынках до минус 0,9%, миниму-
ма с июля 2021 года.

Особенно обращает на себя 
внимание провал в покупках промто-
варов — на прошлой неделе он углу-

бился до 11,8% после 4,3% и 0,2% 
в предыдущие две недели (см. гра-
фик), это максимальная глубина с 5 
апреля 2020 года, нижней точки лок-
дауна. Быстрее всего сжимаются 
покупки мебели, одежды и обуви, 
техники и электроники, товаров для 
строительства и ремонта. Заметим, 
о снижении потребительских трат 
граждан свидетельствуют и измере-
ния Romir — с 29 августа по 4 сентя-
бря их средние недельные расходы 
сократились по сравнению с пред-
шествующей неделей на 0,9% (в го-
довом — выросли на 1,3%).

„Ъ“ уже писал, что отскок эконо-
мической активности в конце вто-
рого квартала, вероятно, завершил-
ся разворотом. «Пока сложно ска-
зать, что происходит. Но очень по-
хоже, что после летней паузы на-
чинается новая волна падения по-
требительского спроса, что потянет 
за собой и всю экономику»,— за-
ключают аналитики Telegram-канала 
MMI. Вероятно, накопленный отло-
женный спрос был невелик и уже 
реализован.

На этом фоне совокупный 
долг граждан увеличился в июле 
на 278 млрд руб., или на 1% 
к июню, когда он вырос на 97 млрд 
руб., или 0,4% к маю; с начала 
же года долг домохозяйств уве-
личился на 795 млрд руб. про-
тив 2,8 трлн руб. за тот же пери-
од 2021 года. «На 2 трлн руб. мень-
ше — именно столько было изъ-
ято из внутреннего спроса, и это 
стало значимым дезинфляцион-
ным фактором»,— замечают авторы 
Telegram-канала MMI, предполагая, 
что кредитование может еще не-
много ускориться, но темпы будут 
ниже траектории 2021 года, хотя 
и поддержат спрос.

Алексей Шаповалов
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Федеральный бюджет в августе закрыт с де-
фицитом третий месяц подряд — на этот раз 
в размере 345 млрд руб. В результате нако-
пленный госказной общий профицит сжался 
с 1,5 трлн руб. по итогам января—мая до все-
го 137 млрд руб. по результатам восьми ме-
сяцев и при такой динамике обернется дефи-
цитом уже в сентябре. «Сползание» бюджета 
к дефициту при номинальном росте доходов 
за счет высоких цен на нефть и газ происходит 
из-за наращивания расходов, которые по ито-
гам восьми месяцев прибавили к прошлогод-
нему уровню уже почти 3 трлн руб.

Дефицит федерального бюджета в августе соста‑
вил примерно 345 млрд руб., следует из данных 
Минфина. Примерно — потому, что цифр за истек‑
ший месяц ведомство уже не приводит и они сле‑
дуют из разницы исполнения бюджета за восемь 
и семь месяцев (и последние могут уточняться за‑
дним числом). В июле дефицит составлял пример‑
но 893 млрд руб., в июне — 121 млрд руб.

Однако благодаря накопленному в первой поло‑
вине года внушительному профициту (1,495 трлн 
руб. по итогам января—мая) он сохранился и по ре‑
зультатам восьми месяцев, снизившись в январе—
августе до 137 млрд руб. Если тенденция не изме‑
нится, дефицитным бюджет станет уже по итогам 
января—сентября. Глава ведомства Антон Силуа‑
нов ранее говорил о дефиците по итогам года в раз‑
мере до 2% ВВП, в относительно свежих документах 
Минфина речь шла о 1,2% ВВП. Закрывать «дыру» 
в бюджете планируется за счет накоплений ФНБ.

Отметим, что профицит бюджета тает, несмо‑
тря на то что его доходы к прошлому году растут. 
За восемь месяцев они составили 17,607 трлн руб., 
это на 12% больше, чем за такой же период 2021‑го 
(увеличение, впрочем, в пределах инфляции, в ре‑
альном выражении роста нет). Весь номинальный 
рост дали нефтегазовые доходы, увеличившиеся 
на дорогих нефти и газе на 43% к прошлому году 
(до 7,818 трлн руб.). Впрочем, этот прирост — за во‑
семь месяцев в целом. Отдельно в августе нефтегазо‑

вые сборы снизились до минимального значения 
с июня прошлого года, составив 672 млрд руб. Это 
на 3,4% ниже показателя августа 2021‑го (притом что 
российская нефть даже с учетом дисконта к Brent 
стоила дороже, чем год назад, сказалось снижение 
объема поставок; подробнее см. „Ъ“ от 6 сентября). 
С ненефтегазовыми поступлениями бюджета си‑
туация выглядит хуже, чем с нефтегазовыми: ми‑
нус 4,3% по итогам восьми месяцев (9,788 трлн руб.) 
и минус 14,3% (1,158 трлн руб.) отдельно за август.

В результате доля сборов от добычи и прода‑
жи нефти и газа в бюджете по итогам восьми ме‑
сяцев составила более 44% (в 2020‑м в среднем 
по году было 28%, в 2021‑м — 36%). Такую зависи‑
мость экономики РФ от углеводородов глава Счет‑
ной палаты Алексей Кудрин на недавнем Мосфин‑
форуме назвал «самой большой слабостью России» 
(с ним, впрочем, министр финансов Антон Силуа‑
нов не согласился).

Отмеченное «сползание» бюджета к дефици‑
ту на фоне номинального роста доходов происхо‑
дит из‑за заметного наращивания расходов в этом 
году. За восемь месяцев они составили 17,469 трлн 
руб.— это сразу плюс 2,85 трлн руб. (19,5%) к тако‑
му же периоду прошлого года. В августе темпы 
прироста расходов год к году сократились до 8,4% 
и, видимо, до конца года будут сдержанными. 
Об этом говорит новая бюджетная роспись расхо‑
дов Минфина на 2022 год. В ней они увеличены 
как раз на 2,9 трлн руб. от итога прошлого года, 
до 27,615 трлн руб. Таким образом, исходя из ро‑
списи, все ожидаемое увеличение трат год к году 
по итогам восьми месяцев уже выбрано и да‑
лее расходы должны осуществляться примерно 
по прошлогоднему графику, если не появится но‑
вых решений об их наращивании.

Вадим Вислогузов

Лето в дефиците
Доходы августа вновь отстали от расходов

Сценарий «мирового энергокри‑
зиса» для бюджета весьма невыго‑
ден: даже несмотря на некоторое со‑
кращение части госрасходов, в ос‑
новном косвенно связанных с санк‑
ционным ограничением импорта, 
год к году федеральные расходы вы‑
росли, согласно статистике Минфи‑
на, на 19,5% за январь—август, тогда 
как при росте нефтегазовых доходов 
падение доходов от остальной части 
экономики составило — через сокра‑
щение платежей НДС, импортных 
налогов и ряда других налогов — 
также порядка 20%. Логика Минфина 
предполагает, что в условиях сжатия 
экономики стоит придерживаться 
достаточно консервативной страте‑
гии, то есть при принятом стратеги‑

ческом решении, аналогичном сред‑
несрочному повышению «цены отсе‑
чения» нефти в бюджете до $60 за бар‑
рель (на практике несколько слож‑
нее: в новой версии «бюджетных пра‑
вил» предлагается фиксировать но‑
минальный предел расходуемых не‑
фтегазовых доходов; это предполага‑
ет, что при снижении поставок на ми‑
ровой рынок нефти и газа их цена бу‑
дет расти), наращивание госрасхо‑
дов, в том числе через финансирова‑
ние дефицита бюджета из ФНБ, долж‑
но ограничиваться 2023–2024 года‑
ми. Логика его оппонентов в прави‑
тельстве, публично представленных 
руководством Минэкономики, тре‑
бует более высоких расходов на этот 
период для запуска несколько более 
высокой волны роста ВВП в рамках 
цикла и для финансирования фор‑

сированной адаптации экономики 
к изменившимся условиям внешней 
торговли. Иными словами, предло‑
жение Минфина — обеспечить ре‑
зервы под любой из возможных сце‑
нариев (и при существенном сниже‑
нии роста мирового ВВП в его про‑
ектировках ФНБ остается значитель‑
ным, 5–6% ВВП РФ, по итогам 2025 
года). Предложение Минэкономики, 
видимо, имеет смысл расшифровы‑
вать так: неважно, войдет ли миро‑
вая экономика в фазу низкого роста, 
а экономика ЕС — в рецессию, стоит 
заранее готовить почву для более вы‑
сокого эндогенного роста при любом 
внешнем спросе.

Отметим, что при всей кажущей‑
ся принципиальности спора по это‑
му вопросу «в деньгах» размер разно‑
гласий в двух предлагаемых страте‑

гиях вряд ли превышает 1–1,5% ВВП. 
В этом свете фактические изменения 
в бюджетных расходах последних 
двух лет значимо выше, как и значе‑
ние для бюджетной конструкции но‑
вой расчетной «цены отсечения», ко‑
торая де‑факто уже не первый месяц 
на 20–25% выше той, что действова‑
ла до 2020 года. При этом размер про‑
ектируемых бюджетных расходов 
в принципе соответствует ожидае‑
мым доходам от сырьевого экспор‑
та. В случае, если фактическая цена 
экспорта нефти из РФ не будет пре‑
вышать на горизонте двух лет $70 
за баррель (что выглядит очень ве‑
роятным, по крайней мере сейчас), 
вопрос о том, как поступать с из‑
бытком нефтегазовых доходов (ра‑
нее, напомним, он стерилизовал‑
ся в ФНБ, возможность чего сейчас 

ограничена — даже в свете потен‑
циального резервирования его в юа‑
нях), будет преимущественно теоре‑
тическим. Отметим, однако, что кон‑
сервативное решение будет озна‑
чать ограниченную возможность для 
множества обсуждаемых «прорыв‑
ных решений» — от социальной сфе‑
ры до инфраструктуры. Существен‑
но большего, чем исполнение ра‑
нее уже утвержденных нацпроектов 
и планов Белого дома, консерватив‑
ная конструкция бюджета не должна 
выдерживать, тогда как внутриполи‑
тический спрос на новые амбициоз‑
ные цели и задачи в 2023–2024 годах 
может резко увеличиться, а ожида‑
ния силовых ведомств, ВПК и смеж‑
ных с ними отраслей военная опера‑
ция на Украине уже нарастила.

Дмитрий Бутрин

Все идет по правилу

Остановка поставок российского 
газа по «Северному потоку» при-
ведет к значительным экономи-
ческим последствиям для стран 
Европы, включая замедление ро-
ста или сокращение ВВП. Анали-
тики Focus Economics ожидают, 
что нехватка газа сильнее все-
го скажется на крупнейших про-
мышленных экономиках — Гер-
мании и Италии. В Capital Eco-
nomics полагают, что повышение 
тарифов приведет к удвоению 
доли платежей на оплату комму-
нальных счетов в располагаемом 
доходе домохозяйств, а в метал-
лургии и химпроме, в отраслях 
с самой высокой долей энергоре-
сурсов в затратах, производство 
может стать нерентабельным.

Еще до объявления об останов‑
ке прокачки газа по «Северному по‑
току» аналитики, опрошенные Fo‑
cus Economics, прогнозировали рез‑
кое замедление роста в странах зоны 

евро в третьем квартале и сокраще‑
ние ВВП на 0,1% квартал к кварталу 
в октябре—декабре. Некоторые эко‑
номисты закладывали спад ВВП ре‑
гиона и по итогам следующего года. 
Теперь эти прогнозы, вероятно, бу‑
дут дополнительно снижены, ожи‑
дают в Focus Economics. Цены на газ 
сейчас примерно в четыре раза пре‑
вышают прошлогодний уровень 
и будут зависеть от поставок по дру‑
гим газопроводам, а также ввоза 
из других стран — «это значитель‑
ный удар, но несмертельный», отме‑
чают в компании.

Сильнее других от нехватки газа 
могут пострадать страны с разви‑
тым промышленным сектором, за‑
висимым от поставок по «Северно‑
му потоку»,— это Германия и Италия. 
В Economist Intelligence Unit ждут, 
что с дефицитом газа также столкнут‑
ся Австрия, Чехия и Словакия, пра‑
вительства этих стран уже готовят 
планы по сокращению спроса на это 

топливо, для остальных государств 
это будет означать снижение дело‑
вой активности и потребительской 
уверенности, а также повышенный 
уровень инфляции. Евро к доллару 
будет слабее, чем ранее ожидалось.

В Capital Economics полагают, 
что в Европе доля расходов домохо‑
зяйств на оплату коммунальных сче‑
тов может удвоиться и достигнуть 
10%, а значительная часть предпри‑
ятий могут оказаться убыточными. 
Смягчить эффект должна поддерж‑
ка от государства, потребители нач‑
нут экономить энергию, но шок все 
равно будет значительным, что мо‑
жет привести к более глубокой ре‑
цессии, считают в центре. В стра‑
нах ЕС цена на газ примерно оди‑
наковая, стоимость электриче‑
ства в Восточной Европе в среднем 
на 40% ниже, чес в Западной, а уголь 
является существенным источни‑
ком для отопления только в Поль‑
ше и Чехии. В среднем домохозяй‑

ства тратят на электричество, газ 
и уголь 5–7% располагаемого дохода, 
в странах Балтии — 3%. В случае от‑
сутствия субсидий сохранение вы‑
соких цен будет означать, что рас‑
ходы населения вырастут пример‑
но вдвое: до 12% — в Венгрии, Слова‑
кии и Болгарии, 11% — в Великобри‑
тании, 10% — в Италии, 9% — в Герма‑
нии, 8% — в Польше, 7–8% — во Фран‑
ции и Испании и 5–6% — в странах 
Балтии. 

Аналитики отмечают, что для про‑
изводителей издержки на энергию 
составляли 1–3% от объема расходов, 
но эта доля существенно зависит 
от отрасли: в машиностроении она 
может составлять менее 1%, в метал‑
лургии и химпроме превышать 10%, 
а при производстве железа, стали, 
удобрений, стекла и цемента — 20%. 
При этом способность компаний не‑
сти более высокие издержки будет 
зависеть от уровня прибыльности. 
В секторах с более высоким потре‑

блением энергии маржинальность, 
как правило, ниже, как и возмож‑
ность повышать отпускные цены, 
фиксируют в Capital Economics.

В Goldman Sachs прогнозировали, 
что при полном переносе на потре‑
бителей более высоких цен на энер‑
горесурсы счета за отопление и элек‑
троэнергию вырастут с €160 до €500, 
а производители химической про‑
дукции и цемента в Германии и Ита‑
лии могут столкнуться с необходи‑
мостью сократить потребление газа 
примерно на 80%. Такие ограниче‑
ния могут привести к сокращению 
ВВП для зоны евро на 2% к марту 2023 
года, для Италии и Германии — на 4% 
и 3% соответственно. Этот сценарий, 
впрочем, является самым негатив‑
ным — предполагается, что огра‑
ничение цен и другие меры по сни‑
жению тарифов позволят частично 
сдержать воздействие более высо‑
ких цен на энергию на экономику.

Татьяна Едовина

По газовом счету
Эксперты оценили влияние «Северного потока» на экономику ЕС

ДИНАМИКА НОМИНАЛЬНЫХ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ РАСХОДОВ
(%, ГОД К ГОДУ)   ИСТОЧНИК: SBERINDEX.RU.
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Выросшие расходы бюджета  
могут вскоре пробить в нем «дыру»  
даже при увеличившихся доходах   
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с1



Коммерсантъ   l   Вторник 13 сентября 2022 №168   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

На завершившихся в воскресенье 
выборах в советы 125 районов Мо
сквы подавляющее большинство 
мандатов получила «Единая Рос
сия», а второе место заняло лояль
ное властям объединение «Мой 
район». КПРФ, показав лучший 
 результат среди оппозиции, тем 
не менее потеряла два мандата 
в сравнении с предыдущими вы
борами, «Справедливая Россия — 
За правду» и ЛДПР, напротив, улуч
шили свои результаты2017. А наи
большие потери понесла партия 
«Яблоко», которая, по официаль
ным данным, провела всего трех 
депутатов вместо 176 в 2017м.

Мосгоризбирком (МГИК) 12 сентя-
бря подвел предварительные итоги 
муниципальных выборов в 125 райо-
нах. По официальным данным, 1160 
из 1417 мандатов (81,86%) получила 
«Единая Россия» (ЕР). На втором ме-
сте с огромным отрывом — лояльное 
власти объединение «Мой район», ко-
торое провело 134 депутата (9,46%). 
Из партий парламентской оппози-
ции лучший результат у КПРФ — 42 ме-
ста, «Справедливая Россия — За прав-
ду» (СЗРП) и «Новые люди» взяли по 20 
мандатов, ЛДПР — 11. От непарламент-
ских партий в муниципальные советы 
прошли только четыре кандидата: три 
от «Яблока» и один от «Коммунистов 
России», а самовыдвиженцы взяли 
26 мандатов. Правда, эти данные еще 
могут измениться: например, в райо-
не Люблино кандидаты от ЕР и ЛДПР 
набрали одинаковое количество го-
лосов, и победитель будет определен 
в результате жеребьевки.

МГИК также обнародовал по отдель-
ности результаты онлайн- и офлайн-го-
лосования, которые оказались весь-
ма различными. Так, по итогам одно-
го лишь дистанционного электронно-
го голосования (ДЭГ), в котором участ-
вовали 1,7 млн избирателей, ЕР и «Мой 
район» получили бы заметно меньше, 
чем вышло в целом,— соответственно 
70,7% и 8,75% мандатов. А вот «Новым 
людям» такая форма голосования, будь 
она единственной, добавила бы 31 ман-
дат. И даже КПРФ, традиционно высту-
пающая против ДЭГ, получила бы при-
бавку в четыре места.

В традиционном «бумажном» голо-
совании (695,2 тыс. избирателей) ЕР без 
учета ДЭГ заработала бы 80,59% манда-
тов, а «Мой район» — 8,54%. Из оппози-
ции на участках чаще всего поддержи-
вали кандидатов КПРФ (2,89% потенци-
альных мандатов) и «Яблока» (2,47%), 
а также самовыдвиженцев: офлайн-вы-
боры принесли бы им 4,02% мандатов 
(против 1,83% в целом). Всего в списки 
избирателей были включены 7,4 млн 
москвичей.

В целом же по итогам выборов-2022 
наиболее заметные потери по срав-
нению с 2017 годом понесло «Яблоко» 
(даже с учетом снижения числа заме-
щаемых мандатов с 1502 до 1417), чье 
представительство в советах уменьши-
лось почти в 60 раз. Два мандата поте-
ряла КПРФ, СЗРП улучшила свой ре-
зультат в два раза (в 2017-м партия взя-

ла только десять мандатов), а ЛДПР — 
почти в три раза (в 2017 году у нее было 
в райсоветах четыре места).

Хотя пока обнародованы только 
предварительные итоги выборов, мож-
но констатировать, что ситуация пяти-
летней давности, когда в восьми рай-
онных советах не оказалось ни одно-
го провластного кандидата, уже точно 
не повторится. Например, у КПРФ, как 
сообщил „Ъ“ лидер московских комму-
нистов Николай Зубрилин, лучшие ре-
зультаты в районе Сокол, где прошли 
три ее кандидата. По мнению господи-
на Зубрилина, при корректном подсче-
те голосов на Соколе мандаты получи-
ли бы пятеро, а не трое коммунистов, 
а всего в Москве КПРФ взяла бы 103–
104 места. Для СРЗП самыми успеш-
ными районами, по словам руководи-
теля московского отделения партии 
Дмитрия Гусева, оказались Ярослав-
ский (три мандата) и Головинский (два). 
«Новые люди» отличились в Данилов-
ском районе и в Ховрино, где мандаты 
получат по два кандидата, сообщили 
в пресс-службе партии.

Несистемная и непарламентская оп-
позиция при подведении итогов боль-
ше ориентировалась на данные с участ-
ков, поскольку не признали коррект-
ными результаты ДЭГ. Так, в «Яблоке» 
утверждают, что получили четыре ман-
дата, а не три, как подсчитали в МГИКе. 
Оппозиционные платформы, помогав-
шие независимым кандидатам, тоже 
отчитались о весьма скромных резуль-
татах. Например, проект экс-кандида-
та в Госдуму от КПРФ Михаила Лобано-
ва и депутата района Зюзино Александ-
ра Замятина «ВыДвижение» взял девять 
мандатов (при 129 кандидатах), коман-
да экс-«яблочника» Дмитрия Кисиева 
«Штаб кандидатов» — два (выдвигали 
31 человека), а команда национал-де-
мократа Романа Юнемана — один ман-
дат (при 42 кандидатах).

Районные команды оппозиционе-
ров и активистов в основном получи-
ли по одному-два мандата. Исключени-
ем стала группа из района Куркино, ко-
торую возглавляет председатель дей-
ствующего совета депутатов Илья Све-
тиков: команде из десяти человек уда-
лось выиграть шесть мандатов. Правда, 
по жалобе одного из оппонентов голо-
са были пересчитаны, и активисты ли-
шились одного мандата, но они наме-
рены это оспорить. Жаловаться на ито-
ги голосования собираются и многие 
другие кандидаты, зафиксировавшие 
«рисовку протоколов».

Отметим также, что два оппозицио-
нера выиграли выборы, имея статус по-
дозреваемых по уголовным делам. Это 
действующий депутат Тверского рай-
она Кетеван Хараидзе, которая боль-
ше года находится под домашним аре-
стом по обвинению в мошенничестве, 
и выдвинувшийся в Лефортово Самсон 
Шоладеми, который находится под за-
претом определенных действий по 
делу о клевете.

Победа кандидатов власти, как 
и рост явки (в этом году она почти в 2,3 
раза превысила показатели 2017 года), 
стали следствием трехдневного голо-
сования и ДЭГ, считает политолог Алек-
сей Макаркин. С их помощью власть 
смогла мобилизовать лояльный элек-
торат, который «достаточно аполити-
чен и предпочитал избирательным 
участкам дачные», поясняет эксперт. 
Оппозиция, по его мнению, напротив, 
испытывала проблемы с мобилизаци-
ей из-за усилившихся внутренних кон-
фликтов: «Ее ослабили и разные взгля-
ды на само участие в выборах, и множе-
ство платформ по выдвижению, и сня-
тие кандидатов, и изменение позиции 
„Яблока“, которое отказалось выдви-
гать многих желающих». Еще одна про-
блема оппозиции — невозможность 
стратегического голосования, главной 
целью которого была бы поддержка не 
идейно близкого, а любого кандидата, 
способного набрать наибольшее коли-
чество голосов и ослабить власть, резю-
мирует господин Макаркин.

Елена Рожкова, Кира Хейфец, 
Ксения Веретенникова

Москва оппозиции не верит
В столице подвели предварительные итоги  
муниципальных выборов

В понедельник эксперты Фонда развития гра
жданского общества публично разъяснили при
чины высоких результатов «Единой России» 
и кандидатов от власти на этих выборах. По их 
словам, фактор российской спецоперации на 
территории Украины фактически превратил вы
боры в референдум о доверии президенту, тог
да как парламентская оппозиция эти выборы 
фактически пропустила. Однако расслабляться 
власти не стоит, предостерегают эксперты. 
В следующем году, по их мнению, таких рефе
рендумов уже не будет: на выборы будут влиять 
последствия санкций и в целом социальноэко
номическая ситуация, а кроме того, проявить 
себя могут и «рассерженные патриоты» — те, 
кому кажется, что Россия недостаточно после
довательно и жестко реализует принятые реше
ния в ходе СВО.

В «Единой России» итогами прошедших выборов 
довольны. В понедельник заместитель секретаря ген-
совета ЕР Сергей Перминов представил результаты 
расчетов, согласно которым партия в большинстве 
случаев увеличила свое представительство в заксо-
браниях и парламентах административных центров.

Теме победы ЕР оказался посвящен круглый стол 
Фонда развития гражданского общества, прошед-
ший 12 сентября. «Партия „Единая Россия“ получила 
один из лучших результатов в своей истории»,— зая-
вил глава фонда Константин Костин: ЕР взяла поряд-
ка 80% мандатов в региональных и местных парла-
ментах. Поясняя причины такого торжества партии 
власти, все эксперты упомянули российскую специ-
альную военную операцию на Украине. Внешнепо-
литическая ситуация и информационная повестка, 
по сути, переформатировали выборы в референдум 
о доверии власти, сказал господин Костин: голосо-
ванием за ЕР и поддержанных ею кандидатов в гу-
бернаторы избиратели фактически выражали свою 
поддержку президенту Путину. В Москве же, пола-
гает эксперт, на высокие результаты власти повли-
яло одобрение москвичами деятельности мэра сто-
лицы Сергея Собянина: «Если мы берем федераль-
ный фактор и рассматриваем его на уровне города, 
то понимаем, что кандидаты, которые выдвигались 
от партии „Единая Россия“ и от „Моего района“, име-
ли преимущество».

Что касается парламентской оппозиции, она, по 
мнению Константина Костина, могла показать и бо-
лее высокие результаты, так как нынешние социаль-
но-экономические условия давали достаточно боль-
шое пространство для левой риторики. «Тем не ме-
нее мы видим, что партии проседают, теряют своих 
избирателей»,— отметил политолог.

Руководитель научного совета Центра политиче-
ской конъюнктуры Алексей Чеснаков считает, что 
внешнеполитические события обеспечили домини-
рование ЕР в политической повестке. На федераль-
ном уровне партия уверенно заняла нишу поддер-
жки спецоперации, а ее региональные отделения су-
мели сосредоточиться на местных проблемах. «Гра-
ждане сами воспринимают социальное положение 

спокойно, без экстремальных и чрезвычайных оце-
нок»,— анализирует эксперт прошедшую избира-
тельную кампанию.

Директор по политическому анализу Институ-
та социального маркетинга (ИНСОМАР) Виктор По-
туремский отметил, что СВО отразилась и на запросах 
граждан по отношению к губернаторам: «Чрезвычай-
ная ситуация требует чрезвычайной компетенции 
и чрезвычайной ответственности, а также наличия 
стратегии действия». «Полученные результаты даже 
у губернаторов, которые подтверждают свои полно-
мочия в этом году, выше, чем в прошлый раз. Этот ре-
зультат консенсуса вокруг фигуры президента и тех 
ценностей, которые им предложены»,— считает ру-
ководитель департамента стратегических исследова-
ний и прогнозирования ЭИСИ Екатерина Соколова.

Президент фонда «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов отмечает, что «экстремальные со-
бытия (в зоне боевых действий.— „Ъ“) последних 
дней» и «нервозность радикально настроенной ча-
сти активистов» не передалась избирателям. «Ито-
ги выборов симметричны тому, что мы видим, гля-
дя на общество»,— заявил политолог. Парламент-
ская оппозиция, по словам господина Виноградо-
ва, во многом пропустила этот политический цикл: 
где-то это было связано с осознанными факторами, 
где-то с растерянностью. Например, КПРФ, по мне-
нию господина Виноградова, просто не хотела всту-
пать в конфликт с властью и принимать на себя со-
путствующие риски.

Итоги прошедшего единого дня голосования мо-
гут как укрепить позиции власти, так и ослабить их, 
говорят эксперты. «Расслабляться не надо… В следу-
ющем году выборы уже не будут проходить по моде-
ли тихого референдума»,— сказал господин Костин. 
По его словам, исходя из введенных санкций и эко-
номических прогнозов, тем же губернаторам в сле-
дующем году придется показать свое умение адапти-
роваться к обстоятельствам и удерживать под контр-
олем социальную ситуацию. Кроме того, в этом ци-
кле у власти не было проблем с «рассерженными па-
триотами» — теми, кто полагает, что Россия недоста-
точно жестко и последовательно добивается заяв-
ленных целей спецоперации: их представителей не 
было в бюллетенях. В следующем году этот фактор 
вполне может сказаться на ходе выборов, анализи-
рует господин Костин.

Андрей Винокуров

Избиратели поддержали 
главнокомандующего
Эксперты сопоставили успех «Единой России»  
с ходом спецоперации на Украине

— Нами были оперативно реализованы дейст-
венные защитные меры, запущены механизмы 
поддержки ключевых отраслей, системообразую-
щих предприятий, а также малого и среднего биз-
неса,— добавил господин Путин.— Все они нацеле-
ны на сохранение занятости и рабочих мест, на ока-
зание адресной помощи нашим гражданам, и пре-
жде всего семьям с детьми, пенсионерам. В результа-
те реализации этого комплекса мер мы не допусти-
ли резкого спада экономики. Удалось быстро стаби-
лизировать и инфляцию. После пикового значения 
в 17,8% в апреле она опустилась сегодня до 14,1% — 
вот на 5 сентября. Есть все основания ожидать, что 
по итогам года инфляция составит около 12%. И, как 
вы сами говорите, мы с вами это обсуждаем постоян-
но, наши эксперты в администрации, в правитель-
стве считают, что тренд на понижение инфляции бу-
дет продолжен.

По крайней мере на Восточном экономическом 
форуме сразу несколько членов правительства, так 
или иначе отвечающие за экономику, и в самом деле 
утверждали, что 10% инфляции к концу года — ре-
альная цифра. Похоже, договорились, что цифра бу-
дет именно такая.

— Помесячная динамика ключевых показате-
лей также говорит о том, что экономика постепенно 
стабилизируется, выравнивается, выходит на тра-
екторию роста. Предприятия возвращаются к нор-
мальному ритму работы,— господин Путин выгля-
дел или хотел выглядеть максимально оптимистич-
ным.— Скажем, в июле в промышленности сокра-
щение составило лишь полпроцента после июньско-
го снижения на 2,4%. В строительстве вовсе отмечен 
рост: в июле прибавка составила 6,6%. В целом сокра-
щение ВВП в июле замедлилось до 4,3%. Напомню, 
что месяцем ранее оно оценивалось в 4,9%.

Если решить, что статистика врать не будет (а ког-
да такое было?), то ситуация выглядит как свет керо-
синовой лампы в конце тоннеля ускорителя элемен-
тарных частиц. То есть по крайней мере живо.

— Показательно,— продолжал российский пре-
зидент,— что в августе оживилось и кредитование 
экономики, реального сектора и населения со сторо-
ны банков. Это, конечно, хороший знак, свидетель-
ствующий о росте экономической активности. Счи-
таю очень важным, значимым достижением пра-
вительства в целом стабильную ситуацию на рын-
ке труда. Даже более чем стабильную: уровень безра-
ботицы находится на исторических минимумах — 
в мае—июле это было всего 3,9%.

Это и вообще разумными аргументами, кроме 
как «да с безработицей так и раньше было», объяс-
нить, кажется, нельзя.

Впрочем, Владимир Путин не смог заставить себя 
долго говорить исключительно об экономических 
показателях:

— Мы видим, что действия наших, так мягко го-
воря, недоброжелателей во многом непредсказуе-

мы и в последнее время импульсивны. Они явно не-
профессиональны, а от этого и импульсивны, а зна-
чит, тем более мы должны работать в своей логике, 
удерживать инициативу. Не просто реагировать на 
какие-то недружественные шаги, а последовательно 
решать свои задачи развития — в экономике, соци-
альной сфере, инфраструктуре. В полной мере это ка-
сается и подготовки проекта федерального бюджета.

Для начала из него придется вычеркнуть значи-
тельную часть доходов от продажи нефти и нефте-
продуктов. Тем более что российский президент по-
обещал западным странам, что если они установят 
потолок для продажи российской нефти (а они уста-
новят), то Россия им нефть продавать, конечно, и во-
все не будет.

Господин Путин между тем поощрил себя и коллег:
— Уже говорил, что оперативное принятие мас-

штабных антикризисных мер, достигнутая устойчи-
вость, прочность российской экономики перед ли-
цом внешних вызовов — это во многом результат на-
шей с вами ответственной макроэкономической по-
литики в предыдущие годы!

Что ж, такое не грех и повторить коллегам сно-
ва вслух.

— Поэтому и состояние российского бюджета 
сейчас также существенно лучше, чем в экономиках 
и большинства стран — «большой двадцатки», да 
и у наших друзей в странах БРИКС! — не удержался 
господин Путин и насчет БРИКС.— Например, в ав-
густе после относительно слабого второго квартала, 
что было вызвано объективными факторами, наме-
тилось восстановление объемов НДС и сборов дру-
гих оборотных налогов.

Похоже, экономика давно не чувствовала себя 
так хорошо, как во время специальной военной 
операции.

— Сегодня, как уже сказал, мы детально должны 
обсудить бюджетные проектировки на следующие 
три года,— заканчивал Владимир Путин.— Здесь 
как раз у нас, знаю, это обычное дело, и споры, чему 
больше уделить внимания, куда больше направить 
средств или больше сэкономить и создать «подуш-
ку безопасности», как ее создавать в новых услови-
ях и что такое «подушка безопасности» в современ-
ных условиях, когда у нас идет известный и неиз-
бежный процесс дедолларизации. В общем, давай-
те вернемся ко всем этим темам, которые мы с вами 
практически и так в рабочем режиме обсуждаем фак-
тически каждый день. Но вот подошло время, когда 
мы должны все это вместе собрать и перейти к под-
готовке принятия окончательных решений, связан-
ных с бюджетным процессом.

То есть следует ожидать уверенного бюджета раз-
вития на ближайшие три года, что в такой ситуации 
выглядит даже вызывающе.

Что ж, жителям Харьковской области, получав-
шим российские паспорта и привинчивавшим рос-
сийские номера на свои автомобили, тоже говори-
ли, что «Россия пришла навсегда».

Андрей Колесников

И к штыку приравняли бюджет

Несмотря на «проседание» в отдель-
ных регионах, ЕР ожидаемо нарасти-
ла общее количество депутатских ман-
датов за счет реформы избирательной 
системы, в рамках которой число «спи-
сочников» сократилось, а одномандат-
ников — выросло. Например, в Удмур-
тии в 2017 году по мажоритарной сис-
теме распределялись 30 кресел, из ко-
торых ЕР заняла 24. В 2022 году их чи-
сло выросло до 40, и ЕР взяла уже 36. По-
хожая ситуация в Саратовской области: 
число округов увеличилось с 22 до 30, 
а число единороссов-одномандатни-
ков — с 19 до 22. Правда, этим же вос-
пользовалась и КПРФ, у которой теперь 
будет четыре «окружных» депутата вме-
сто одного.

«Обрезание» партсписков сыгра-
ло на руку ЕР и там, где она сохранила 
или увеличила списочный результат. 
Максимальный эффект из него извле-
кла краснодарская ЕР, у которой был 
31 одномандатник из 35, а стало 41 из 
45. В плюсе и сахалинские единороссы: 
вместо 10 «окружных» мандатов из 14 
у них 17 из 18.

КПРФ в рамках партийного голосо-
вания в половине случаев результат 
ухудшила, «растеряв» от 0,5 п. п. на Ку-
бани до 4,6 п. п. в Саратовской области. 
Лучшие цифры она показала в Удмур-
тии (15,6%, +0,7 п. п.), но с учетом рефор-
мы избирательной системы и потери 
«окружного» мандата общую ситуацию 
это не исправило. Сильнее всего Ком-
партия прибавила в Северной Осетии, 
где все 70 депутатов избираются по спи-
скам: если пять лет назад коммунисты 
набрали здесь 6,6%, то теперь — 12,4%.

Североосетинские эсеры, в свою 
очередь, получили 14,3%, что на 4,1 п. п. 
больше, чем пятью годами ранее. Одна-
ко в 2017 году «Патриоты России», по-

зже влившиеся в СРЗП, набрали здесь 
15,7%. В итоге у союза эсеров и «патри-
отов» будет столько же мандатов, сколь-
ко было отдельно у «патриотов», или 
даже меньше. В остальных регионах 
кампанию-2022 для СРЗП можно счи-
тать успешной. В частности, партия 
сформирует фракцию в Сахалинской 
облдуме, куда в 2017 году она не прош-
ла ни по спискам, ни по округам, а так-
же в Краснодарском заксобрании, где 
теперь у нее будет не только одноман-
датник, но и «списочник». При этом 
в Пензенской области СРЗП неожидан-
но провалилась и набрала всего 3,3% 
(–2,2 п. п.), за что лидер партии Сергей 
Миронов пообещал отправить в отстав-
ку главу ее местной ячейки.

ЛДПР, проводившая первую изби-
рательную кампанию после смерти 
Владимира Жириновского, нарасти-
ла результат в Саратовской области 
(+1,3 п. п.) и Удмуртии (+4,6 п. п.), но 
«просела» в остальных регионах. Как 
и пять лет назад, пройти в парламент 
Северной Осетии либерал-демокра-
там не удалось. Для «Новых людей» вы-
боры в заксобрания и вовсе оказались 
провальными. Парламентские нович-
ки смогли пройти только в Сахалин-
скую облдуму (8,9% по спискам и побе-
да в одном округе), а в остальных слу-
чаях они не преодолели барьер. Кстати, 
Сахалин оказался единственным реги-
оном, где в парламент также прошла 
одна из «малых» партий — Партия пен-
сионеров (6,7%).

Еще отчетливее эффект «департиза-
ции» проявился на выборах в горсове-
ты административных центров, где чи-
сло «списочных» мандатов можно было 
сократить до нуля. Так, например, по-
ступили в Горно-Алтайске, Омске, Яро-
славле, Владивостоке и Твери. В резуль-
тате ЕР добилась здесь более чем уве-
ренной победы: в горно-алтайском 

горсовете она получила 20 кресел из 21, 
в омском — 35 из 40, в ярославском му-
ниципалитете — 34 из 38, в гордуме ра-
нее протестного Владивостока — 23 из 
35. Наконец, в гордуме Твери единорос-
сы получили абсолютный максимум — 
25 мандатов из 25 возможных.

Не менее уверенно ЕР выступила 
и в других крупных муниципалитетах, 
взяв, например, все 25 мандатов в гор-
думе Нижнего Тагила — второго по ве-
личине города Свердловской области. 
В Ельце, крупнейшем райцентре Ли-
пецкой области, единороссы победи-
ли в 20 округах из 25, не пустив в пар-
ламент ни одного представителя пар-
ламентской оппозиции. А в уральском 
Асбесте единороссы «отбили» горду-
му у КПРФ, победив в 17 округах из 21 
(пять лет назад 11 мест достались ком-
мунистам).

Оппозиция в регионах объясня-
ет слабые результаты по-разному. На-
пример, глава Приморского крайкома 
КПРФ Анатолий Долгачев пожаловал-
ся „Ъ“, что «досрочка» на выборах в гор-
думу Владивостока превысила явку 
в день выборов в три раза. По мнению 
лидера ярославской СРЗП Анатолия 
Грешневикова, при столь низкой явке 
на выборах в горсовет (23,8%) победить 
могли «только представители ЕР». Еще 
одной причиной слабого выступления 
партии он назвал «отсутствие финанси-
рования». В омском обкоме КПРФ счи-
тают, что на итоги повлияли выдвиже-
ние «двойников», подвоз избирателей 
при досрочном голосовании и «сушка» 
явки. А в алтайском рескоме Компар-
тии неудачу объяснили ликвидаци-
ей партсписков. «Пять лет назад в Гор-
но-Алтайске ЕР тоже провела всех од-
номандатников»,— напомнил „Ъ“ пер-
вый секретарь Виктор Ромашкин.

Андрей Прах,  
корсеть „Ъ“

Подсчет побед окончен

При всем богатстве выбора  
на муниципальных выборах  
в Москве большинство 
избирателей, по официаль
ным данным, предпочли 
кандидатов от «Единой 
России»  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Как «Единая Россия» выступала  
на последних выборах (%)

2017* 2021** 2022*
Северная Осетия 59,19 71,12 67,88

Удмуртия 63,16 35,63 51,07

Краснодарский край 70,78 60,98 70,81

Пензенская область 68,99 56,22 74,91

Саратовская область 66,84 59,82 59,92

Сахалинская область 44,64 35,73 47,20

*Выборы в региональные парламенты по партспискам. 
**Выборы в Госдуму по партспискам. 
Источник: ЦИК России.
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Как стало известно „Ъ“, прокуратура вплотную 
занялась решением проблем, связанных с пе-
реселением граждан из ветхого и аварийного 
жилья. Учитывая, что в новых квартирах нужда-
ются порядка 1,2 млн граждан РФ, генпрокурор 
Игорь Краснов издал указание, которым обя-
зал своих подчиненных активно участвовать 
в данных процессах, защищая как нуждающих-
ся в улучшении жилья, так и тех, кто его стро-
ит. При этом надзорщикам рекомендуется про-
верять действия чиновников-нарушителей на 
предмет состава преступления, образуемого 
статьей УК о халатности.

В соответствии с указанием Игоря Краснова ак-
тивизировать надзор за состоянием жилья в стране 
должны буквально все прокурорские работники — 
от заместителей генпрокурора до представителей 
военных прокуратур. Такая работа по требованию 
господина Краснова должна проводиться «систем-
но» и быть направленной «на достижение социально 
значимых результатов, в том числе на сокращение 
непригодного для проживания жилищного фонда».

Для этого прокурорам предписывается прове-
рять соответствие региональных законов федераль-
ным в данной сфере, исключая из них «коррупци-
огенные факторы». Они должны контролировать 
исполнение как федеральных проектов «Обеспе-
чение устойчивого сокращения непригодного для 
проживания жилищного фонда» и «Обеспечение 
доступным и комфортным жильем и коммуналь-
ными услугами граждан Российской Федерации», 
так и местных проектов, в том числе планирова-
ние ассигнований на соответствующие расходы из 
бюджета, а также при заключении и исполнении 
государственных и муниципальных контрактов. Ре-
агирование на случаи «неразумного определения 
органами власти» сроков переселения из ветхого 
жилья, их необоснованного переноса должно быть 
«принципиальным», а факты отставания от графи-
ков «решительно пресекаться».

На каждый случай неисполнения должностны-
ми лицами своих обязанностей, повлекший суще-

ственное нарушение прав граждан, интересов об-
щества или государства, как считает Игорь Краснов, 
прокуроры должны реагировать проверками, по ре-
зультатам которых инициировать «уголовно-про-
цессуальную» оценку действий или бездействия чи-
новников. Последним теперь грозят уголовные дела 
о халатности, а инициатором их предписано высту-
пать прокурорам.

Предписано прокурорам и устранение админист-
ративных барьеров, препятствующих деятельности 
застройщиков, вовлеченных в процесс возведения 
нового жилья для переселения граждан из аварий-
ных помещений. Надзор в случае необходимости 
в том числе должен помогать бизнесменам в получе-
нии разрешений на строительство.

Следует отметить, что указание, усиливающее 
требования к прокурорам, было издано по итогам 
недавней коллегии надзорного ведомства. На ней 
отмечалось, что прокурорами уделяется особое вни-
мание защите социальных прав граждан, и приво-
дились многочисленные примеры того, как надзор 
в разных регионах страны помогает гражданам ре-
шать проблемы с аварийным жильем. В частности, 
говорилось, что в Красноярском крае благодаря при-
нятым мерам прокурорского реагирования 40 се-
мей из аварийных домов получили благоустроен-
ные квартиры. При этом за различные нарушения, 
допущенные при реализации нацпроектов, в том 
числе «Жилье и городская среда», чиновники при-
влечены к административной ответственности про-
курорами на сумму более 87 млн руб.

Однако, заслушав подчиненных, господин Крас-
нов пришел к выводу, что всего этого недостаточно. 
По данным информационной системы «Реформа 
ЖКХ», в целом в рамках реализации региональных 
программ переселения к настоящему времени пе-
реселено около 390 тыс. человек из непригодного 
для проживания жилищного фонда. Однако около 
1,2 млн граждан по-прежнему проживают в строени-
ях, сохраняющих признаки аварийности. Их общая 
площадь — около 20 млн кв. м.

Николай Сергеев

Прокуроры взялись за ветхое
Им указано усилить надзор за переселением граждан 
из аварийного жилья

В Мосгорсуде Генпрокуратура в соответствии с вы-
несенным ранее вердиктом коллегии присяжных за-
просила максимальные сроки заключения для троих 
фигурантов уголовного дела об убийстве бизнесме-
на и спортивного функционера Шабтая Калмановича, 
а также покушении на его водителя. По мнению гособ-
винения, предполагаемый киллер должен быть осужден 
пожизненно, его водитель — отправиться в колонию на 
25 лет, а их пособник, оперативно прикрывавший груп-
пу,— провести на зоне 24 года. Защита, по данным „Ъ“, 
уже готовит апелляционную жалобу на пока еще не вы-
несенный приговор суда.

На состоявшихся в понедельник завершающих процесс 
прениях сторон, где обсуждались последствия вынесенного 
присяжными вердикта, гособвинитель Мария Семененко по-
просила судью приговорить вероятных пособников убийцы 
Батыра Тумгоева и Али Белхороева соответственно к 24 и 25 
годам колонии строгого режима, а предполагаемого киллера 
Багаудина Костоева — к пожизненному заключению в коло-
нии особого режима.

Запрос пожизненного срока, по данным „Ъ“, сложился 
из 11-летнего срока за разбой, к которому Костоев был при-
говорен Люблинским райсудом Москвы в 2018 году и кото-
рый полностью не отбыл. За покушение на убийство водите-
ля Шабтая Калмановича Петра Туманова, который получил 
ранения, киллер, считает обвинение, должен отсидеть 12 
лет, но этот и первый срок тут же было предложено вклю-
чить в пожизненное заключение за ликвидацию спортив-
ного функционера.

У Белхороева в отличие от исполнителя Костоева гособви-
нение нашло смягчающее вину обстоятельство — малолет-
них детей. Тем не менее и он, считает гособвинение, с учетом 
срока за грабеж, полученного еще в 2005 году в Санкт-Петер-
бурге, заслуживает внушительного наказания: 19 лет за го-
сподина Калмановича и 13 — за его водителя. Итоговый срок 
получился методом сложения двух других. У Тумгоева так-
же оказались дети, и поэтому более мягкий срок — 18 лет за 
убийство и 12 за покушение. За истечением срока давности 
с него было предложено снять обвинение в незаконном обо-
роте оружия (ст. 222 УК РФ), назначив в итоге 24 года лагерей.

Имущественных претензий к подсудимым представите-
ли господина Калмановича не заявили, а его водитель в по-
следний момент потребовал взыскать с них 6 млн руб., но 
по сути ничем не мотивировал свое требование. Поэтому 
было предложено рассмотреть его иск в порядке граждан-
ского судопроизводства.

Напомним, владелец женского баскетбольного клу-
ба «Спартак», детской спортшколы олимпийского резерва 
в подмосковном Видном, Тишинского и Щелковского рын-
ков в столичном регионе Калманович был убит в ноябре 
2009 года в центре Москвы, на Смоленской набережной. Воз-
ле Mercedes S500 бизнесмена остановилась серебристая Lada 
Priora, после чего сидевший в ней киллер Костоев, как реши-
ли присяжные, выпустил по пассажиру лимузина 24 пули из 
пистолета-пулемета. Все они попали в цель, а две пули, про-
шедшие навылет, тяжело ранили еще и водителя Туманова.

Разобраться с преступлением сразу не удалось, посколь-
ку сам момент убийства, как выяснилось, никто не видел, до-
рожные видеокамеры его не зафиксировали, а оружие и авто-
мобиль, которыми пользовались убийцы, бесследно исчезли. 
Убийство, как выразилась уже в судебном процессе гособви-
нитель Мария Семененко, «было совершено в условиях нео-
чевидности», однако непрекращающаяся, по ее словам, рабо-
та правоохранителей в течение следующих девяти лет, все же 
дала результаты. Оперативники главного управления угро-
зыска МВД РФ и центрального аппарата СКР, отработав к 2018 

году огромный массив биллинга телефонных соединений, 
установили, что при подготовке преступления и во время 
самого покушения преступники использовали две «боевые 
трубки» — мобильники с SIM-картами, зарегистрированны-
ми на подставных лиц. Сопоставив периоды активности «бо-
евых трубок», следствие установило, что они в точности со-
ответствуют времени отключений и выходов в эфир других 
аппаратов, уже официально зарегистрированных на буду-
щих обвиняемых Тумгоева, Белхороева и Костоева. «Их при-
частность к убийству стала так же очевидна, как выпавший 
минувшей ночью и лежащий на траве снег»,— заявила в про-
цессе гособвинитель Мария Семененко.

Присяжные 13 июля признали фигурантов уголовного 
дела виновными и не заслуживающими снисхождения.

Адвокат Батыра Тумгоева Руслан Хасанов, в свою оче-
редь, заявил, что его доверитель непричастен к преступле-
нию и попросил суд оправдать его в соответствии с п. 4 ст. 348 
УПК РФ. В ней, напомним, говорится, что «обвинительный 
вердикт коллегии присяжных не препятствует постановле-
нию оправдательного приговора, если председательствую-
щий признает, что деяние подсудимого не содержит призна-
ков преступления».

Еще один защитник на процессе, Мурад Мусаев, не смог 
присутствовать на прениях и получил в связи с этим так на-
зываемый технический отказ. Поскольку судья Елена Поспе-
лова готова была перенести заключительные прения из-за 
отсутствия адвоката Мусаева, его доверитель Али Белхороев 
отказался от услуг защитника, сообщив при этом, что претен-
зий по существу к господину Мусаеву не имеет и переофор-
мит ранее заключенный с юристом договор.

Запрошенные гособвинением сроки, как пояснили „Ъ“ 
участники процесса, «шокировали» своей суровостью под-
судимых и их представителей. По данным близких к защите 
источников „Ъ“, особых надежд при вынесении судом приго-
вора адвокаты тоже не питают, поэтому заранее готовят жа-
лобы в Первый апелляционный суд общей юрисдикции. Об-
суждаться там, вероятно, будут нарушения, допущенные, по 
версии защиты, при проведении процесса с участием при-
сяжных в Мосгорсуде.

Адвокат Руслан Хасанов пояснил „Ъ“, что в первую очередь 
защита оспорит выдвинутый гособвинением в судебном про-
цессе мотив убийства Шабтая Калмановича, не соответствую-
щий версии, изложенной в материалах дела. ГСУ СКР, напом-
ним, пришло к выводу о том, что предполагаемые убийцы 
действовали по найму, предъявив им обвинения по соответ-
ствующей ч. 2 ст. 105 УК РФ. Установить заказчика преступ-
ления и сумму выплаченного гонорара при этом не удалось.

К допущенным в процессе нарушениям защита относит 
также долгое обсуждение двух паспортов Батыра Тумгоева, 
выданных ему в Чечне и Ингушетии соответственно на фами-
лии матери и отца. Как пояснил адвокат Хасанов, уголовное 
дело о подделке документов по этому поводу не возбуждалось 
и к обсуждаемому преступлению паспорта не имели отноше-
ния, однако сам обнародованный факт настроил коллегию 
против господина Тумгоева. Наконец, с этой же целью, как 
полагает защитник, его процессуальные оппоненты подроб-
но изложили присяжным историю возникновения и деятель-
ности религиозного объединения последователей шейха Ба-
тала-хаджи Белхороева, к которому отнесли и подсудимых.

Предполагается, что приговор по делу будет вынесен во 
вторник.

Сергей Машкин,  Николай Сергеев

Убийство Шабтая Калмановича 
оценили сроком
Для участников преступления запросили  
от 24 лет до пожизненного

Прокуратура просит приговорить к 15 годам ко-
лонии строгого режима бывшего первого вице- 
мэра Сочи Анатолия Рыкова и его преемника 
на этом посту Сергея Юрина. Обоих обвиняют 
в выстраивании в городе коррупционной схе-
мы, которая позволила им получить от бизнес-
менов взяток на сумму 120 млн руб. Фигуранты 
вину не признают, а защита господина Рыкова, 
ожидавшая большего срока для своего клиента, 
настаивает, что тот лишь выполнял законные 
решения судов.

В Хамовническом райсуде Москвы завершились 
прения сторон по резонансному уголовному делу 
о получении миллионных взяток бывшими руково-
дителями сочинской мэрии. Представитель гособ-
винения, выступая во время них, посчитал доказан-
ной вину всех подсудимых в получении взяток по 
предварительному сговору в особо крупном разме-
ре (ч. 6 ст. 290 УК). По мнению гособвинителя, быв-
ший первый вице-мэр Сочи Анатолий Рыков и его 
сменщик на этом посту Сергей Юрин должны быть 
приговорены к 15 годам колонии строгого режима 
каждый и штрафу на сумму полученных ими взя-
ток — 120 млн руб. Также, как подчеркнул прокурор, 
оба подсудимых должны быть лишены права зани-
мать руководящие должности в госаппарате или си-
стеме местного самоуправления еще на 12 лет.

Не менее строгое наказание было запроше-
но и для других фигурантов дела. Так, юрист Анд-
рей Левентюк, по мнению прокурора, должен быть 
приговорен к 13 годам колонии строгого режима 
и штрафу в 80 млн руб. А его коллега Николай Гре-
бенюк — к девяти годам колонии строгого режима 
и штрафу на сумму 40 млн руб. Юристы, по версии 
обвинения и следствия, выступали посредниками 
в получении взяток.

Адвокаты подсудимых настаивали на отсутствии 
доказательств вины своих клиентов и просили суд 
их полностью оправдать.

Как отметил „Ъ“ адвокат Алексей Гавришев, пред-
ставляющий интересы господина Рыкова, его клиент 
лишь исполнял решения судов, поэтому в его дейст-
виях не может быть преступного умысла. При этом 
адвокат ожидал, что обвинение будет запрашивать 
большие сроки. «Ожидать иного, после того как од-
ного из основных свидетелей обвинения — Алексея 
Литвинова, заключившего досудебное соглашение, 
приговорили к семи с половиной годам, было бы про-
сто наивно»,— подчеркнул господин Гавришев.

Его доверитель Анатолий Рыков занимал пост 
первого вице-мэра Сочи с 2009 по 2018 год, после 
чего его на короткое время сменил Сергей Юрин. 

А в октябре 2018 года оба были задержаны опера-
тивниками ФСБ. Также вместе с ними фигурантами 
дела стали юристы Алексей Литвинов, Николай Гре-
бенюк и Андрей Левентюк и учредитель ООО «Ману-
фактура-Юг» Игорь Строганов.

Уголовное дело, в рамках которого проводились 
эти действия, было возбуждено СКР 15 октября 
2018 года. Всем его фигурантам было предъявлено 
обвинение по ч. 6 ст. 290 УК, а господину Строга-
нову — дача взятки (ст. 291 УК). Господа Литвинов 
и Строганов признали вину, а юрист, заключив до-
судебное соглашение, стал также и свидетелем об-
винения. Игорь Строганов по приговору Хамовни-
ческого райсуда сел на семь лет и обязан выплатить 
80 млн руб. штрафа.

В деле три эпизода взяток — каждая на сумму 
40 млн руб. По версии следствия, господин Рыков 
начал получать взятки с местных бизнесменов, вы-
строив в городе коррупционную систему, которой 
затем и воспользовался его преемник.

Деньги чиновникам передавались за выдачу раз-
решений на строительство, а также заключение 
договоров на аренду муниципальных земельных 
участков. Сама же коррупционная схема, уверено 
следствие, была двухступенчатой и практически не 
давала возможности ее обойти. Строительные ком-
пании, заинтересованные в получении необходи-
мых разрешений, обращались в администрацию 
города, но чиновники им отказывали под различны-
ми предлогами. Однако после этого, заплатив взят-
ку, бизнесмены в рамках схемы обжаловали в суде 
решение мэрии, и апелляционная инстанция, встав 
на их сторону, обязывала администрацию Сочи раз-
решить требуемое строительство.

Таким образом, в 2015 году, уверено следствие, 
происходило и согласование стройки, затеянной 
«Мануфактурой-Юг». Компания приобрела у сана-
тория «Светлана» лечебно-плавательный бассейн 
и решила провести его реконструкцию, превратив 
в элитные апартаменты «Марина Парк». Получением 
необходимого пакета документов по этому объекту 
и занимался адвокат Алексей Литвинов. Он подгото-
вил заявление в департамент архитектуры, градо-
строительства и благоустройства администрации 
Сочи, однако получил отказ с пометкой, что проект-
ная документация выполнена с нарушениями. Цент-
ральный районный суд Сочи оставил иск компании 
к мэрии без удовлетворения. Однако после передачи 
денег уже Краснодарский краевой суд отменил ре-
шения как суда первой инстанции, признав его неза-
конным, так и решение сочинской администрации.

Владислав Трифонов

Сочинским запросили по чину
Два бывших первых вице-мэра города могут получить 
по пятнадцатилетнему сроку за взятки

Санкт-Петербургский город-
ской суд вынес приговор деся-
ти членам банды, нападавшей 
на ювелирные магазины в ряде 
регионов России, в том числе 
в Северной столице и Москов-
ской области. Присяжные при-
знали всех фигурантов без-
оговорочно виновными, а суд, 
учитывая в том числе сумму на-
грабленного в 117 млн руб., на-
значил им от 8 до 14 лет и 6 меся-
цев строгого режима.

Двое из трех лидеров преступной 
группы Андрей Минин и Геннадий 
Шентуев были осуждены ранее — 
оба признали свою вину. Минин от-

правился, по решению горсуда Пе-
тербурга в колонию особого режима 
на семь лет за бандитизм (ст. 209 УК 
РФ) и разбои (ст. 162 УК РФ) в 2019 
году. Дело Шентуева рассматривал 
Смоленский областной суд, который 
приговорил фигуранта к семи годам 
строгого режима. Третий главарь, 
Евгений Киселев, получил 14 лет 
и 6 месяцев строгого режима только 
в понедельник.

Банда успела отметиться в Ле-
нинградской, Московской, Смолен-
ской, Тверской, Новгородской, Во-
логодской областях и Петербурге. Ее 
участники нападали на ювелирные 
магазины, проводя детальную под-

готовку к каждому из налетов. Все-
го банда провела 14 успешных «опе-
раций» в период с 2011 по 2017 год. 
Отбор проводился столь тщатель-
но, что 46 точек из разведанных 60 
были отклонены как представляю-
щие риск. На налет отводилось пол-
торы-две минуты.

Отличительной особенностью 
преступников являлась «голливуд-
ская» маскировка: парики, наклад-
ные усы и незаменимые букеты цве-
тов, которые они использовали для 
отвлечения внимания и сокрытия 
внутри оружия. Также на «делах» ис-
пользовались бейсбольные биты. 
Самое «скромное» нападение прои-

зошло в октябре 2011 года, когда чет-
веро фигурантов выручили 3,6 млн 
руб. (885 ювелирных изделий) в ходе 
ограбления магазина в Пушкине. 
Самой же крупной операцией стал 
налет на магазин «Алмаз холдинг» 
в Боровичах (Новгородская область) 
в 2012 году. Тогда разбойникам уда-
лось завладеть имуществом на сум-
му более 20 млн руб. Всего же стои-
мость награбленного превысила 
117 млн руб.

В ходе судебных заседаний, 
а именно прений и последних слов, 
фигуранты пытались отметить, что 
«они ребята неплохие», цитирует 
их пресс-служба судов Петербурга. 

Большинство из них просило от суда 
оправдания или хотя бы наказания, 
не связанного с лишением свободы. 
Однако самый малый срок из приго-
вора от 12 сентября был восемь лет 
и два месяца в колонии строгого ре-
жима. Еще один фигурант получил 
восемь лет и шесть месяцев, а осталь-
ные — от десяти лет.

Вердикт по уголовному делу бан-
ды выносили присяжные заседате-
ли. Фигуранты не отрицали фактов 
нападения на ювелирные магази-
ны, но утверждали, что не знали о на-
личии оружия у других участников 
банды. Во время одного из налетов 
пистолет был утерян, а на нем экс-

перты нашли следы ДНК, по кото-
рым вышли на злоумышленника. 
«Присяжные (шесть мужчин и две 
женщины), ответив на 126 вопросов, 
признали фигурантов полностью ви-
новными, в том числе в бандитизме, 
в основном не заслуживающими 
снисхождения. В целом единодуш-
но (только по трем вопросам о снис-
хождении присяжные разошлись 
во мнениях)»,— отмечалось в рели-
зе судебной пресс-службы. Прокурор 
в общей сложности запрашивал 126 
лет на всех фигурантов, в том числе 
16 лет для Евгения Киселева.

Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург

Присяжные оценили скорость налетов и парики
Вынесен приговор по делу оригинальной бандгруппы

Али Белхороев (за решеткой) даже с учетом смяг-
чающих вину обстоятельств заслужил, по мнению 
обвинения, 25 лет в колонии строгого  режима   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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С 13 сентября страховщики будут 
рассчитывать стоимость поли-
са ОСАГО для автомобилистов по 
новым правилам: вступает в силу 
указание ЦБ, расширяющее бо-
лее чем на четверть ценовой ко-
ридор действующих базовых ста-
вок. «Автогражданка» для без-
аварийных и опытных водителей 
должна обойтись дешевле, для 
попадающих в ДТП начинающих 
автомобилистов, наоборот, по-
дорожает. Опрошенные „Ъ“ стра-
ховщики говорят, что уменьшения 
расценок ОСАГО ждать не стоит: 
слишком дороги стали запчасти 
для ремонта. Независимые экс-
перты опасаются, что значитель-
ная часть автомобилистов пред-
почтет вовсе отказаться от при-
обретения полиса, но в Россий-
ском союзе автостраховщиков 
(РСА) эти прогнозы опровергают.

Рассчитывая стоимость полиса 
для каждого водителя, страховщик 
умножает базовую ставку на ряд ко-
эффициентов (территориальный, 
возрастной, КБМ и прочие). Размер 
же ставки компания определяет 
в пределах установленного Банком 
России коридора по своему усмотре-
нию, исходя из различных факто-
ров, таких как модель машины, се-
мейное положение водителя и т. д. 
До сих пор ставка для владельца лег-
ковой машины варьировалась в пре-
делах 2,2–5,9 тыс. руб., а с 13 сентя-
бря, в соответствии со вступившим 
в силу указанием ЦБ 6209-у, коридор 
составит 1,6–7,5 тыс. руб.

„Ъ“ взял для примера 30-летнего 
москвича с десятилетним (или бо-
лее) опытом вождения, который, до-
пустим, владеет 150-сильным легко-
вым автомобилем. Москвич управля-
ет автомобилем без аварий, а в полис 
вписан один водитель. Стоимость 
ОСАГО для него прежде составляла 

2,5–6,72 тыс. руб., теперь же — 1,85–
8,47 тыс. руб. Для опытного (со ста-
жем более 14 лет) водителя 40–49 лет, 
который часто попадает в ДТП, цено-
вая вилка меняется с 19,9–53,7 тыс. 
до 14,7–67,7 тыс. руб. Для начинаю-
щего 18-летнего столичного автомо-
билиста диапазон стоимости меня-

ется с 14,8–40 тыс. на 11–50,4 тыс. 
руб. Коридор базовых ставок и, как 
следствие, цена страховки изменят-
ся также для водителей мотоциклов, 
такси, грузовиков и автобусов.

С 13 сентября, в соответствии 
с указанием ЦБ, также вводятся и но-
вые территориальные коэффициен-

ты: в Махачкале — 0,96 вместо 0,9; 
в Назрани, Кызыле, Севастополе, Би-
робиджане, Краснокаменске, Байко-
нуре и на всей территории Чечни — 
0,82 вместо 0,7. «Корректировка отра-
зила результаты актуарных расчетов, 
произведенных на основании дан-
ных о выплатах по конкретным ре-

гионам»,— сообщили в пресс-служ-
бе ЦБ в ответ на запрос „Ъ“.

Банк России, напомним, в послед-
ние годы регулярно меняет правила 
формирования тарифов: в 2019 году 
коридор расширили на 20%, в 2020 
году — еще на 10%. В этот раз ЦБ объ-
яснял необходимость пересмотра 
цен 30-процентым (по данным РСА) 
подорожанием запчастей.

Страховые компании готовятся 
использовать новые возможности. 
«Для каких-то клиентов точно будет 
применяться новая максимальная 
базовая ставка — обычно это высоко-
рисковые и убыточные сегменты»,— 
рассказал „Ъ“ старший управляю-
щий продуктом по автострахованию 
департамента розничного страхова-
ния «РЕСО-Гарантии» Павел Яковлев. 
Отвечая на вопрос „Ъ“ о клиентах, 
для которых страховка станет дешев-
ле, он ответил: «После очередного по-
дорожания запчастей ожидать сни-
жения стоимости ОСАГО не стоит». 
Расширение коридора не означает 
безусловное повышение стоимости 
полиса, пояснила „Ъ“ руководитель 
центра управления страховым пор-
тфелем по ОСАГО страхового дома 
ВСК Татьяна Кудрявцева. «Компания 
может производить расчет в более 
широком ценовом диапазоне, исхо-
дя из манеры вождения, предлагая 
индивидуальный тариф для каждого 
клиента,— поясняет она.— Для при-
мера: стоимость полиса для аккурат-
ного водителя из Москвы может со-
ставить 5–8 тыс. руб. в год. Это сопо-
ставимо со средним размером пре-
мии, который сохранялся в течение 

трех последних лет, а для автомоби-
листов, часто попадающих в ДТП, 
стоимость полиса может достигать 
20–25 тыс. руб. Вместе с тем продол-
жится и рост выплат по ОСАГО».

Независимые эксперты опасают-
ся, что из-за нового тарифного кори-
дора «автогражданка» подорожает на-
столько, что значительная часть автов-
ладельцев откажется от обязательно-
го страхования. Вице-президент На-
ционального автомобильного сою-
за Антон Шапарин прогнозирует, что 
к концу 2022 года 30–40% всех автомо-
билей будут ездить без ОСАГО. Он так-
же отметил, что автовладельцам все 
чаще не хватает выплат на ремонт. 
«Не исключаем, что такие люди (кото-
рые откажутся от ОСАГО.— „Ъ“) могут 
быть, но сомневаемся, что это будут 
делать многие,— говорит Павел Яков-
лев из „РЕСО-Гарантии“.— В большин-
стве случаев клиенты адекватно отно-
сятся к повышению стоимости поли-
са, так как дорожает все — от продук-
тов и одежды до различных услуг». 
«Количество водителей без ОСАГО на 
дорогах стабильно уже несколько лет 
и составляет около 6 млн граждан,— 
заявили в РСА.— Массового отказа ав-
товладельцев от покупки полисов не 
ожидаем, тарифы могут быть увеличе-
ны для высокоаварийных водителей. 
Большая часть автовладельцев демон-
стрирует низкую аварийность». Нака-
нуне вступления в силу указания ЦБ 
союз представил статистику о доле 
водителей, получающих максималь-
ную скидку за безаварийную езду 
(КБМ 0,47): во втором квартале 2022 
года их было 32% (4 млн человек), го-
дом ранее — 29% (3,8 млн человек). Ча-
сто попадающих в аварии водителей 
с максимальным КБМ (3,92) всего 815 
человек, или 0,01% от общего числа за-
страхованных автомобилистов, вдвое 
меньше, чем годом ранее.

Иван Буранов

«Автогражданка» раздалась вширь
Вступают в силу новые тарифы ОСАГО

Онкологи и гематологи Москвы 
смогут продлевать рецепты 
на выписанные пациентам лекар-
ства дистанционно. Об этом со-
общила вице-мэр столицы Анас-
тасия Ракова. Это, подчеркну-
ла она, снизит нагрузку на  вра-
чей и облегчит жизнь пациен-
там. Новые правила отпуска ле-
карств, дающие право всем ме-
дучреждениям страны выписы-
вать электронные рецепты, всту-
пили в силу еще 1 марта. Одна-
ко, как отметил президент Обще-
ства больных гемофилией Юрий 
Жулев, граждане все равно вы-
нуждены были посещать больни-
цы для получения на бумажном 
носителе так называемого элек-
тронного рецепта. Он надеется, 
что московский опыт станет «ог-
ромным прорывом» для всех па-
циентов с хроническими заболе-
ваниями.

В Москве в работу всех центров ам-
булаторной онкологической помощи 
(ЦАОП) внедрили телемедицинский 
сервис, позволяющий онкологам и ге-
матологам дистанционно продлить 
электронные рецепты на лекарст-
ва и информировать пациентов о ре-
шениях онкоконсилиумов. Об этом 
в понедельник сообщила замести-
тель мэра столицы по вопросам со-
циального развития Анастасия Рако-
ва. Она уточнила, что для продления 
действующего электронного рецеп-
та на ряд онкологических и гематоло-
гических препаратов врач будет свя-
зываться с пациентом за шесть дней 
до окончания действия ранее назна-
ченной терапии. Раньше, чтобы про-
длить рецепт, москвичам приходи-

лось прийти на прием к врачу, доба-
вила вице-мэр. 

«Мы продолжаем развивать мос-
ковский стандарт онкологической 
помощи,— пояснила она.— Теле-
медицина хорошо зарекомендова-
ла себя в период пандемии, поэтому 
мы расширяем области ее примене-
ния». Госпожа Ракова подчеркнула, 
что новый сервис позволит исклю-
чить необходимость дополнитель-
ных посещений медучреждений, 
уменьшить число контактов с други-
ми пациентами, а также снизит на-
грузку на врачей.

Для получения дистанционной 
помощи пациентам с онкозаболе-
ваниями можно скачать приложе-
ние «ЕМИАС: Телемедицина». С его 
помощью врач свяжется с пациен-
том в режиме видеозвонка. Для до-
ступа к сервису потребуются логин 
и пароль — они придут пациенту 
в СМС-сообщении. Если же у пациен-
та нет возможности скачать прило-
жение, врач свяжется с ним по кон-
тактному телефону.

В начале марта 2022 года предста-
вители Общества больных гемофили-
ей обратились к руководителю депар-
тамента здравоохранения Москвы 
Алексею Хрипуну с просьбой органи-
зовать телемедицинское консульти-
рование гематологов и дистанцион-
ную выписку электронных рецептов. 
«Значительное число взрослых паци-
ентов, к сожалению, инвалидизиро-
ваны и имеют существенные затруд-
нения в передвижении в связи с по-
ражением опорно-двигательного ап-
парата. При этом нам приходится сна-
чала проходить значительные рассто-
яния, чтобы получить рецепт в город-

ском гематологическом центре, а по-
том идти и получать лекарство в ап-
теке, хотя этот рецепт виден аптекой 
и пациентом в рамках информаци-
онных систем Москвы, а сама апте-
ка в бумажной версии рецепта не ну-
ждается»,— говорилось в письме пре-
зидента общества Юрия Жулева. 

В департаменте господину Жулеву 
сообщили, что в этом году будет реа-
лизован «комплекс мероприятий» по 
дальнейшему развитию информаци-
онных систем медорганизаций Мо-
сквы «в части дистанционного кон-
сультирования пациентов с приме-
нением телемедицинских техноло-
гий, включая возможность выписки 
рецептов в электронном виде». 

Отметим, 1 марта вступил в силу 
приказ Министерства здравоохра-
нения РФ №1093н «Об утверждении 
Правил отпуска лекарственных пре-
паратов для медицинского приме-
нения аптечными организациями, 
индивидуальными предпринимате-
лями, имеющими лицензию на осу-
ществление фармацевтической дея-
тельности». Согласно этому приказу, 
отмечает юрист, основатель консал-
тинговой группы vvCube Вадим Тка-
ченко, право выписывать электрон-
ные рецепты есть у каждого медучре-
ждения. Система, в которой эти ре-
цепты фиксируются, должна быть 
установлена во всех больницах и ап-
теках. Однако, по словам господина 
Ткаченко, новые правила по объек-
тивным причинам заработали дале-
ко не повсеместно. «У нас не везде 
еще действуют электронные боль-
ничные листы — давняя инициа-
тива, а приказ о рецептах вступил 
в силу только в марте. Поэтому будут 

свои технические нюансы. Кроме 
того, есть нюансы по наркотическим 
препаратам, есть условия по предо-
ставлению и получению лекарствен-
ных препаратов со стороны не толь-
ко больного, но и доверенных лиц 
или патронажной службы. Не все мо-
гут принимать и не у всех есть техни-

ческая возможность»,— комменти-
рует ситуацию Вадим Ткаченко.

Юрий Жулев добавляет, что из-за 
несовершенства системы до недав-
него времени пациенты вынужде-
ны были посещать медицинские уч-
реждения для получения на бумаж-
ном носителе «так называемого элек-

тронного рецепта». Господин Жулев 
надеется, что реализация этих реше-
ний в Москве станет «огромным про-
рывом» для всех пациентов с хрони-
ческими заболеваниями — онкопа-
циентов, пациентов с гемофилией 
и многих других.

Наталья Костарнова

Рецептам прописали онлайн
Москва запустила сервис дистанционного продления документов на получение лекарств для онкопациентов

Мировой суд в Екатеринбурге оштрафовал на 
2 тыс. руб. травести-артиста Сергея Нечаева, вы-
ступающего под псевдонимом Бомба Киберсиси, 
за исполнение гимна России в гей-клубе. Суд уста-
новил, что артист нарушил правила использова-
ния госсимвола России, «размахивая флагом ЛГБТ, 
символизирующим гендерное разнообразие». Су-
дья Владлена Марчук особо отметила, что при этом 
господин Нечаев «демонстрировал свое сексуаль-
ное предпочтение». Протокол на артиста, кото-
рый более двух десятков лет выступает в различ-
ных клубах, но официально является сотрудником 
местного зоопарка, был составлен после того, как 
на него пожаловался депутат Госдумы Виталий Ми-
лонов. Господин Нечаев, который называет себя 
патриотом, посвятившим номер поддержке стра-
ны, напомнил, что сам служил в Чечне.

Видео с выступлением Сергея Нечаева появилось в со-
цсетях 7 августа. На записи он в образе Бомбы Киберси-
си — в концертном платье и ярком макияже — поет гимн 
России на сцене гей-клуба Fame в Екатеринбурге. Во вре-
мя исполнения господин Нечаев держит флаг ЛГБТ-сооб-
щества. Запись привлекла общественное внимание по-

сле того, как ее прокомментировал депутат Госдумы Ви-
талий Милонов, известный своими резкими высказыва-
ниями в адрес ЛГБТ. В частности, в эфире радио «Говорит 
Москва» он заявил, что трансвеститов нужно на государ-
ственном уровне признать психбольными и госпитали-
зировать: «Трансвеститов надо всех в психушки, гей-клу-
бы, естественно, все закрыть, открыть на месте гей-клу-
бов детские мороженицы как символ победы нормаль-
ных отношений над ненормальными». Спустя пару дней 
после этого заявления полиция составила на Сергея Не-
чаева протокол по ст. 17.10 КоАП (нарушение порядка ис-
пользования государственных символов страны), санк-
ция которой предусматривает штраф в размере 3 тыс. руб.

Господин Нечаев объяснил свой номер желанием 
поддержать Россию. «Я бывший участник военных дей-
ствий в Чечне и представитель ЛГБТ-сообщества,— со-
общил он.— Я хотел продемонстрировать поддержку го-
сударства. Я патриот, я за Россию и горжусь тем, что я яв-
ляюсь ее гражданином!» Он признался, что «не подумал, 
что люди могут воспринять это как неуважение к госу-
дарственной символике и оскорбление».

Сергей Нечаев — известный в городе травести-актер, 
выступающий более двух десятков лет в различных клу-

бах со своей программой в образе Бомбы Киберсиси. Ос-
новным местом работы господина Нечаева более десяти 
лет является Екатеринбургский зоопарк.

Руководство клуба Fame в соцсетях принесло извине-
ние всем, кого оскорбил номер. Однако члены правого 
националистического движения «Россия консерватив-
ная» не стали довольствоваться этим. Они заставили са-
мого артиста извиниться, сняв это и распространив ви-
део в соцсетях. Господин Нечаев извиняется, говоря, что 
делает это добровольно, пока один из сторонников дви-
жения держит его за руку, а рядом присутствуют еще не-
сколько мужчин.

На суд Сергей Нечаев не явился. В материалах дела 
указано, что свою вину он признал. «Имея амплуа акте-
ра, переодетого в лицо другого пола, а именно из муж-
ского в женское, в женском платье, с женским макия-
жем, демонстрируя свое сексуальное предпочтение, до-
пустил нарушение порядка использования госсимвола 
РФ. А именно при выступлении на сцене клуба Fame ис-
полнил гимн РФ, при этом на протяжении всего высту-
пления размахивая флагом ЛГБТ, символизирующим 
гендерное разнообразие и используемым для обозна-
чения гомосексуальных, бисексуальных и трансгендер-

ных людей»,— зачитала решение судья мирового участ-
ка №2 Октябрьского района Владлена Марчук. По реше-
нию суда господин Нечаев оштрафован на 2 тыс. руб., 
признание вины стало смягчающим обстоятельством.

Отметим, ст. 17.10 КоАП действует с 2008 года. Соглас-
но статистике судебного департамента РФ, суды ежегодно 
рассматривают более ста подобных нарушений. Напри-
мер, в 2019 году количество дел, связанных с нарушени-
ем порядка использования госсимволов, составило 130, 
из них 9 — в отношении юрлиц, 32 — должностных лиц. 
Только в 14 случаях суды ограничились вынесением пре-
дупреждений. В 2020 году статистика чуть выросла: всего 
было рассмотрено 136 дел, из которых 12 — в отношении 
юрлиц и 41 — в отношении должностных лиц. Предупре-
ждений в 2020 году было вынесено всего восемь. В 2021 
году, следует из данных судебного департамента, статью 
о порядке использования государственных символов 
применяли реже — 95 раз; из них в отношении юрлиц 
всего 6 раз, а в отношении должностных лиц — 16 раз.

Связаться с Сергеем Нечаевым после оглашения ре-
шения „Ъ“ не удалось.

Татьяна Дрогаева, Екатеринбург;  
Мария Старикова

Гимну не подошел флаг
Травести-артиста из Екатеринбурга оштрафовали за некорректное сочетание символов

Эксперты опасаются,  
что стоимость ОСАГО может 
стать столь недоступной,  
что от полиса откажутся  
многие водители    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

К О Н Т Е К С Т « А В Т О Д О Р »  У С Т А Н О В И Л  Т А Р И Ф Ы  Д Л Я  П Р О Е З Д А  П О  Т Р А С С Е  М -1 2

Госкомпания «Автодор» опубликовала тарифы, которые начали дейст-
вовать с полудня понедельника на подмосковном участке трассы М-12 
от ЦКАД до «большой бетонки» А-108. Цена проезда для легковых 
автомобилей и мотоциклов составляет 89 руб., для среднегабаритных 
транспортных средств — 133 руб., автобусов и грузовых автомобилей 
— 178 руб., специальных крупногабаритных грузовиков — 267 руб. 
Вчера же было опубликовано распоряжение правительства о введе-
нии платного режима на трассе М-12.

В «Автодоре» напомнили, что на дороге, движение по которой было 
открыто 8 сентября, применяется безбарьерная система взимания 

платы «Свободный поток», когда счет выставляется автовладельцу по 
номеру машины при проезде через рамку с датчиками. Деньги списыва-
ются с лицевого счета водителя автоматически либо ему выставляется 
счет, который нужно оплатить в течение пяти дней.

Еще два участка М-12 во Владимирской области «Автодор» планиру-
ет открыть для движения в этом году. В 2023 году планируется запустить 
дорогу от Москвы до Казани, в 2024 году — до Екатеринбурга. В конце 
прошлой недели вице-премьер Марат Хуснуллин заявил о планах про-
длить магистраль до Владивостока. Президент Владимир Путин ранее 
поручил выбрать название для трассы. Иван Тяжлов
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Америка хочет тряхнуть старину
Большинство граждан США выступают  
за возрастные лимиты для политиков

Республиканцы обязаны побе-
дить на президентских выборах 
в 2024 году, чтобы спасти страну. 
Об этом заявил экс-президент 
США Дональд Трамп. Заявление 
сочли очередным указанием на 
то, что он намерен вновь участво-
вать в выборах. Если бывший гла-
ва Белого дома действительно 
решится в третий раз побороться 
за Овальный кабинет, на момент 
голосования — 5 ноября 2024 
года — ему будет 78 лет. Действу-
ющий президент США Джо Бай-
ден, которому сейчас 79 лет, 
уже заявил о планах идти на вто-
рой срок. Между тем, как пока-
зал  недавний опрос CBS News, 
73% американцев выступают 
за введение предельного возра-
ста для назначения на выборные 
должности.

Хотя до президентских выборов 
в США остается еще два года, амери-
канскую, да и в целом мировую об-
щественность все больше волнует 
вопрос, кто станет основным кан-
дидатом от республиканцев и демо-
кратов. Как утверждает Белый дом, 
Джо Байден полон решимости идти 
на второй срок. В минувшее воскре-
сенье вице-президент США Камала 
Харрис в интервью NBC News заяви-
ла, что глава государства «четко дал 
понять» о своих намерениях. «Если 
он выдвинет свою кандидатуру, 
я с гордостью буду баллотироваться 
вместе с ним»,— добавила она, с од-
ной стороны, подтвердив намере-
ния господина Байдена, а с другой, 
фактически допустив, что этого мо-
жет не произойти.

Другой возможный канди-
дат — Дональд Трамп — примерно 
в это же время выступал перед уз-
кой группой единомышленников 
на обеде в Корнерстоунском инсти-
туте — консервативном аналитиче-
ском центре, основанном экс-ми-
нистром жилищного строительства 
и городского развития в админи-
страции Трампа Беном Карсоном. 
В своей речи бывший президент 
снова намекнул, что намерен в тре-
тий раз побороться за Овальный ка-
бинет. «Мы обязаны выиграть в 2024 
году и вернуть себе Белый дом»,— 
заявил республиканец. По его мне-
нию, только так можно «спасти го-
сударство», которое под властью 
демократов превратилось в «стра-
ну третьего мира». И хотя господин 
Трамп продолжает всячески наме-
кать на участие в выборах, публич-
но о своем окончательном решении 
он до сих пор не сообщил. Пользова-
тели Twitter, как и некоторые СМИ, 
сочли попавшее в сеть «обеденное» 
видео ясным подтверждением его 
президентских амбиций.

Между тем недавний опрос CBS 
News показал, что 73% американ-
цев считают необходимым ввести 
предельный возраст для выборных 

должностей. Установление возраст-
ного лимита поддерживают 71% де-
мократов, 75% республиканцев и 75% 
независимых избирателей. Любо-
пытно, что меньше всего сторонни-
ков подобных ограничений оказа-
лось в группе респондентов от 18 до 
29 лет — 68%, а среди людей в катего-
рии 65+, напротив, 74% выступили за 
лимит. Больше всего эта идея нравит-
ся избирателям от 30 до 64 лет — 75%.

Около 40% уверены, что возраст-
ной лимит должен быть установлен 
на отметке 70 лет, 26% предлагают 
остановиться на 60 годах, 18% — вве-
сти ограничения в 80 лет, а 8% — в 50 
лет. При этом 2% респондентов за-
чем-то выступают за ценз в 90 лет.

Как подчеркнул телеканал CNN, 
хотя представители американской 
общественности разобщены по 
очень многим вопросам, «в одном 
они точно сходятся: американские 
политики слишком стары». Теле-
канал напомнил, что средний воз-
раст сенаторов США в начале 2021-го 
достиг 64,3 года, что сделало ны-
нешний состав Сената старейшим 
в американской истории. А если 
пройтись по отдельным персонали-
ям, то вырисовывается еще более 
тревожная картина. Так, главе Бело-
го дома сейчас 79 лет, спикеру Пала-
ты представителей Нэнси Пелоси — 
82 года, лидеру демократического 
большинства в Сенате Чаку Шуме-
ру — 71 год.

У республиканцев ситуация нем-
ногим лучше. Если Дональд Трамп 
все-таки решит баллотировать-
ся в 2024-м, то на момент голосова-

ния — 5 ноября — ему уже исполнит-
ся 78 лет. Лидер республиканского 
меньшинства в Сенате Митч Мак-
коннелл 20 февраля отпраздновал 
80-летний юбилей. Выбивается из 
компании разве что 57-летний ли-
дер республиканского меньшинст-
ва в Палате представителей Кевин 
Маккарти.

CNN отмечает, что дискуссия 
о введении лимита не взята из возду-
ха, а демонстрирует вполне конкрет-
ную проблему. Так, даже соратники 
Джо Байдена по партии сомневают-
ся в разумности его планов идти на 
второй срок, ведь в случае новой по-
беды он заступит на президентский 
пост в возрасте 82 лет (см. „Ъ“ от 16 
августа). Хотя действующий прези-
дент США и так уже вошел в исто-
рию Америки как самый пожилой 
человек, возглавивший Белый дом 
на первом сроке.

«Подозреваю, что нам нужны но-
вые лидеры по всем направлени-
ям — и у демократов, и у республи-
канцев. Полагаю, пришло время для 
нового поколения»,— сказал недав-
но кандидат от Демократической 
партии в сенаторы от Огайо Тим Рай-
ан, когда его спросили, должен ли го-
сподин Байден переизбираться.

Кстати, в ходе кампании-2020 
возраст порой становился одним из 
главных аргументов Дональда Трам-
па против Джо Байдена. «Этот парень 
не соображает. Он не знает, где, черт 
возьми, находится. Этот парень не 
знает, что он живой»,— говорил пре-
зидент Трамп. Господин Байден в от-
вет заявлял, что находится в отлич-

ной форме, и предлагал оппоненту 
лучше посмотреть на себя. Если оба 
этих «парня» все-таки снова сойдутся 
в схватке за Белый дом, то тема возра-
ста наверняка зазвучит еще громче.

Подогревают внимание к про-
блеме и периодические публика-
ции в СМИ о некогда видных поли-
тиках, с возрастом теряющих хватку. 
Например, в апреле в San Francisco 
Chronicle вышла большая публика-
ция о 89-летней женщине-сенато-
ре Диане Файнштайн. Со ссылкой 
на ее коллег и сотрудников офиса 
издание сообщило об «умственном 
упадке» политика и проблемах с па-
мятью. Собеседники отметили, что 
«она больше не может выполнять 
должностные обязанности без помо-
щи своих сотрудников, взваливших 
на себя большую часть работы, ко-
торую необходимо выполнять, ког-
да представляешь интересы почти 
40 млн жителей Калифорнии». Го-
спожа Файнштайн в ответ заявила, 
что «озадачена» таким материалом. 
Складывать же полномочия, кото-
рые истекут только в 2025 году, она 
не собирается.

В любом случае, отмечает CNN, 
тема возраста — будь то на уров-
не президента, Сената или Палаты 
представителей — конечно, полу-
чается щекотливой, но это не зна-
чит, что ее не надо обсуждать. «Как 
ясно показывает опрос CBS, обще-
ство сыто по горло таким количест-
вом старых политиков и более чем 
готово к переменам»,— считает те-
леканал.

Алексей Забродин

Турецко- 
греческий марш
Анкара и Афины  
отмечают столетие войны  
новым конфликтом

Турция и Греция  балансируют 
на грани военного конфликта 
и ищут поддержки США и НАТО. 
Взаимный обмен угрозами про-
исходит на фоне знаковой исто-
рической даты — столетия 
окончания второй греко-турец-
кой войны, о чем вспоминают 
и в  Анкаре, и в Афинах. Очеред-
ной разлад между союзника-
ми по Североатлантическому 
альянсу вызывает беспокойство 
западных столиц, но в то же вре-
мя есть надежда, что агрессив-
ная риторика, звучащая из Тур-
ции и Греции,— это не более чем 
часть предвыборной агитации. 
В обеих странах в следующем 
году должны состояться пар-
ламентские выборы, а в Турции 
еще и президентские.

«Греческий язык все еще продол-
жает чесаться и чесаться. Если вы 
отправитесь в авантюру от имени 
других, то это будет иметь послед-
ствия. Это предупреждение для Гре-
ции»,— заявил в понедельник глава 
МИД Турции Мевлют Чавушоглу на 
открытии симпозиума «Битва при 
Сакарье и Хаймане», посвященного 
событиям второй греко-турецкой 
войны (1919–1922 годы).

• Вторая греко-турецкая война 
(или Малоазийский поход) началась 
в мае 1919 года с высадки в Смир-
не греческих войск, поощряемых Ан-
тантой (Великобританией и Фран-
цией). В марте 1920 года англича-
не оккупировали Стамбул, а 10 ав-
густа турецкий султан Мехмед VI 
подписал Севрский мирный дого-
вор, по которому многие турецкие 
острова, Смирна и Восточная Фра-
кия были переданы Греции. Грече-
ский король Константин провоз-
гласил: «на трупе Турции» созда-
ется Великая Греция. Сопротивле-
ние грекам и силам Антанты бы-
ло  организовано Мустафой Кема-
лем (будущим первым президентом 
Турецкой республики). Он не при-
знал Севрский мир, создав «Наци-
ональную Анатолийскую армию» 
и свое правительство. Первый серь-
езный отпор грекам был дан в янва-
ре 1921 года. Спустя несколько ме-
сяцев Советская Россия признала 
правительство кемалистов, подпи-
сав с ним договор «о дружбе и брат-
стве», а также оказав финансовую 
и военную помощь. 15 августа 1921 
года король Константин приказал 
наступать на Анкару. Сражение 
развернулось на берегах реки Сака-
рья и длилось с 23 августа по 13 сен-
тября. На первом этапе греки побе-
ждали, подойдя примерно на 50 км 
к Анкаре. Тем не менее турки смогли 
отбросить греков за Сакарью и на-
чать наступление. В сентябре 1922 
года турки взяли Смирну, устроив 
там резню христиан, а затем дви-
нулись на Стамбул. В октябре бри-
танский генерал Чарльз Харингтон 
и Мустафа Кемаль договорились 
о перемирии. В ноябре армия Ке-
маля взяла Стамбул и упразднила 
власть султана. В 1923 году между 
Турцией, с одной стороны, и Антан-
той и Грецией, с другой, был подпи-
сан Лозаннский мирный договор. Со-
гласно ему, Греция и страны Антан-
ты полностью отказывались от 
претензий на Западную Анатолию 
и Восточную Фракию. И до сих пор 
эти события называют в Греции 
«малоазийской катастрофой».
«Именно здесь мы спасли Ана-

толию, древнюю турецкую землю, 
от греческих зверств. Теперь, когда 
мы подходим к сегодняшнему дню, 
пока мы пытаемся уважать права 
соседей по обе стороны Эгейского 
моря, греки все еще продолжают 
цепляться к нам»,— провел истори-
ческие аналогии глава МИД Турции.

Его слова прозвучали на фоне 
очередного обострения в турец-
ко-греческих отношениях. Мино-
бороны Турции утверждает, что два 
турецких истребителя F-16 подвер-
глись преследованию со стороны 
греческих F-16 во время выполне-
ния миссии НАТО в Эгейском море. 
Эти инциденты произошли 23 и 24 
августа. Кроме того, Анкара обви-
нила Афины в том, что Греция за-
действовала для сопровождения 
турецких истребителей зенитные 
ракетные комплексы С-300 россий-
ского производства. Афины отри-
цают информацию относительно 
С-300, но признают, что поднимали 
свою авиацию на перехват турец-
ких самолетов. В Афинах подчерки-
вают, что 23 августа турецкие истре-
бители 78 раз нарушали греческое 
воздушное пространство. На этом 
стороны не остановились. 10 сентя-
бря Анкара обвинила греков в том, 
что они открыли огонь по турецко-
му грузовому судну Anatolian, ко-
торое следовало в международных 
водах в районе острова Бозчаады 

(у пролива Дарданеллы). В Афинах 
назвали действия судна подозри-
тельными, заявив, что капитан не 
подчинился указанием береговой 
охраны остановиться для провер-
ки. А в понедельник, 12 сентября, 
Греция вновь забила тревогу: по со-
общению министерства обороны 
страны, только за один этот день ту-
рецкая авиация 52 раза вторгалась 
в греческое воздушное пространст-
во. Греки были вынуждены направ-
лять на перехват свои самолеты.

На этом фоне турецкие и грече-
ские власти обмениваются чередой 
угроз в адрес друг друга, вспоминая 
о многочисленных накопивших-
ся претензиях — в первую очередь 
территориальных. В частности, пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган заявил на прошлой неделе, что 
терпению Анкары «приходит ко-
нец». «Мы можем прийти в любой 
момент без предупреждения. У них 
есть острова и базы на этих остро-
вах. Если угрозы в наш адрес будут 
продолжаться в том же духе, то на-
шему терпению придет конец»,— 
сказал он. В Афинах это восприня-
ли как прямую угрозу начать войну. 
«Турция пытается повернуть колесо 
истории вспять, возродить Осман-
скую империю»,— заявил глава МИД 
Греции Никос Дендиас. Он направил 
письма, в которых сообщил об угро-
зе серьезного конфликта с Турцией, 
главе европейской дипломатии Жо-
зепу Боррелю и генсеку НАТО Йенсу 
Столтенбергу. В свою очередь, Анка-
ра заявила, что надеется на объек-
тивность НАТО. Кроме того, пре-
зидент Эрдоган намерен обсудить 
ситуацию с американским прези-
дентом Джо Байденом в ходе пред-
стоящего в сентябре визита в США.

И Вашингтон, и Брюссель кон-
фликт между союзниками по НАТО 
на фоне боевых действий в Европе 
отнюдь не радует. Там уже вырази-
ли пожелание, чтобы Анкара и Афи-
ны самостоятельно уладили свои 
разногласия, как они уже делали 
в прошлом. Напомним, что толь-
ко в 2020 году Турция и Греция не-
сколько раз были на грани военно-
го конфликта, но в конце концов 
избирали диалог. В марте по ито-
гам состоявшихся в Стамбуле пере-
говоров президента Эрдогана и пре-
мьер-министра Греции Кириакоса 
Мицотакиса турецкая сторона заяв-
ляла, что две страны «несут особую 
ответственность в меняющейся ар-
хитектуре европейской безопасно-
сти в связи с нападением России на 
Украину». Но собственные разногла-
сия все же возобладали.

Правда, в воскресенье господин 
Мицотакис сообщил, что открыт 
для новой встречи с президентом 
Эрдоганом. И даже указал место 
и время, когда это может произой-
ти — на полях первого заседания Ев-
ропейского политического сообще-
ства, которое должно объединить 
страны ЕС с соседними государст-
вами. Мероприятие запланирова-
но на 6 октября и пройдет в Праге. 
Назвав неприемлемыми слова ту-
рецкого лидера, премьер-министр 
Греции тем не менее отрицательно 
ответил на предположение журна-
листов, что повышение градуса уг-
рожающей риторики со стороны 
Турции может стать прелюдией к во-
оруженному конфликту. «Я не верю, 
что это когда-нибудь произойдет. 
И если бы, не дай Бог, это произош-
ло, Турция получила бы совершен-
но разгромный ответ. И я думаю, что 
они прекрасно это знают»,— сказал 
он на открытии Международной 
ярмарки в Салониках. Интересно, 
что свое выступление перед биз-
несменами премьер-министр на-
чал с описания событий греко-ту-
рецкой войны. Он подчеркнул, что 
направление Греции — «не Измир», 
как это было сто лет назад, а «дви-
жение в будущее». Политик также 
отдал дань роли греков, бежавших 
из Анатолии «после малоазийской 
катастрофы, в строительство совре-
менной Греции».

В тот же день в ходе пресс-конфе-
ренции господин Мицотакис выра-
зил мнение, что резкие заявления 
Анкары связаны с предстоящими 
в следующем году парламентскими 
и президентскими выборами в Тур-
ции. Аналогичного мнения придер-
живаются и некоторые турецкие 
политики, в свою очередь напоми-
ная о запланированных на следу-
ющий год парламентских выборах 
в Греции. «У Мицотакиса и Эрдога-
на есть одна общая черта: у них па-
дает рейтинг. Именно поэтому два 
популиста разыгрывают карту вой-
ны. По-другому они не умеют!» — 
заявил лидер оппозиционной Ре-
спубликанской народной партии 
Турции Кемаль Кылычдароглу.

Марианна Беленькая

Как подчеркнул телеканал CNN, разобщенные американцы «сходятся в одном: американские 
политики слишком стары» (на фото в центре — 79-летний Джо Байден, левее — спикер Палаты 
представителей 82-летняя Нэнси Пелоси)  ФОТО SUSAN WALSH / AP

Мирные уговоры
Россия грозит Украине перспективой тотальной капитуляции,  
но та не спешит договариваться
Российская военная операция 
на Украине длится уже более 
200 дней, но перспектива мирных 
переговоров пока не просматри-
вается. В Совете безопасности 
РФ в понедельник предупре-
дили, что если Киев не выпол-
нит нынешние условия Москвы, 
то в будущем от него потребуют 
«тотальной капитуляции». Укра-
инские власти, однако, отказы-
ваются обсуждать российские 
требования и выдвигают Москве 
встречные ультиматумы. Ситуа-
цию на поле боя каждая из сторон 
трактует в свою пользу — по край-
ней мере публично.

Заместитель председателя Сове-
та безопасности РФ Дмитрий Мед-
ведев пригрозил, что в будущем Мо-
сква может потребовать от Киева 
гораздо больше, чем сейчас. «Некто 
Зеленский (президент Украины Вла-
димир Зеленский.— „Ъ“) сказал, что 
он не будет вести диалог с теми, кто 
выдвигает ультиматумы. Нынешние 
„ультиматумы“ — детская размин-
ка перед требованиями будущего. 
И он их знает: тотальная капитуля-
ция киевского режима на услови-
ях России»,— написал зампред 
Совбеза РФ в понедельник в своем 
Telegram-канале.

Накануне о том же, но более ди-
пломатично предупредил глава МИД 
РФ Сергей Лавров. «Мы не отказыва-
емся от переговоров (с Украиной.— 
„Ъ“), но те, кто отказывается, должны 
понимать, что чем дольше они затя-
гивают этот процесс, тем сложнее им 
будет с нами договариваться»,— ска-
зал он в комментарии для програм-
мы «Москва. Кремль. Путин».

Ранее пресс-секретарь президен-
та РФ Владимира Путина Дмитрий 

Песков в эфире этой же программы 
заверил, что Россия готова вести пе-
реговоры с Владимиром Зеленским, 
но уточнил, что их ключевой темой 
должно стать выполнение условий 
Москвы для прекращения специаль-
ной военной операции.

В Киеве между тем ясно дают по-
нять, что в текущих условиях о мир-
ных переговорах с Москвой речь 
идти не может. В интервью амери-
канскому телеканалу CNN Влади-
мир Зеленский однозначно исклю-
чил такую перспективу: «Сегодня 
нет... Я не вижу никакого желания 
с их (России.— „Ъ“) стороны, чтобы 
быть конструктивными. А с теми, 
кто выдвигает ультиматумы, я гово-
рить не буду». По словам украинско-
го лидера, он настроен «сражаться до 
конца» и будет готов к заключению 
мирного договора с Россией только 
после того, как она покинет украин-
ские территории. Какие именно, он 
не уточнил.

Советник офиса украинского пре-
зидента Михаил Подоляк добавил 
к требованию «освобождения всех 
территорий» еще два пункта: «выпла-
ту Россией репараций» и «наказание 
военных преступников». Повестку 
переговоров, как написал он на сво-
ей странице в Twitter, должна опре-
делять Украина, а не Россия. «Наши 
партнеры нас в этом полностью под-
держивают. Никаких иных догово-
ренностей или давления (с их сторо-
ны.— „Ъ“)»,— добавил он.

Западные партнеры Украины 
действительно постоянно подчер-
кивают, что Киев сам должен при-
нимать решения относительно пе-
реговоров с Москвой, но при этом 
нередко обнародуют и свое видение 
их возможной повестки. Так, побы-

вавший на прошлой неделе на Ук-
раине госсекретарь США Энтони 
Блинкен заявил журналистам, что 
вопрос о переговорах с Москвой дол-
жен решаться в Киеве. «В конечном 
счете Украине должны быть возвра-
щены территории, ее суверенитет 
и независимость должны быть под-
тверждены»,— добавил он.

Некоторые страны стараются так 
или иначе способствовать тому, что-
бы переговоры начались как можно 
скорее. Так, в воскресенье президент 
Франции Эмманюэль Макрон в теле-
фонном разговоре с Владимиром Пу-
тиным призвал его «как можно быс-
трее» прекратить военные действия 
на Украине, «чтобы начались перего-
воры» (цитаты из сообщения Елисей-
ского дворца).

К переговорам с Владимиром Зе-
ленским российского лидера на 
предстоящем саммите Шанхайской 
организации сотрудничества в Са-
марканде (15–16 сентября) планиру-
ет призвать и президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган. По сообщениям 
турецких СМИ, он готов и предоста-
вить площадку для такой встречи. 
Дмитрий Песков, однако, констати-
ровал в беседе с журналистами, что, 
«по всей видимости, для этого пред-
посылок сейчас никаких нет».

Ситуацию на земле обе стороны, 
по крайней мере в публичных ком-
ментариях, трактуют в свою поль-
зу. По словам Владимира Зеленско-
го, вооруженным силам Украины 
за последние дни удалось отвоевать 
значительную часть Харьковской 
области, включая Изюм, Купянск 
и Балаклею, на протяжении несколь-
ких месяцев удерживаемых россий-
скими войсками. «Мир впечатлен, 
враг паникует»,— сказал он в виде-

ообращении в ночь на понедельник, 
призвав своих бойцов продолжать 
двигаться к границам с Россией.

Об успешном контрнаступлении 
Украины сообщают и западные офи-
циальные лица, и СМИ. При этом 
газета The New York Times со ссыл-
кой на источники в администрации 
США уточнила, что готовить его ак-
тивно помогал Пентагон. Эту ин-
формацию вчера в интервью CNN 
подтвердил председатель комите-
та Сената США по разведке Марк 
Уорнер, отметив, что продвижению 
украинских сил способствовало пре-
доставление им разведданных со 
стороны американцев и британцев.

Минобороны РФ рисует иную 
картину. Как уточнили в ведомстве, 
российские войска, находившиеся 
в ряде районов Харьковской обла-
сти, было решено «перегруппиро-
вать для наращивания усилий на 
донецком направлении для дости-
жения заявленных целей специаль-
ной военной операции по освобо-
ждению Донбасса». В понедельник 
в министерстве сообщили, что ВКС 
России, ракетные войска и артил-
лерия продолжают наносить высо-
коточные удары по подразделени-
ям и резервам украинской армии 
в Харьковской области. «В райо-
нах населенных пунктов Купянск 
и Изюм поражены живая сила и во-
енная техника националистическо-
го формирования „Кракен“, 113-й 
бригады территориальной обороны 
и 93-й механизированной бригады. 
Потери противника составили до 
250 военнослужащих и более 20 еди-
ниц военной техники»,— посчитали 
в ведомстве, заявив об успехах и на 
других направлениях.

Елена Черненко
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Nikkei 225 28542,11 (+327,36)
РТС 1280,67 (+17,95)
FTSE 100 7473,03 (+121,96)

DAX 30 13402,27 (+314,06)
DJIA* 32387,97 (+236,26)
NASDAQ Composite* 12245,30 (+132,99)

*На 20:14. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.09.22
Австралийский доллар 41,3706
Английский фунт 70,0271
Белорусский рубль 23,6631
Датская крона 81,6962

Доллар США 60,4568
Евро 61,3127
Индийская рупия** 75,6716
Казахский тенге** 12,7721

Канадский доллар 46,3804
Китайский юань* 87,2525
Норвежская крона* 61,4986
СДР 78,7365

Сингапурский доллар 43,2143
Новая турецкая лира* 33,1537
Украинская гривна* 16,3688
Шведская крона* 57,7528

Швейцарский франк 63,0087
Японская иена** 42,3367
*За 10. **За 100. 

У грузов все в новом порядке
Временные правила очередности железнодорожных перевозок могут продлить

Правительство рассматривает 
возможность продления дей
ствия временных правил оп
ределения очередности пере
возок грузов, заместивших 
правила недискриминацион
ного доступа к железнодорож
ной инфраструктуре, до июля 
2023 года. Угольщики и Мин
энерго продолжают требовать 
вернуть прежние правила, од
нако в ОАО РЖД говорят, что 
новый порядок позволяет вы
возить на восток товары дру
гих регионов, потерявших 
европейские рынки сбыта. 
По мнению экспертов,  изъян 
временного порядка в том, 
что он принимается на уровне 
перевозчика, а не правительст
ва. Это снижает прозрачность 
и может негативно сказаться 
на экспорте.

Источники „Ъ“ на рынке расска-
зали, что отмена правил недискри-
минационного доступа (ПНД) к же-
лезнодорожной инфраструктуре, 
введенная после начала военных 
действий на Украине, может быть 
продлена до 1 июля 2023 года. ПНД, 
определяющие, в том числе, поря-
док пропуска грузов по Восточно-
му полигону, перестали действо-
вать в марте (см. „Ъ“ от 9 марта). На 
смену пришел временный порядок 
определения очередности грузов, 
 утвержденный ОАО РЖД.

Отмена ПНД больше всего воз-
мущала угольщиков, поскольку 
их продукция из ключевых реги-
онов, для которых была определе-
на квота поставок на восток на экс-
порт, таких как Кузбасс, Бурятия, 
Хакасия и Тува, утратила приори-
тет на Восточном полигоне. Доступ 
на БАМ и Транссиб получили грузы 
высокого передела и продукция ре-

гионов Северо-Запада, которая по-
теряла рынки сбыта в Европе. Ис-
ходно ПНД приостанавливались до 
1 июля. Потом отмену продлили до 
конца года, введя квоты для уголь-
ных регионов и систему их распре-
деления между компаниями Куз-
басса (см. „Ъ“ от 29 июня). Поправки 
не коснулись места угля в общем 
порядке пропуска грузов.

Как говорил на ВЭФ глава Куз-
басса Сергей Цивилев, несмотря 
на увеличение по поручению пре-
зидента (см. „Ъ“ от 4 мая 2021 года) 
квоты для Кузбасса на 5 млн тонн до 
58 млн тонн, «мы повезем еще мень-
ше, чем в прошлом году, причем су-
щественно меньше» — 49 млн тонн. 
По словам чиновника, вывоз сокра-

тился практически у всех регионов 
Сибирского федерального окру-
га. Заместитель гендиректора ОАО 
РЖД Андрей Макаров в ответ пояс-
нял, что в этом году структура грузо-
потока на восток резко изменилась: 
«Мы повезли грузы Северо-Запада, 
мы повезли лес, повезли больше 
нефти, продукты переработки, хи-
мию». Он сообщил, что это позво-
лило сохранить в апреле—мае на 
Северо-Западе и в центральных ре-
гионах более 300 тыс. рабочих мест.

В секретариате первого вице- 
премьера Андрея Белоусова и ФАС 
не ответили на запросы „Ъ“. В ОАО 
РЖД сообщили, что приостанов-
ка действия ПНД «продемонстри-
ровала свою эффективность как 

вы нужденная мера в условиях 
санкционных ограничений и опе-
режающего роста спроса на пере-
возки в восточном направлении». 
«Изменение очередности приема 
грузов в пользу товаров для внут-
реннего потребления, а также про-
дукции высокого передела дало 
возможность отправлять грузы на 
Дальний Восток сотням новых гру-
зоотправителей наравне с существу-
ющими клиентами»,— подчеркну-
ли в  монополии.

В то же время глава Минэнерго 
Николай Шульгинов 7 сентября на 
ВЭФ говорил, что министерство вы-
ступает за возврат ПНД. «Распреде-
ление грузов идет по временным 
правилам ОАО РЖД, они сами опре-

деляют приоритетность,— говорил 
он.— Пока отдается предпочтение 
более высокомаржинальным про-
дуктам для перевозки: нефти, неф-
тепродуктам, металлам и так далее. 
Пока это временный подход, и мы 
выступаем за то, чтобы вернуть 
тему ПНД, это более правильная си-
стема очередности движения гру-
зов». Других комментариев в Мин-
энерго не предоставили.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров уточняет, что 
ПНД принимались постановлени-
ем правительства, а временные 
правила — документ ОАО РЖД. По 
мнению эксперта, неважно, каким 
документом будет определяться 
порядок доступа к Восточному по-
лигону, однако он должен прини-
маться на уровне правительства, 
а не ОАО РЖД, потому что перевоз-
чик «не видит параметры межотра-
слевого баланса, мер господдержки 
или, напротив, дополнительных 
налоговых изъятий, которые выхо-
дят за рамки тарифов на железной 
дороге, и не может в текущих усло-
виях адекватно и оперативно ре-
агировать на государственные за-
дачи по стимулированию той или 
другой отрасли в условиях быст-
ро возрастающего санкционного 
 давления».

Господин Бурмистров отмечает, 
что ситуация с провозной способ-
ностью будет ухудшаться в связи 
со вторичными санкциями, уси-
лением дефицита тягового состава 
и приходом зимы. Поэтому, пола-
гает он, сейчас нужно обеспечить 
максимизацию экспорта, а неопре-
деленность и недостаточная про-
зрачность действующего порядка 
доступа к инфраструктуре не спо-
собствует решению этой задачи.

Наталья Скорлыгина
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Вы удивитесь, но есть и хорошие но-
вости. Вот, например, грузооборот 
морских портов за январь—август 
не только не упал, но и символиче-
ски вырос — на 0,1%. Динамика луч-
ше, чем за семь месяцев (см. „Ъ“ от 
11 августа). Конечно, география име-
ет значение: Дальневосточный бас-
сейн растет быстрее, на 0,7%, тогда 
как на Балтике продолжается паде-
ние — на 1,3%.

В целом эти цифры ярко диссо-
нируют с упадочническими настро-
ениями рынка, который после на-
чала военных действий на Украине 
столкнулся с отказом целых сегмен-
тов зарубежной экономики, в частно-
сти мировых контейнерных линий 
и крупных европейских хабов, от ра-
боты с Россией, равно как и с потерей 
крупных зарубежных покупателей ее 
продукции. Точного ответа, а что же 
компенсирует хотя бы явно рухнув-

ший импорт в РФ, если не (ну навер-
няка же) снижающийся экспорт, нет. 
Развернутая статистика и отчетность 
под запретом. Можно только предпо-
лагать, что слухи об отказе от россий-
ского сырья преувеличены, а замеще-
ние Запада Востоком действительно 
происходит.

В связи с этим прозвучавшие, 
в частности, на прошлой неделе на 
ВЭФ масштабные планы по наращи-
ванию российского гражданского 
флота не выглядят эфемерными. Так, 
заместитель главы Минпромторга 
Виктор Евтухов говорил о росте пла-
на заказа гражданских судов до 2035 
года на 440 штук, до 1,5 тыс. судов.

Глава «Росатома» Алексей Лиха-
чев тогда же отмечал наличие «запро-
са на расширение судостроительной 
повестки» со стороны Севморпути: 
«По самым скромным подсчетам, до 
2035 года требуется 75–80 судов ле-
дового класса». Лизинговая програм-
ма ГТЛК по судам с 130–140 млрд руб. 
выросла до 500 млрд руб.

Но вот где взять эти суда — серь-
езный вопрос. Некоторые (и даже 
многие) типы просто не строятся 
в России. Так, большую потребность 
в экспорте морем испытывает сель-
ское хозяйство, но выпуск зерновозов 
в РФ не начнется раньше 2024 года.

Между тем купить судно в Европе 
или, например, в Южной Корее стало 
невозможно, говорил в интервью „Ъ“ 
глава совета директоров FESCO Анд-
рей Северилов (см. „Ъ“ от 6 сентября). 
Вторичный рынок сжался и подоро-
жал, заказ на верфях требует време-
ни. При этом, говорят игроки, массо-
во заказывать суда, во всяком случае 
хорошие, без субсидий невозмож-
но. Субсидий пока нет. Но если бы 
и были, с зарубежными, даже китай-
скими, верфями встает проблема на-
личия в структуре оплаты россий-
ских госсредств.

Вторичный рынок «выгребают» не 
только российские компании: так, по 
данным Bloomberg, спрос на подер-
жанные танкеры ледового класса 
в мае—августе вырос в 5 раз в день-
гах и в 3,5 раза в штуках. Утешает 
лишь то, что, судя по типу судов, кто 
бы их ни купил, возить он планирует 
 российское сырье.

Несмотря на санкции 
и ограничения, грузо-
оборот российских 
портов странным 
образом растет,  
а участникам рынка 
не хватает флотаНа бирже дешевеет оптливо

Котировки бензина пошли вниз

Биржевая стоимость  бензина 
в начале сентября, вопреки 
многолетней тенденции, сни
жается на фоне уменьшения 
нефтяных цен и окончания 
ажиотажного летнего сезона. 
Участники рынка и эксперты 
связывают продолжающееся 
снижение цен на топливо с его 
профицитом, который возник 
еще весной на фоне проблем 
с экспортом нефтепродуктов 
изза санкций. По мнению экс
пертов, несмотря на удешевле
ние топлива в оптовом сегмен
те, предпосылок для снижения 
его стоимости на АЗС нет.

Стоимость АИ-92 и АИ-95 сни-
зилась 12 сентября на 1,3% и 1,8%, 
до 42,8 тыс. руб. и 46,8 тыс. руб. за 
тонну соответственно, свидетель-

ствуют данные биржи СПбМТСБ. 
Топливо дешевеет на фоне умень-
шения спроса на бирже. Кроме 
того, влияние на его стоимость мо-
гли оказать цены на нефть, кото-
рые опускались в сентябре ниже 
$95 за баррель.

По словам вице-президента Рос-
сийского топливного союза Рината 
Фаттахова, снижение цен на бензин 
объясняется стабильными больши-
ми объемами товара внутри стра-
ны. Так, отмечает он, на нефтеба-
зах в ряде регионов образовались 
даже излишки товара в том числе 
из-за того, что решились проблемы 
с простоем железнодорожных пар-
тий. Кроме того, в отрасли наблю-
дается сезонное снижение спроса, 
связанное с окончанием теплого се-
зона, добавляет господин Фаттахов. 

Однако, считает он, могут возник-
нуть проблемы с обеспечением АЗС 
дизтопливом в преддверии зимы.

В начале осени обычно топливо 
дорожает на фоне снижения пред-
ложения из-за ухода НПЗ на плано-
вые ремонты. Аналогичная ситуа-
ция обычно повторяется и весной, 
но в этом году с февраля топливо 
дешевеет из-за возникшего про-
фицита. Причина в том, что в усло-
виях санкций и негласных огра-
ничений на покупку российских 
нефтепродуктов компании столк-
нулись с проблемами при отправ-
ке их на экспорт. Также компании 
стремились наращивать нефтепе-
реработку в связи с возможностью 
получения рекордных выплат по 
демпферу на фоне высоких цен 
на нефть.

Цены на бензин возобновили 
рост лишь в конце июля на фоне 
снижения производства заводов 
«Газпрома» — «Газпром нефтехим 
Салават» и Сургутского ЗСК, на кото-
рые обычно приходится около 15% 
объема биржевых продаж бензи-
на, но в августе бензин продолжил 
дешеветь. Участники рынка ожида-
ли подорожания топлива в связи со 
снижением с 1 сентября выплат по 
демпферу по бензину.

Оптовые цены идут вниз на фоне 
падения спроса на бензин на ключе-
вой площадке оптового рынка стра-
ны — СПбМТСБ, полагает Мария 
Арье из «Петромаркета», если еще 
три недели назад (за период с 22 по 
26 августа) средний дневной объем 
продаж бензина производителями 
на СПбМТСБ составлял 42 тыс. тонн 

в сутки, то на прошедшей неделе он 
снизился до 32,6 тыс. тонн в сутки. 
При этом розничные цены на бен-
зин не отреагировали на удешевле-
ние продукта в оптовом канале, уточ-
няет эксперт, «предпосылок для их 
ощутимого снижения сейчас нет».

Операторы АЗС, которые почти 
весь 2021 год торговали топлива-
ми себе в убыток, не стремятся сни-
жать розничные цены вслед за оп-
товыми, компенсируя понесенный 
ранее ущерб, считает госпожа Арье. 
Она отмечает, что с начала года рост 
цен на АИ-92 и АИ-95 на АЗС соста-
вил всего 0,2% и 0,6% (с 47,43 руб. 
и 51,06 руб. за 1 литр до 47,51 руб. 
и 51,35 руб. за 1 литр) соответствен-
но, что значительно ниже текущего 
уровня инфляции (10,4%).

Дмитрий Козлов

«Столото» оказался в невыигрышном положении
Распространителю лотерей пришлось уйти с почты

Распространитель лотерей «Столото» 
потерял свой крупнейший канал рас
пространения: с 1 сентября билеты 
под этим брендом больше не  продаются 
в более чем 40 тыс. отделений «Почты 
России». Решение, по данным „Ъ“, было 
принято в интересах конкурента «Сто
лото» — «Национальной лотереи», акци
онером которой с недавнего времени 
стал ВТБ, совладелец Почтабанка. «Сто
лото» рассчитывает компенсировать 
потерю почтовых отделений за счет дру
гих продавцов: у компании еще 70 тыс. 
точек у ритейлеров и в салонах  связи. 
Но эксперты уверены, что падения 
 продаж избежать не получится.

Лотерейные билеты «Столото», крупней-
шего распространителя лотерей в России, пе-
рестали продаваться в отделениях «Почты 
России». Об этом сама компания сообщила в со-
цсетях 9 сентября. «Почта России» была основ-
ным партнером «Столото» в офлайне, также би-
леты продаются в точках X5 Retail Group, Spar, 
«Детского мира», салонах связи «МегаФона», 
Tele2, «Билайна», МТС, отделениях Россельхоз-
банка и др. «Мы получили уведомление о пре-

кращении с 1 сентября продаж билетов под 
брендом „Столото“ в более чем 40 тыс. отделе-
ний в связи с изменением коммерческой по-
литики. Изменение не коснулось только 46 то-
чек»,— уточнили „Ъ“ в «Столото».

• С июля 2014 года в РФ разрешены  только 
 государственные лотереи, организатора
ми которых выступают Минспорт и Мин
фин. АО ГСЛ — оператор лотереи Минспорта, 
ООО «Спортлото» — Минфина, а распростра
нителем лотерейных билетов выступает 
АО ТК «Центр» (бренд «Столото»), все три 
 компании контролируются холдингом S8 Ca
pital Армена Саркисяна. Совокупная выручка 
АО ГСЛ, ООО «Спортлото» и АО «Технологиче
ская компания „Центр“», согласно Kartoteka.ru, 
 составляла в 2021 году около 60 млрд руб.
В марте 2020 года на лотерейном рынке 

появился единственный конкурент «Столо-
то» — оператор ООО «Спортивные лотереи», 
который распространяет так называемую «На-
циональную лотерею», организуемую Мин-
фином «в поддержку развития бокса и спорта 
высоких достижений».

В «Почте России» „Ъ“ пояснили, что в тече-
ние 2022 года сотрудничали с обоими опера-

торами, «Национальной лотереей» и «Столо-
то». Но теперь «число точек продаж билетов 
„Столото“ сокращается, их можно приобре-
сти только в некоторых почтовых отделени-
ях в регионах», уточнили в «Почте России». По 
«Национальным лотереям» география про-
даж сохраняется на прежнем уровне. В ООО 
«Спортивные лотереи» добавили, что так-
же представлены в сетях «Магнит», «Красное 
и Белое», отделениях Россельхозбанка и сети 
«Элекснет».

Собеседник „Ъ“ на рынке лотерей гово-
рит, что решение остановить продажи «Сто-
лото» было принято «Почтой России» после 
того, как в июне 48,5% в ООО «Спортивные 
лотереи» получил ВТБ (второй совладелец — 
президент Международной федерации бок-
са Умар Кремлев). «ВТБ, который совмест-
но с „Почтой России“ развивает Почта-банк 
(согласно последним доступным публич-
ным данным, ВТБ владеет 50% минус одна 
акция.— „Ъ“), настоял, чтобы в отделениях 
продавались только билеты „Национальной 
лотереи“»,— утверждает источник „Ъ“. Это 
подтверждает другой участник рынка: «Ген-
директор „Национальной лотереи“ Михаил 

Волков раньше работал в „Почте России“, а до 
этого был старшим вице-президентом ВТБ». 
В ВТБ „Ъ“ заверили, что банк не участвует 
в операционном управлении «Спортивными 
лотереями» и «информация о каком-то „адми-
нистративном давлении“ на коммерческую 
структуру выглядит нелепо».

В «Столото» уточнили, что у компании оста-
лось около 70 тыс. точек продаж в России, доля 
почтовых отделений составляла около 36% 
(долю в объеме продаж в компании не рас-
крывают). Там рассчитывают компенсиро-
вать часть потерь за счет других каналов. По 
оценке одного из источников „Ъ“, целевые 
отчисления от лотерей и налоги от выигры-
шей «Столото» из-за потери продаж в почто-
вых отделениях сократятся на 600 млн руб. 
в 2023 году. Потеря возможности распростра-
нения через «Почту России», «несомненно, бу-
дет серьезной проблемой для „Столото“», под-
тверждает главный редактор ИА InterMedia 
Евгений Сафронов: «По числу точек продаж 
в регионах с почтой не может сравниться ни 
Сбербанк, ни крупнейшие торговые сети».

Валерия Лебедева,  
Ольга Шерункова
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Появились первые системные 
оценки влияния текущего кри-
зиса на лизинговый бизнес. 
Так, в первом полугодии объем 
их нового бизнеса упал на 19%. 
Это связано с нарушением логи-
стики, остановкой части инвес-
тпроектов, уходом с российско-
го рынка зарубежных произво-
дителей и поставщиков техники 
и оборудования. Эксперты отме-
чают, что уже в третьем квартале 
началось восстановление неко-
торых сегментов на фоне работы 
с новыми брендами, налажива-
ния логистики и стабилизации 
ключевой ставки. Но по итогам 
года рынок покажет падение.

„Ъ“ ознакомился с отчетом «Экс-
перт РА» об итогах работы лизинговых 
компаний РФ в первом полугодии. 
Объем их нового бизнеса снизился 
на 19% год к году, до 770 млрд руб. Кор-
поративный сегмент показал паде-
ние на 30%. Однако если объемы но-
вого бизнеса с морскими и речными 
судами сократились на 94%, а авиа-
транспорта — на 14%, то железнодо-
рожный сегмент показал рост на 7% 
за счет отдельных сделок по продаже 
парка между крупными игроками.

«Из-за разрыва ранее действовав-
ших логистических цепочек и ухо-
да ряда крупных иностранных про-
изводителей машин и оборудования 
из России лизинговая отрасль столк-
нулась с дефицитом техники (см. „Ъ“ 
от 28 мая.— „Ъ“) и, как следствие, 
увеличением ее стоимости»,— пояс-
няют авторы исследования. Допол-
нительное давление на спрос со сто-
роны лизингополучателей в начале 
весны оказал резкий рост ключевой 
ставки (в марте ставка поднималась 
до 20%, после нескольких снижений 
остается на уровне 8%). Также компа-
нии столкнулись с задержками по-
ставок: проблемы были с уже зака-
занным иностранным имуществом, 
отмечает глава группы «Газпромбанк 
Лизинг» Максим Калинкин. 

Розничный сегмент автолизин-
га к августу почти восстановился, 

в основном за счет изменения струк-
туры авторынка в легковом и гру-
зовом сегментах, уточняет руково-
дитель отдела цифровых каналов 
продаж ГК «Альфа-Лизинг» Роман 
Вальков. Растет предложение со сто-
роны китайских марок, восстанав-
ливаются объемы производства рос-
сийской техники, снижаются цены 
на автомобили, поясняет он. Спрос 
на коммерческий транспорт поддер-
живает субсидия Минпромторга на 
колесную технику. Также, добавляет 
господин Вальков, клиенты все боль-
ше смотрят в сторону автомобилей 
с пробегом — в основном, из-за сокра-
щения предложения новых автомо-
билей и все еще высокой цены на ана-
логичные новые автомобили.

На второе полугодие эксперты 
дают очень осторожные прогнозы, од-
нако ждут стабилизации рынка, пусть 
и не восстановления до показателей 
прошлого года. «Инвестиционная ак-
тивность бизнеса остается достаточно 
слабой, сдерживающее влияние так-
же продолжает оказывать дефицит 
определенных видов техники в свя-

зи c санкциями иностранных госу-
дарств»,— отмечает управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин. По оценкам «Газ-
промбанк Лизинг», в целом сниже-

ние лизингового рынка составит око-
ло 20% к 2021 году. Младший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Зоя Советкина также считает, что 
годовой результат будет отрицатель-
ным, хотя некоторые сегменты смо-
гут показать положительную дина-

мику. «Компании сменили портфели 
брендов, ключевая ставка ЦБ стаби-
лизировалась, цены уже не столь во-
латильны»,— указывает она.

Ограничения на автомобильные, 
авиа- и морские внешнеторговые пе-
ревозки стимулирует развитие же-
лезнодорожного лизинга, считает 
госпожа Советкина. Кроме того, под-
вижной состав оказался менее по-
страдавшим по сравнению с осталь-
ными сегментами транспортной 
отрасли, указывает Максим Калин-
кин. «Практически все грузовые ва-
гоны производятся на территории 
России. Можно сказать, что желез-
нодорожная отрасль почти не зави-
сит от иностранных комплектую-
щих»,— поясняет он. В розничном 
сегменте «единственным растущим 
сегментом по количеству сделок ско-
рее всего будут автомобили с про-
бегом», уверен господин Вальков. 
Впрочем, как отмечают в «Европла-
не», драйверами роста во втором по-
лугодии станут сегменты грузовых 
автомобилей и спецтехники.

Полина Трифонова
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Россияне в августе увеличили 
спрос на заемные средства: ак-
тивнее оформлялись в банках, 
например, кредитные карты, 
объем которых впервые за год 
превысил 2 млн штук. Однако 
риск-политика остается преж-
ней, поэтому лимиты по кре-
диткам не показывают впечат-
ляющей динамики, а одобряет-
ся лишь каждая третья заявка 
на карту.

В августе россияне впервые 
в этом году получили более 2 млн 
кредитных карт, свидетельствуют 
данные Объединенного кредитно-
го бюро (ОКБ). Это на 14% больше 
результата июля и на 42% — августа 
2021 года. Кроме того, показатель ав-
густа (2,04 млн штук) — это второй 
максимальный результат с 2019 года. 
Общий объем лимита по новым кре-
диткам в августе составил 153,6 млрд 
руб., увеличившись на 26,3% по отно-
шению к предыдущему месяцу и на 
44,2% к августу 2021 года.

Рынок перешел к росту после ко-
роткой стагнации — два месяца под-
ряд выдачи составляли по 1,79 млн 
штук. «Наблюдается рост спроса со 
стороны заемщиков: количество зая-
вок на этот продукт выросло за год на 
35%»,— поясняет и. о. гендиректора 
ОКБ Николай Мясников. По его сло-
вам, в то же время банки сохраняют 
риск-политику на прежнем уровне, 
одобряя только каждую третью заявку.

Всего по итогам января—авгу-
ста банки выдали 12,5 млн креди-
ток с совокупным лимитом 0,9 трлн 
руб., что на 30% больше, чем годом 
ранее. Для сравнения, по данным 
аналитической компании Frank RG, 
в августе банки впервые в 2022 году 
выдали 1,1 трлн руб. розничных кре-
дитов (без учета кредиток), что ниже 
результата августа 2021 года на 10%.

В июле—августе в России наблю-
дался всплеск популярности кредит-
ных карт, подтверждает директор по 
розничным продуктам и продажам 
финансового маркетплейса «Срав-
ни» Ирина Димитрова: «В среднем 
в месяц выпускалось 1,4–1,6 млн 
карт. Раньше обычный объем состав-
лял 1–1,2 млн кредиток в месяц».

У роста есть несколько причин, 
полагает эксперт: во-первых, пользо-
ватели активно переходят с привыч-
ных карт Visa и Mastercard на карты 
«Мир», во-вторых, на рынке наблю-
далась высокая активность банков 
в кросс-продажах, когда происходит 
выдача кредиток своим же клиен-
там, например, уже имеющим дебе-
товую карту банка. Схожая ситуация 
и в сегменте зарплатных проектов, 
когда при смене зарплатного бан-
ка пользователю комплементарно 
выдают кредитную карту, добавля-

ет госпожа Димитрова. Она считает, 
что немаловажным фактором стало 
и снижение благосостояния населе-
ния, что провоцирует использова-
ние кредитных средств для соверше-
ния рутинных платежей и покупок.

В перспективе высокий спрос на 
кредитные карты может сохранить-
ся в течение полугода-года, до мо-
мента насыщения рынка, считает 
Ирина Димитрова.

Проявляют интерес к сегменту 
и сами банкиры: для них кредитные 
карты могут быть удобны хорошей 
оборачиваемостью по погашениям, 
которая выше, чем в остальных на-
правлениях потребительского кре-
дитования, отмечает директор по ва-
лидации рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Юрий Беликов. «Заемщи-
ки стараются быстрее гасить долг из-за 
более высоких ставок, а также чтобы 
уложиться в грейс-период (беспро-
центный при соблюдении определен-

ных условий.— „Ъ“), а банки, в свою 
очередь, быстрее получают возврат 
средств и могут разместить их в но-
вые активы,— поясняет эксперт.— 
Это особенно на руку банкирам в пе-
риод роста рыночных ставок».

По словам господина Беликова, 
сейчас идет цикл снижения ставок, 
но в долгосрочной перспективе и это 
может быть положительным факто-
ром, повышающим мобильность 
кредитного портфеля с точки зре-
ния банков. Именно кредитные кар-
ты с грейс-периодом поддержива-
ли выдачи весной, когда сразу после 
начала военных действий на Украи-
не, введения санкций и внутренних 
ограничений финансовая система 
находилась в шоковом состоянии. 
В марте—апреле выдачи потреби-
тельских кредитов сильно затормо-
зились, поясняет господин Бели-
ков, а по кредитным картам падение 
было меньше, поскольку заемщики 
в условиях кризиса рассчитывали на 
беспроцентный период и использо-
вали открытые ранее лимиты.

Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова

Заемщики кредиточно 
активизировались
Рынок кредитных карт  
вернулся к росту

43 миллиона штук
кредитных карт  
было эмитировано 
банками в РФ  
по состоянию  
на начало июля  
2022 года,  
по данным ЦБИ

Кризис взял технику в аренду 
Лизинговые компании адаптируются к новой реальности

Инструменты для решения этих задач выгля-
дят менее впечатляющими и масштабными: про-
изводителям упростят доступ к грантам, субсиди-
ям и льготным кредитам, чтобы стимулировать 
внебюджетные инвестиции. Все это, по замыслу 
Минпромторга, произойдет до 2030 года, а даль-
ше переродившаяся российская микроэлектрони-
ка начнет «экспансию на международные рынки».

Собеседники „Ъ“, близкие к Минпромторгу, 
говорят, что новый документ должен «глобаль-
но установить цели государства в индустрии». 
«Госполитикой мы определяем, куда идем, стра-
тегией развития отрасли — как идем, а нацпро-
ектом — с помощью каких ресурсов идем»,— по-

ясняет один из разработчиков документа. Но, 
исходя из этой логики, вызывает вопросы очеред-
ность разработки соответствующих документов. 
Дело в том, что стратегия развития электронной 
промышленности до 2030 года была разработа-
на еще в начале 2020 года, к работе над профиль-
ным нацпроектом, реализация которого обой-
дется в 3,2 трлн руб., правительство приступило 
в феврале 2022 года, незадолго до начала военных 
действий на Украине. А госполитика, получается, 
формируется только сейчас, уже в радикально из-
менившихся условиях.

Правительство, судя по проекту документа, 
стремится выстроить вертикальное управление 
отраслью в масштабах страны и спроектировать 
ее долгосрочное развитие, отмечает гендиректор 

консорциума «Базис» Арсений Брыкин. «На ос-
нове этих тезисов Минпромторг будет формиро-
вать конкретные мероприятия и инициативы, но 
пока документ похож скорее на набор общих це-
лей и задач». 

Собеседник „Ъ“ в крупном производителе ми-
кроэлектроники подчеркивает, что «ресурсное 
обеспечение госполитики неочевидно». Меж-
ду тем, подчеркивает он, сейчас отрасль требует 
«не стратегических предсказаний, а экстренных 
мер: финансирования, помощи в расширении 
производств и крупных инвестиций в развитие 
локальной инфраструктуры, а не продолжения 
субсидий и госконтрактов, которые получают 
три-четыре придворных дизайн-центра».

Никита Королев

Электронику начнут с чистого нуля

По словам господина Некрасова, 
большинству криптопользователей, 
в том числе новичкам, которые при-
шли в криптомир после 24 февраля, 
«вполне достаточно иметь аккаунт 
на p2p от Binance, закупить там нуж-
ное количество стейблкойнов USDT, 
а затем обменять их обратно на фиат 
где-нибудь в Грузии».

Большинство производителей 
криптокошельков на запрос „Ъ“ не 
ответили.

Управляющий партнер Tangem 
AG Сергей Харинов подтвердил, что 
после ажиотажа в марте—апреле на-
чалось постепенное снижение спро-
са на криптокошельки в России, ко-
торое продолжилось вплоть до конца 
июня. По мнению Романа Некрасова, 
это произошло из-за того, что ЦБ пла-
номерно ослаблял ограничения на 
трансграничные валютные перево-
ды. Кроме того, «те, кто хотел вывес-
ти активы за рубеж, скорее всего, уже 
это сделали», считает эксперт. Вместе 
с тем в «М.Видео—Эльдорадо» отме-
чают, что такие аксессуары зачастую 
покупают в качестве подарка, что 
«может позитивно сказаться на дина-
мике спроса в ноябре—декабре».

При этом на объемах торгов ска-
залось снижение стоимости крипто-
кошельков, как на фоне сокращения 
спроса, так и на фоне стабилизации 

курса доллара. По подсчетам Mon-
eyplace, с апреля по сентябрь сред-
ние цены на продукцию Safepal упа-
ли в три раза, Ledger и Trezor — в два 
раза, Tangem — на четверть. В настоя-
щее время средние цены составляют 
3–8 тыс. руб., тогда как в апреле дохо-
дили до 19 тыс. руб. В пресс-службе 
Wildberries подтвердили, что на от-
дельные криптокошельки цены сни-
зились до уровня в два раза меньше.

Важным фактором, повлияв-
шим на падение спроса именно 

в российских магазинах, стал случаи 
с продажей «поломанных устройств, 
в результате использования которых 
владельцы потеряли достаточно су-
щественные средства», рассказал 
исполнительный директор InDeFi 
Smart Bank Сергей Менделеев.

Каких-либо ограничений для ис-
пользования криптокошельков 
в российском законодательстве не 
предусмотрено, поскольку сама де-
ятельность с криптовалютой до сих 
пор не легализована, отметил парт-
нер юридической компании a.t.legal 
Павел Ганин. Впрочем, если владель-
цам криптокошельков будет предо-
ставлена возможность для оплаты то-
варов и услуг, это, несомненно, будет 
способствовать увеличению спроса 
на этот продукт, считает он. Несмотря 
на рост котировок биткойна в послед-
ние дни выше $22 тыс., они все еще 
остаются вблизи минимума с декабря 
2020 года. Котировки эфира остаются 
около $1,7 тыс., тогда как в начале года 
превышали $3,5 тыс. (см. „Ъ“ от 12 сен-
тября). Кроме того, считает руководи-
тель инвестиционного департамента 
ICB Fund Аарон Хомский, восстанов-
ления спроса на аппаратные кошель-
ки можно ожидать по мере улучшения 
конъюнктуры рынка криптовалют, 
которое может породить новую волну 
инвесторов в цифровые активы.

Ксения Куликова,  
Юрий Литвиненко

Граждане охладели  
к холодным кошелькам

У нас сейчас  
ничего не препятствует 

тому, чтобы люди  
могли рассчитываться 

в криптовалюте  
за трансграничные 

платежи
— Алексей Моисеев,

замминистра финансов РФ,  
на Восточном экономическом форуме,  

6 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А

с1

с1

30 процентов
составило падение 
объема нового 
корпоративного 
бизнеса лизинговых 
компаний по итогам 
первого полугодия
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Связи нашлись в Киргизии
Veon реорганизует активы в СНГ

«Вымпелком», судя по данным 
информационно-аналитических 
систем, получил долю в киргиз-
ском рекламном ЗАО «Бимо-
ком» — одном из активов мате-
ринского холдинга Veon. В са-
мом операторе, впрочем, себя 
совладельцем компании не при-
знают. По мнению экспертов, 
речь может идти о реструктури-
зации активов Veon в регионе, 
в том числе в связи с санкцион-
ными рисками. Юристы допу-
скают, что передача актива мо-
жет быть необходима для упро-
щения схем финансирования.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Ин-
терфакс», что «Вымпелком» (бренд 
«Билайн») с 13 августа владеет долей 
в киргизском ЗАО «Бимоком». В каче-
стве второго совладельца компании 
назван Центр инвестиций и кредито-
вания при местном самоуправлении 
Бишкека, доли не раскрываются.

В электронной базе юридических 
лиц Минюста Киргизии говорится, 
что ЗАО «Бимоком» зарегистриро-
вано в 1997 году. Основной вид дея-
тельности компании — рекламное 
агентство, в поле «головная компа-
ния (совладельцы)» записана Let-
terone Holdings S.A. В последней 25% 
через Letterone Investment Holdings 
принадлежит нидерландской Veon 
Ltd, контролирующей «Вымпелком». 
В пресс-службе оператора, впрочем, 
в ответ на вопрос о «Бимокоме» заве-
рили, что у компании «такого актива 
нет». В Letterone, Veon и Центре ин-
вестиций и кредитования Бишкека 
на запросы не ответили.

В Veon Group 47,9% акций принад-
лежат LetterOne Михаила Фридмана, 
попавшего под европейские санк-
ции 28 февраля. В тот же день госпо-
дин Фридман покинул совет дирек-
торов Veon. Сейчас Veon работает на 
рынках России, Украины, Пакиста-
на, Казахстана, Бангладеш, Узбекис-
тана и Киргизии. В августе в группе 

заявляли, что изучают возможность 
оптимизации активов на «неподхо-
дящих» рынках. В июне Veon прода-
ла структуру в Грузии местному биз-
несмену, до 2023 года планируется 
продажа башенных активов в Банг-
ладеш, Пакистане и Украине.

В Киргизии Veon владеет операто-
ром «Скай Мобайл» (бренд Beeline). 
В 2020 году мобильный оператор стал 
фигурантом коррупционного скан-
дала в стране, связанного с продажей 
частотных разрешений, и Veon спи-
сала стоимость активов в Киргизии 
на $64 млн. Показатели в стране хол-
динг не раскрывает.

По мнению источника „Ъ“ на те-
лекоммуникационном рынке, пе-
редача «Бимокома» «Вымпелкому» 
может означать начало реструктури-
зации активов в регионе: «За ним по-
следует передача и „Скай Мобайл“, 
поскольку Veon больше не считает 
рынок перспективным». Кроме того, 
полагает собеседник „Ъ“, дополни-
тельные активы увеличат стоимость 
самого «Вымпелкома», продажа ко-
торого выглядит вполне вероятной: 
«На актив давно ищут покупателя, 
а на фоне санкционных рисков его 
реализация стала еще актуальнее». 
В годовом отчете Veon говорилось, 
что репутация холдинга пострадала 
«в результате связи подсанкционных 
лиц с крупнейшим акционером». 
В августе компания также допусти-

ла, что ей придется остановить раз-
витие сетей в России из-за санкций.

В 2021 году российский «Вымпел-
ком» уже получил контрольный па-
кет в операторе фиксированной свя-
зи Buzton, который входит в активы 
Veon в Узбекистане (см. „Ъ“ от 24 
июня 2021 года). Тогда эксперты так-
же говорили, что реструктуризация 
нужна Veon для улучшения показа-
телей и возможной продажи актива. 
В Узбекистане у Veon, МТС и швед-
ской Telia также были судебные раз-
бирательства, связанные с обвине-
ниями в коррупции.

Причины передачи актива в Кир-
гизии от голландской компании 
российской могут быть разными, 
отмечает партнер, руководитель санк-
ционной практики АБ «А-ПРО» Екате-
рина Макеева: «Но, скорее всего, дело 
в движении денежных средств — в те-
кущих условиях сохранять без необ-
ходимости в качестве центра финан-
сирования холдинга с российскими 
бенефициарами европейскую ком-
панию слишком рискованно». Пере-
дача актива может быть связана как 
с продажей, так и с более простым во-
просом организации финансирова-
ния от российской компании в адрес 
киргизской, считает юрист.

Избавление от активов может 
быть обусловлено санкционными 
рисками и связанными с ними по-
литическими факторами, отмеча-
ет специальный советник КА Pen & 
Paper Кира Винокурова, но «перво-
причины все же экономические». 
Юрист уточняет, что среди возмож-
ных причин реструктуризации 
можно назвать необходимость орга-
низации поставок оборудования. Ад-
вокат Балтийской коллегии адвока-
тов имени Анатолия Собчака Елена 
Менде согласна, что «Киргизия мо-
жет быть выбрана как нейтральная 
зона для такого рода операций».

Анастасия Гаврилюк, 
Екатерина Волкова

A.v.e потеряла рецепт успеха
У фармгруппы начались сложности с кредиторами

У группы A.v.e экс-акционеров сети «36,6» Влади-
мира Кинцурашвили и Ивана Саганелидзе возни-
кли сложности с расчетами с кредиторами. Управ-
лявшей сетью аптек компании грозит банкрот-
ство, а в отношении дистрибутора группы введе-
но наблюдение. Сеть A.v.e на этом фоне уже сокра-
тилась с более 40 до 13 аптек, но пока продолжает 
работать под управлением других структур.

Арбитражный суд Москвы ввел наблюдение в отно-
шении дистрибутора «Органик-Фармаси», входящего 
в группу A.v.e бывших акционеров сети «36,6» Владими-
ра Кинцурашвили и Ивана Саганелидзе. Решение опу-
бликовано в картотеке дел. Заявителем выступило ООО 
«Кастело» — поставщик фармацевтической продукции, 
которому «Органик-Фармаси» задолжала 4,7 млн руб.

Владимир Кинцурашвили и Иван Саганелидзе в 2018 
году вышли из числа акционеров и управляющих сети 
«36,6», забрав около 25 аптек в Москве, которые ста-
ли развивать в премиальном формате под брендом 
A.v.e. «Органик-Фармаси» была основным дистрибуто-
ром сети. В 2021 году выручка «Органик-Фармаси» пре-
высила 2 млрд руб., тогда же, видимо, у дистрибутора 
обострились отношения с поставщиками. За 2021 год 
контрагенты подали к «Органик-Фармаси» 38 исков 
и взыскали 105 млн руб. задолженности, с начала этого 
года подано около 20 исков на сумму более 47 млн руб. 
На этом фоне в конце 2021 года Владимир Кинцураш-
вили и Иван Саганелидзе вышли из числа учредителей 
«Органик-Фармаси», а собственником компании стал 
Анвар Зайдулин, следует из ЕГРЮЛ. В группе A.v.e на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Временный управляющий «Органик-Фармаси» Нико-
лай Микушин говорит, что представители «Органик-Фар-
маси» не выходят на связь и не передают документы. По 
его мнению, произошедшая смена собственника, а так-
же юридического адреса может быть связана с намере-
нием бенефициаров избежать расплаты с кредиторами. 
В реестр кредиторов «Органик-Фармаси» помимо «Касте-
ло» пытаются включиться еще девять компаний. Среди 

них — структуры, связанные с бывшими владельцами 
«Органик-Фармаси», например «Скай Органик», на 50% 
принадлежащая основанной Владимиром Кинцурашви-
ли «Винко-Софт», а также созданное им в сентябре 2021 
года ООО «А.в.е».

Именно на ООО «А.в.е» теперь оформлена лицензия 
на аптеки A.v.e в Москве и Подмосковье, большая часть 
которых совпадает с аптеками из лицензии ранее управ-
лявшей сетью МРФК+. В отношении МРФК+ с октября 
2021 года также рассматривается заявление о банкротст-
ве от входящего в X5 Group АО «ТД „Перекресток“», кото-
рому компания задолжала за аренду. У МРФК+ в феврале 
этого года также сменился собственник. Вместо бывше-
го члена совета директоров «36,6» Марины Миклиной 
им стал Арзу Мамедов, следует из ЕГРЮЛ. По данным 
RNC Pharma, на начало 2022 года сеть A.v.e включала 41 
аптеку в Москве и Подмосковье, а спустя полгода сокра-
тилась до 16 точек. На 12 сентября на сайте A.v.e можно 
заказать товары только в 13 аптеках. 

По словам собеседника „Ъ“ на фармацевтическом 
рынке, собственникам нужно дистанцироваться от ком-
паний, задолжавших поставщикам, чтобы получить то-
вар. В середине 2010-х годов похожая схема была приме-
нена с дистрибутором «Ориола», который был выкуплен 
«36,6» под руководством Владимира Кинцурашвили 
у финской Oriola KD, напоминает он. Дистрибутор был 
переименован, затем разделен на три структуры, кото-
рые были переданы стороннему физлицу и перереги-
стрированы, писал Vademecum.

Адвокат коллегии адвокатов А1 Олег Хмелевский гово-
рит, что формальная передача акций или долей участия 
в компании другому лицу незадолго до банкротства — 
один из способов сокрытия имущества от кредиторов. 
Тем не менее кредиторы стремятся привлекать реаль-
ных бенефициаров, руководивших компаниями в пери-
од возникновения финансовых проблем, к субсидиарной 
ответственности, добавляет старший юрист по проектам 
в области банкротства Vegas Lex Виктория Тихонова.

Полина Гриценко

Торговля перебирается  
поближе к дому
Крупнейшие ритейлеры рассчитывают  
на небольшие магазины дешевых товаров

На фоне кризиса крупней-
шие продавцы продуктов пи-
тания и товаров повседневно-
го спроса (FCMG) сократили тем-
пы расширения торговых пло-
щадей. За первое полугодие их 
активы выросли более чем на 
1 млн кв. м, что на 13,5% меньше, 
чем годом ранее. Во втором полу-
годии эксперты ждут восстанов-
ления темпов открытий в пер-
вую очередь за счет дискаунте-
ров и магазинов «у дома».

По итогам января-июня торговая 
площадь 200 крупнейших сетей про-
дуктов питания и товаров повседнев-
ного спроса (FCMG) выросла на бо-
лее чем 1 млн кв. м, подсчитали в In-
foline. Год к году темпы прироста но-
вых площадей сократились на 13,5%. 
Также снизился вклад в открытие ма-
газинов десяти крупнейших игроков. 
На них пришлось 69,5% прироста про-
тив 72,3% годом ранее. По подсчетам 
Infoline, доля дискаунтеров в струк-
туре новых открытий за год выросла 
с 60,1% до 60,9%, магазинов «у дома» — 
с 11,5% до 11,8%. Доля супермаркетов 
сократилась с 10,5% до 10,1%, гипер-
маркетов — 17,9% до 17,1%.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что по-
сле начала военных действий на Ук-
раине и волны санкций все крупней-
шие торговые сети приняли реше-
ние сократить инвестиции в новые 
открытия и обновления магазинов 
в условиях неопределенности и рез-
кого повышения стоимости торгово-
го оборудования. По его словам, сей-
час рынок ритейла вновь переходит 
к фазе роста, и во втором полугодии 
можно ожидать более благоприятной 
ситуации с открытием новых точек.

Лидером по темпам прироста тор-
говых площадей в первой половине 
года стал «Магнит», расширив пор-
тфель активов на 271,3 тыс. кв. м. За-
нимавшая годом ранее первое ме-
сто по динамике ГК «Торгсервис» (се-
ти «Светофор» и «Маяк») почти в три 
раза сократила прирост торговых 
площадей, до 164 тыс. кв. м, опустив-
шись на третье место. Площадь ма-
газинов X5 Group («Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель», «Чижик») вы-
росла на 229,7 тыс. кв. м. Портфель 
Mercury Retail Group («Красное & бе-
лое», «Бристоль») расширился на 
143 тыс. кв. м, а сети «Доброцен» — на 
128 тыс. кв. м.

По словам Михаила Бурмистрова, 
динамика «Магнита» в том числе свя-
зана с эффектом от локальных сделок 
M&A, реализованных в конце 2021 го-
да. Так, «Магнит» договорился о дол-
госрочной аренде 56 магазинов под 
брендом «Эдельвейс» в Казани, а так-

же 58 точек «Радеж» в Волгоградской 
и Ростовской областях. В то же вре-
мя, отмечает господин Бурмистров, 
у ГК «Торгсервис» возникли пробле-
мы с поставками, что привело к дефи-
циту по некоторым позициям, сни-
жению доли продаж по промо, а в ре-
зультате — к закрытию более 100 объ-
ектов в рамках оптимизации. Но, до-
бавляет эксперт, сегодня можно гово-
рить о восстановлении активности се-
тей «Светофор» и «Маяк». В «Торгсерви-
се» „Ъ“ не ответили.

В «Магните» говорят, что фокуси-
руются на развитии в первую очередь 
своего основного формата — магази-
нов «у дома». В первом полугодии ком-
пания открыла около 560 таких объ-
ектов и запустит еще несколько сотен 
до конца года. Кроме того, добавил 
представитель компании, сеть актив-
но инвестирует в развитие дискаунте-
ров «Моя цена», которых уже насчиты-
вается около 400 точек, а до конца го-
да число может увеличиться до 500–
600 объектов по всей России.

В X5 Group обещают продолжить 
открывать магазины «у дома» «Пяте-
рочка» и жесткие дискаунтеры «Чи-
жик», развитие которых решено бы-
ло ускорить. В этом году компания на-
мерена открыть более 400 магазинов 

«Чижик» по сравнению с ранее плани-
ровавшимися 300 точками, что позво-
лит расширить эту сеть до 500 объек-
тов в 11 регионах, сообщил предста-
витель X5 Group. В «Ленте» говорят, что 
продолжат открытие магазинов «у до-
ма», а также намерены совершенство-
вать операционную модель гипермар-
кетов и супермаркетов. В ГК «О’Кей» 
также наращивают активность по от-
крытию дискаунтеров «Да!».

Консультант JosDeVries The Re-
tail Company Ирина Болотова гово-
рит, что магазины формата «у дома» 
и дискаунтеры лучше отвечают расту-
щим запросам потребителей на эко-
номию денег и времени при покупке 
товаров первой необходимости. По 
ее мнению, в ближайшей перспекти-
ве крупные сети будут фокусировать-
ся на обновлении устаревших, но ге-
нерирующих трафик точек. А реги-
ональные операторы дискаунтеров 
могут искать возможности для откры-
тий в отдаленных городах с низким 
уровнем конкуренции, добавляет экс-
перт. Партнер One Story Ольга Суми-
шевская добавляет, что акцент круп-
нейших игроков на активном разви-
тии магазинов дешевых товаров мо-
жет частично привести к перераспре-
делению трафика от их собственных 
точек формата «у дома» в пользу их ди-
скаунтеров.

Михаил Бурмистров добавляет, 
что новых открытий гипермарке-
тов уже почти нет и можно говорить 
о трансформации формата с оптими-
зацией площадей. По его словам, не-
которые операторы сейчас трансфор-
мируют часть площадей в своих ги-
пермаркетах под dark store. Сети су-
пермаркетов в условиях снижения 
доходов населения также в основном 
придерживаются консервативных 
планов развития, уточняет эксперт, 
и, скорее, речь идет о ротации внутри 
формата — открытии магазинов од-
ной сети на месте точек конкурентов.

Алина Савицкая, 
Анатолий Костырев

Крупнейшие FMCG-сети по приросту торговых площадей  
в первой половине 2022 года

Место Компания Прирост площадей 
(тыс. кв. м)

Торговая площадь 
на конец периода 

(тыс. кв. м)
1 «Магнит» 271,3 9240,3

2 X5 Group («Пятерочка», «Перекресток», «Чижик») 229,7 8525,5

3 ГК «Торгсервис» («Светофор», «Маяк») 164 2213,4

4 Mercury Retail Group («Красное & белое», «Бристоль») 143 1370

5 «Правильный выбор» («Доброцен») 128 553,2

6 «Бэст Прайс» (Fix Price) 69,9 1021

7 ГК «Гулливер» 41,5 310,5

8 «Элемент-Трейд» («Монетка») 24,9 550,7

9 «Лента» 23,7 1778,7

10 «Винлаб» 20,9 110,9

Источник: Infoline.

69 миллиардов 
рублей
составила выручка 
ПАО «Вымпелком» 
по итогам второго 
квартала 2022 года

Российский покупатель 
достаточно чувствителен 

к низким ценам
— Игорь Шехтерман,

CEO X5 Group, о развитии дискаунтеров 
в июне 2021 года, «Интерфакс»

Ц И Т А Т А

XI МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОНГРЕСС ПО НАРУЖНОЙ РЕКЛАМЕ 
СТАНЕТ ЭФФЕКТИВНОЙ ПЛОЩАДКОЙ 

ДЛЯ ДИАЛОГА БИЗНЕСА И ВЛАСТИ

XI Международный конгресс по наружной рекла-
ме пройдет с 15 по 18 сентября в Radisson Resort, 
Zavidovo 5*. Среди гостей заявлены не только опе-
раторы наружной рекламы со всей страны, крупные  
рекламодатели, рекламные компании и другие 
участники отрасли, но и представители органов фе-
деральной и региональных властей. Ожидается, что 
мероприятие посетят около 300 делегатов, выступят  
30 спикеров и иностранные гости. 

Конгресс с 2005 года является ключевой площад-
кой рекламной индустрии для всестороннего диало-
га. Как заявляет оргкомитет Конгресса: «В этом году 
нам, возможно, как никогда в истории отрасли, есть 
что обсудить. Когда мы планировали проведение 
Конгресса, важнейшими направлениями мы считали 
поиск новых международных партнеров и клиентов, 
а также анализ стратегий выхода из пандемийного 
кризиса. К этим острым для отрасли темам добавил-
ся совершенно неожиданный вопрос: в каком виде 
будет существовать наша отрасль дальше? Как вы 
понимаете, речь идет о нашумевших поправках в ФЗ 
«О рекламе». Впрочем, главная тема все же не изме-
нилась и не потеряла актуальности: «Переосмысляя 
опыт, создаем возможности». Цель Конгресса также 
осталась неизменной – создать новые отраслевые 
инициативы и поддержать уже сформированные».

Основой деловой двухдневной программы, как на-
зывают ее организаторы – индустриальная симфо-
ния №11, станут дискуссии на темы взаимодействия 
бизнеса и власти, переосмысления новой реальности, 
анализ трансформаций отрасли OOH (out-of-home) 
в современном медиапространстве и обсуждение пе-
редовых международных и отечественных практик.

На Конгрессе представители органов федераль-
ной и региональных властей расскажут о важных 

для отрасли изменениях и перспективах. Ино-
странные делегаты представят анализ развития 
индустрии в постпандемийный период. На приме-
рах различных стран будут продемонстрированы 
успешные антикризисные решения отраслевых 
компаний. Участники Конгресса также обсудят, как 
за последние годы поменялся клиент, какие продук-
ты в OOH-рекламе находятся на пике популярности, 
рассмотрят подходы к размещению и медиаизмере-
нию в OOH, DOOH.

Организаторами XI Международного конгресса 
в этом году стали ведущие российские операторы 
наружной рекламы TMG (Transit Media Group) и Груп-
па компаний «Восток-Медиа» при поддержке АКАР, 
Гильдии Маркетологов и Российской академии обще-
ственных связей. 

Партнеры: официальный партнер – SA Media Group, 
индустриальный партнер – Gellary, официальный 
партнер – «Дизайнмастер», отраслевой партнер –  
Sunlight Outdoor, генеральный спонсор сессии «Тер-
ритории Транзита» – Трансмедиа, генеральный пар-
тнер дискуссионной сессии по недвижимости – Urban 
Awards 2022, Media Connect Group, Video production 
партнер – TOPMEDIA, оператор рекламы – «Эфир», 
партнер-производитель – Dimedia, специальный 
партнер – Мособлреклама, мультимедиапартнер – 
Radugadisign, Digital-партнер – Ar.target, Магнит, ме-
диагруппа «Рим», GMG, Ledman.ru, АКМР.

Информационные партнеры: генеральный инфор-
мационный партнер – Sostav.ru, ведущий информа-
ционный партнер – Spark.ru, Marketing people, НТВ, 
Outdoor, Adpass, ГАУ РИА «Верхневолжье», МК в Тве-
ри, ТОП Тверь, ppc.world, Urban Community, CityTraffic. 

Сайт мероприятия: oohcongress.ru

Transit Media Group (TMG) – крупнейший российский оператор транзитной рекламы (с 1993 г.). С TMG клиентам доступны 
свыше 150 000 единиц наземного транспорта под размещение рекламы в Москве, МО, Петербурге и 650 городах РФ,  
а также нестандартные премиум-форматы в центре городов-миллионников. Компания предоставляет полный комплекс 
транзитных медиа, таких как реклама в метро, на остановках, ж/д вокзалах, в поездах, такси, а также оформление корпо-
ративного транспорта.
«Восток-Медиа» – крупнейший оператор наружной рекламы Подмосковья и эксклюзивный в Новой Москве. Компания 
входит в ТОП-5 ведущих игроков ООН-рынка России. В распоряжении «Восток-Медиа» более 7000 поверхностей различ-
ных форматов: щиты, суперсайты, скроллеры. Продуктовая линейка включает как классические статические конструк-
ции, так и высокотехнологичные digital-экраны, нестандартные объекты (экстендеры).

На правах рекламы
16+

WWW.OOHCONGRESS.RU
16+ Реклама
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тенденции / арбитражная практика
Наследники по кредитной линии
Заимодавцы обанкротившихся компаний  
пришли к детям их руководителей и владельцев

Елена Кравцова,
партнер юридической фирмы  
ProLegals

Безусловно, владельцы и руководи-
тели бизнеса, в том числе и скрытые 
бенефициары, в раскрытии которых 
наша судебная система изрядно пре-
успела, заинтересованы максималь-
но обезопасить своих близких от по-
следствий, возникших в деле «Амур-
ского продукта». И оно позволяет 
сформулировать для этого практиче-
ские рекомендации.

Оставим за скобками очевидное — 
недопустимость вывода активов, «ри-
сования» отчетности, прикрытия опе-
раций фиктивными сделками. Но су-
дебная практика показывает, что по-
водом для ответственности могут 
стать и добросовестные, на взгляд 
бизнесмена, операции. Предприни-
мательский риск, невозможность для 
бенефициара лично отслеживать все 
сделки — часто это тоже может стать 
причиной претензий. А с учетом но-
вой практики теперь за это могут от-
ветить и наследники.

Главная сложность для них — по-
лучение доказательств, чтобы проти-
востоять кредиторам. И если сам биз-
несмен может вспомнить, где лежат 
документы, поднять историю пере-
писки, знать, к кому обратиться за до-
полнительной информацией, то от-
куда эти сведения у супруги и тем бо-
лее малолетних детей?

Об этом нужно думать заранее. 
Прежде всего, документируйте. На-
личие работающих систем докумен-
тооборота, CRM, ERP, фиксация до-
говоренностей в почте поможет вос-
становить историю сделок, даже если 
дать личные пояснения уже некому. 
Особое внимание уделяйте проверке 
контрагентов и согласованию догово-
ров. Эти процедуры должны быть чет-
ко регламентированы, а их результа-
ты — фиксироваться и храниться.

Близкие и доверенные лица долж-
ны иметь возможность получить до-
ступ к вашей деловой переписке, до-
кументам, информационным систе-
мам компании. Установите менед-
жер паролей. Составьте «цифровое 
завещание» — конверт с инструк-
циями, как получить доступ к элек-
тронным сервисам, если случится 
несчастье. Если есть риск корпора-
тивного конфликта — создайте регу-
лярно обновляемую копию докумен-
тов, рабочей почты и баз данных, ко-
торая доступна только вам и не мо-
жет быть удалена или заблокирована 
IT-подразделением компании.

И наконец, позаботьтесь о том, что-
бы защиту наследников взял на себя 
квалифицированный и погружен-
ный в ваш бизнес человек, напри-
мер, семейный юрист. Гражданский 
кодекс позволяет назначить его ис-
полнителем завещания (душеприказ-
чиком). Объясните юристу, как устро-
ены бизнес-процессы, где хранит-
ся информация. В завещании мож-
но оставить и инструкции, как душе-
приказчик должен голосовать в орга-
нах управления компанией до при-
нятия наследства.

Самим наследникам следует воз-
держаться от поспешных решений 
и взвешенно оценивать риски. Иног-
да может быть выгоднее отказаться 
от наследства вовсе. За шесть меся-
цев, которые закон отводит для при-
нятия наследства, надо максимально 
разобраться, какие «скелеты в шкафу» 
к нему прилагаются.

Если вы все же стали участником 
спора, главный совет — будьте про-
цессуально активны. Предъявляйте 
доказательства, истребуйте отсутст-
вующие, возражайте. Пассивная по-
зиция в надежде, что «они ничего не 
докажут», часто становится причи-
ной проигрыша таких споров. Нуж-
но также учитывать, что при спорах 
о субсидиарной ответственности на 
денежные средства наследников мо-
жет быть наложен арест — это ослож-
няет привлечение юридической по-
мощи. К сожалению, российское пра-
во не предусматривает выделения на-
следникам защищенных от ареста 
сумм на юристов. Поэтому в подоб-
ной ситуации имеет смысл договари-
ваться о работе юристов только за го-
норар успеха по итогам дела.

Наследникам  
следует воздержаться 
от поспешных реше-
ний. Иногда может 
быть выгоднее  
отказаться  
от наследства вовсе

Наследников умерших руководителей или владель-
цев обанкротившихся компаний начали активно 
привлекать к субсидиарной ответственности. Нача-
ло практике, формирующейся в арбитражных судах, 
положило решение Верховного суда РФ (ВС) в декаб-
ре 2019 года по делу «Амурского продукта», которое 
сейчас вышло на новый круг, только укрепив риски 
для наследников. Размер перекладываемых на них 
долгов варьируется от сотен тысяч до десятков мил-
лионов рублей. Юристы называют тенденцию в пра-
ктике «излишне обвинительной», подчеркивая це-
лый ряд нерешенных проблем. По мнению экспер-
тов, выправить ситуацию должен тот же ВС или Кон-
ституционный суд (КС).

Арбитражный суд Амурской области 3 сентября опубли-
ковал решение по громкому делу в отношении ООО «Амур-
ский продукт» (признано банкротом в марте 2017 года), по-
становив привлечь к субсидиарной ответственности супру-
гу и детей скончавшегося замдиректора компании Михаи-
ла Шефера.

Этого требовал один из кредиторов — ООО «РН-Нефте-
продукт»,— считая, что смерть контролирующего должни-
ка лица (КДЛ) не освобождает наследников от исполнения 
обязательств. Сначала кредитору не везло — иск был откло-
нен судами трех инстанций. Однако ООО добилось переда-
чи дела в экономколлегию ВС, которая в декабре 2019 года 
разрешила переложить субсидиарную ответственность на 
наследников, если будут доказаны контроль замдиректора 
над компанией и вина в ее банкротстве, размер которой ог-
раничен пределами наследственной массы (см. „Ъ“ от 9 де-
кабря 2019 года). Для установления обстоятельств спор был 
направлен на новый круг рассмотрения.

Претензии к Михаилу Шеферу были связаны с тем, что 
часть ГСМ, которые хранил «Амурский продукт», оказалась 
утрачена. Было возбуждено уголовное дело: замдиректора 
обвинили в том, что с марта 2015 года он «из корыстных по-
буждений совершил растрату вверенных нефтепродуктов 
на общую сумму 235,7 млн руб.». Вырученные деньги, по 
версии следствия, пошли на погашение кредитов и разви-
тие личного бизнеса. Но Михаил Шефер в ноябре 2015 года 
умер, и уголовное дело прекратили «по нереабилитирую-
щим основаниям».

Помимо ссылок на уголовное дело в решении арби-
тражного суда излагаются показания сотрудников компа-
нии, включая директора ООО Степана Руденко, родного 
брата жены обвиняемого Натальи Шефер. Все они заяви-
ли, что именно Михаил Шефер занимался финансами, ра-
ботал с контрагентами, распоряжался операциями по счету, 
контролировал учет, выдачу и хранение ГСМ, а также имел 
право первой подписи.

В итоге амурский суд счел вину замдиректора в банкрот-
стве «Амурского продукта» доказанной. А поскольку вместе 
с имуществом наследники принимают и долги наследодате-
ля (кроме тех, что неразрывно связаны с личностью должни-
ка и прекращаются его смертью, например алименты) «неза-
висимо от времени их выявления и осведомленности», риск 
взыскания долга по субсидиарной ответственности «также 
возлагается на наследников», а сам долг «входит в наследст-
венную массу», говорится в решении суда.

Поскольку отец и мать Михаила Шефера отказались от 
наследства в пользу супруги бизнесмена, претензии по суб-
сидиарной ответственности были выдвинуты только к ней 
и двум несовершеннолетним сыновьям. То, что Наталья Ше-
фер согласилась на прекращение уголовного дела и не пы-
талась добиться реабилитации, амурский суд, по сути, вме-
нил ей в вину. Экспертиза определила стоимость наследст-
венных долей Натальи Шефер в 7 млн руб. и по 2,3 млн руб. 
на каждого из детей — в пределах этих сумм они и будут от-
вечать перед кредиторами «Амурского продукта», если реше-
ние останется в силе.

Наследники под угрозой
Это прецедентное дело начало влиять на практику еще до ре-
шения 3 сентября. Арбитражные суды сразу начали актив-
но применять позицию ВС о возложении долгов на наслед-
ников. За неполные три года определение было упомянуто 
в судебных актах уже более 85 раз, подсчитал юрист BGP Lit-
igation Антон Батурин (часть ссылок касается процессуаль-
ных вопросов).

Чаще всего суды использовали позицию ВС для привле-
чения наследников к субсидиарной ответственности. Так, 
Арбитражный суд Республики Татарстан в рамках банкрот-
ства ООО «Блинофф-Петербуржская» в ноябре 2021 года со-
гласился привлечь к ответственности наследницу бывшего 
руководителя компании Романа Чикалева — его дочь Яну. 
Суды подчеркнули, что бизнесмен был единственным КДЛ 
и совершил несколько безвозмездных сделок в ущерб ком-
пании-должнику и ее кредиторам.

Внешний управляющий ООО «Овощевод» смог добить-
ся субсидиарной ответственности детей Дмитрия Кулаги-
на, признанного КДЛ, создавшим «мнимую задолженность», 
не соответствующую интересам компании. Арбитражный 
суд Республики Татарстан в ноябре 2021 года привлек наря-
ду с другими КДЛ наследников умершего господина Кулаги-

на. Апелляция и кассация оставили решение в силе. Похо-
жая история произошла и с Анной Михайловой — дочерью 
и наследницей владельца обанкротившегося ООО «Союз-10» 
Александра Михайлова. Последнего вместе с директором 
компании Павлом Кушило просили привлечь к ответствен-
ности на 17,2 млн руб. Первая инстанция отклонила иск, но 
Седьмой арбитражный апелляционный суд в феврале 2021 
года привлек и директора, и наследницу к ответственности. 
Кассация поддержала эту позицию.

Наконец, в деле ООО «Алкогрупп» к субсидиарной ответ-
ственности на 7,27 млн руб. был привлечен в том числе соуч-
редитель компании Степан Шоршоров. В октябре 2021 года 
Арбитражный суд Московского округа заменил господина 
Шоршорова его наследниками — тремя детьми, подчерк-
нув, что гражданское законодательство не запрещает пере-
давать эти обязательства в порядке наследования.

И субсидиарной ответственностью дело не ограничива-
ется. Наследники могут стать правопреемниками ответчи-
ков по искам о взыскании убытков, причиненных компа-
нии-должнику и ее кредиторам. Такие решения уже встреча-
ются в практике. Убытки взыскивают и в рамках банкротст-
ва организаций с их руководителей и владельцев. Аргумен-
тация примерно та же: суды считают несправедливым пре-
доставлять унаследованному от КДЛ имуществу иммунитет 
от кредиторов банкрота.

Так, в октябре 2020 года по делу о взыскании 11,4 млн 
руб. убытков с экс-руководителя ООО «Водоканал» (призна-
но банкротом) Сергея Антонова Арбитражный суд Ростов-
ской области заменил умершего ответчика его дочерью Ан-
желикой Попушенко, принявшей наследство. Апелляция 
снизила размер убытков до пределов наследственной мас-
сы, кассация с этим согласилась.

Один из кредиторов ООО «Бон Витто» добился взыска-
ния убытков с внука КДЛ. Директором обанкротившегося 
ООО был Алексей Николаенко, а учредителем — его супру-
га Наталья. Арбитражный суд Челябинской области в декаб-
ре 2020 года за сделки супругов Николаенко по выводу акти-
вов в пользу их сына Дмитрия взыскал со всех трех родствен-
ников 371 тыс. руб. убытков. Однако впоследствии Дмитрий 
умер, оставив наследство уже своему сыну. На последнего 
апелляция и переложила долг, признав его обязанным воз-
местить убытки, наряду с бабушкой и дедушкой. Кассация 
подтвердила это решение.

Юристы в целом поддерживают подход судов о переложе-
нии долга КДЛ на его наследников. По словам Антона Бату-
рина, раньше такие ситуации решались банкротством умер-
шего должника — тогда до наследников имущество КДЛ не 
доходило, так как полностью тратилось на погашение дол-
гов, в том числе по субсидиарной ответственности. Новый 
механизм, по мнению юриста, «скорее похож на упрощен-
ную процедуру взыскания за счет наследственного имуще-
ства, чем на субсидиарную ответственность наследников».

Право на защиту
Однако есть и ряд возражений, поднимающих вопрос о пра-
вах наследников на защиту. Направляя дело «Амурского про-
дукта» на новое рассмотрение, ВС попытался учесть труд-
ности ответчиков. Так, экономколлегия отметила, что «на-
следники не всегда имеют возможность объяснить причи-
ны управленческих решений наследодателя, они, как пра-

вило, не располагают полным набором доказательств, ко-
торые мог бы представить наследодатель». В этой связи «су-
дам необходимо оказывать содействие в получении доказа-
тельств», подчеркнул ВС.

Суды же эту оговорку по большей части оставляют без вни-
мания. Они начали привлекать наследников КДЛ к ответст-
венности, «практически не вникая в процессуальные слож-
ности, с которыми тем приходилось сталкиваться», подчер-
кивает адвокат Case by Case Юлия Михальчук. Так, в реше-
нии первой инстанции по «Амурскому продукту» «нет ни сло-
ва ни про стандарты доказывания, ни оценки доказательств 
со стороны защиты», уточняет она. Арбитражный управля-
ющий Сергей Домнин подтверждает проблему, считая «наи-
сложнейшей задачей» для наследников доказать отсутствие 
оснований для субсидиарной ответственности КДЛ.

Антон Батурин обращает внимание на уголовный аспект 
дела «Амурского продукта» и рекомендует родственникам 
умершего КДЛ возражать против прекращения дела по не-
реабилитирующим основаниям, добиваясь признания от-
сутствия состава преступления либо оправдательного при-
говора. Хотя, признает юрист, сделать это после смерти об-
виняемого сложно, поскольку родственники вряд ли были 
участниками событий.

В споре по «Амурскому продукту», уточняет Сергей Дом-
нин, «роковым для наследников» стало не само уголовное 
дело, а «совокупность показаний работников компании, ко-
торые в один голос обвиняли господина Шефера в растрате». 
Юлия Михальчук добавляет, что это «частая тактика в судах: 
если кто-то из ответчиков умер, живые будут перекладывать 
всю вину на него».

При исполнении решений о субсидиарной ответственно-
сти наследников возникают трудности с соотнесением тре-
бований кредиторов компании-банкрота и личных кредито-
ров наследника, например добросовестных залогодержате-
лей, отмечает Антон Батурин. По его словам, к проблеме со-
отношения прав кредиторов судебная практика только под-
ходит, «сейчас в судах можно встретить перегибы, когда кре-
дитор скончавшегося десять лет назад гражданина банкро-
тит и умершего, и его наследников».

Простого решения всех этих проблем юристы не видят. 
Сергей Домнин считает, что изменения в законодательстве 
тут не помогут и просто освободить наследников от ответ-
ственности нельзя. Юлия Михальчук полагает, что в спорах 
о субсидиарной ответственности судам следует поменять 
стандарты и бремя доказывания. «Сейчас ответственность 
директора презюмируется, чтобы облегчить участь креди-
торов, не имеющих доступ к документам компании. Но на-
следники могут знать о ее делах еще меньше, в такой ситуа-
ции презумпция ответственности наследодателя не должна 
работать»,— говорит она.

Этой проблемой суды пока не занялись, отмечает госпо-
жа Михальчук, поскольку «еще не набралась критическая 
масса дел». Но, по мнению юриста, «если кто и осмелится ме-
нять стандарты доказывания и игнорировать презумпцию 
ответственности директора и владельца компании», то ВС 
и КС. Например, именно КС чуть меньше года назад (см. „Ъ“ 
от 17 ноября 2021 года) дал ответчикам права, которые пря-
мо в законе о банкротстве не предусмотрены, разрешив КДЛ 
оспаривать требования кредиторов.

Анна Занина, Екатерина Волкова
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ВЗЫСКАНИЕ УБЫТКОВ С РУКОВОДИТЕЛЕЙ И ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
БАНКРОТОВ (ШТ.)    ИСТОЧНИК: СУДДЕП ПРИ ВЕРХОВНОМ СУДЕ РФ.

КАК НАСЛЕДУЮТ ИМУЩЕСТВО В РОССИИ
(МЛН ШТ.)    ИСТОЧНИК: МИНЮСТ РФ.
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ИСТОЧНИК: ФЕДРЕСУРС (БЕЗ УЧЕТА ДЕЛ О БАНКРОТСТВЕ ФИНАНСОВЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ).

2017 2018 2019 2020 2021

275
380

207 164

427
586

815

418
307

839

2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022*

*6 МЕСЯЦЕВ.

0,57
0,75

3,77
2,68

По завещанию

По закону

2020
2021

70,6 103,2 330,3 440,5 395,3 513,4 190,9521 969 2592 3401 3191 4792 2442

Взысканная сумма (млрд руб.)             Количество ответчиков (чел.)Подано исков о субсидиарке (шт.) Удовлетворено исков (шт.)

2699 3652 5107 6103 6635 6835 3529

439 821 1960 2500 2594 3147 1606

Рассмотрено
судами исков

Из них 
удовлетворено

цена 
вопроса

О вовлечении членов семьи в управление компани-
ей, передаче бизнеса по наследству и о том, почему 
российские предприниматели мало задумываются 
об этом, „Ъ“ рассказал руководитель бутика наследст-
венных решений «3В Консалтинг» Виктор Вяткин.

— Что такое наследственное планирование для бизнес-
менов?
— В первую очередь, это понимание того, что владелец ком-
пании и глава семьи хочет от своего капитала и наследни-
ков. Перед выполнением плана необходимо сформулиро-
вать задачи, причем не только касательно юридических 
аспектов передачи имущества. Можно передать акции, но 
бизнес завтра умрет. Нужно подготовить бизнес так, чтобы 
он мог существовать без присутствия текущего владельца. 
А также понять, что делать, если наследник некомпетентен 
управлять.
— Многие ли предприниматели при жизни задумыва-
ются о том, что будет с компанией после их смерти?

— Есть исследование PwC за 2016 год, по которому всего 6% рос-
сийских компаний имеют документированный план преемст-
венности. Но надо отметить, что мировая статистика не силь-
но лучше, в целом примерно 15% компаний имеют такой план.
— Почему так обстоят дела?
— У консультантов есть консенсус о нескольких причинах. 
Во-первых, бенефициаром наследственного планирования 
выступает не тот, кто тратит на это ресурсы. Выгоду получат 
жена и дети, но не сам бизнесмен, поэтому сейчас его это 
мало заботит.

Во-вторых, по социально-экономическим причинам 
из-за отсутствия частного капитала у нас в стране долгое 
время не передавалось крупных и сложных наследств — су-
ществовавшая традиция прервалась на советский период. 
Это привело к тому, что для многих владельцев компаний 
не очевидны проблемы преемников, в силу отсутствия соб-
ственного опыта. Есть даже такой термин «сиротский биз-
нес» — то есть человек создал его с нуля. К тому же целый ряд 
selfmade-предпринимателей, например совладелец «Техно-
николь» Игорь Рыбаков, считает, что их дети тоже должны 
всего добиться самостоятельно.

Третью причину можно назвать культурологической — 
это суеверия. В нашей культуре считается, что говорить о не-
гативных сценариях, как смерть, не стоит, «можно накар-
кать». Хотя, например, Рокфеллер занялся своим наследст-
венным планированием в 45 лет и прожил еще 50 лет. Ну 
и нотариальная практика не подтверждает — нет такого, что 
пишущие завещания быстро умирают.

Последняя причина — в России умирать дешево. У нас 
нет налога на наследство. Если наследник получает, напри-
мер, 1 млрд руб., он не платит налоги, только небольшую но-

тариальную пошлину. В западных странах налог на наслед-
ство может достигать 40%, поэтому там придумывают схе-
мы, как передать активы с минимальными налогами, созда-
ют трасты и тому подобное.
— Если о наследовании активов редко задумываются, то 
уж о рисках наследования долгов, видимо, совсем нет?
— Предприниматели даже о своих собственных будущих 
рисках зачастую не думают, а о наследниках тем более. Пра-
ктика показывает, что к юристам обращаются, когда претен-
зии по субсидиарной ответственности уже появились. Срав-
ните выручку юристов от «тушения пожаров» и от работы на 
перспективу — по последнему направлению нет потока, это 
единичные обращения.

По идее, надо готовить почву заранее. Но обычно учиты-
вают только регулярно возникающие риски, например, свя-
занные с предоплатой контрагентам, а о «черном лебеде» не 
думают. Хотя то, что ты умрешь — это железно, это событие 
точно наступит, лишь дата неизвестна.

Хорошим примером продумывания будущих рисков слу-
жит страховка организаторов Уимблдона на случай панде-
мии. Они застраховались после появления первого корона-
вируса SARS-CoV-1 (известен как «атипичная пневмония») 
и в пандемию SARS-CoV-2 получили £100 млн из-за отмены 
турнира. Также недавно у Ozon сгорел склад с товаром на 
10 млрд руб., но компания имела страховку, поэтому для них 
ничего страшного не произошло. В общем, есть те, кто зара-
нее готовится, но их меньшинство.

Интервью взяла Анна Занина

полная версия 
kommersant.ru/13327

«Что ты умрешь — это железно, 
это событие точно наступит»

Виктор Вяткин,
руководитель компании  
«3В Консалтинг»



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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культура

В прокат вышел вестерн Майкла Полиша 
«Смерть в прерии» (Terror on the Prairie). 
Не пытаясь сказать новое слово в за-
служенном жанре, авторы представля-
ют его достаточно традиционный, почти 
очищенный от влияния позднейших де-
конструкций образец, считает Юлия  
Шагельман.

иновестерн появился на свет 
практически одновременно с кино как тако-
вым. Точкой отсчета для него считается «Боль-
шое ограбление поезда» (1903) Эдвина С. Пор-
тера, хотя ковбойские фильмы снимали даже 
раньше. Вплоть до начала 1960-х жанр безра-
здельно царил на американских экранах, 
привлекая лучших режиссеров и величай-
ших звезд. Это неудивительно: оторвавшись 
от мифологии Старого Света, молодая стра-
на нуждалась в своей собственной, помогаю-
щей осмыслить и воплотить в художествен-
ных образах недолгую, но бурную историю 
США. Так место богов и героев заняли шери-
фы, ковбои и охотники за головами, а злые 
силы персонифицировали бандиты и крово-
жадные индейцы. Для женщин в этой схеме 
была отведена роль либо чистых и невинных 
возлюбленных и дочерей, либо бедовых оли-
цетворений порока, но и те, и другие остава-
лись приложением к мужчинам. 

В 1960-х, когда границы добра и зла в об-
щественном сознании стали размываться, 
а историческое прошлое перестало казать-
ся черно-белым, на свет появился ревизио-
нистский вестерн, пересматривающий ста-
рые топосы и клише. Здесь уже шериф мог 
обернуться злодеем, одинокий циничный 
outlaw — занять светлую сторону, и оказа-
лось, что у индейцев тоже есть своя прав-
да. Но жанр постепенно утрачивал актуаль-
ность, и после недолгого ренессанса в начале 
1990-х, увенчанного «Оскарами» для «Танцу-
ющего с волками» (1990) и «Непрощенного» 
(1992), перешел в состояние «скорее мертв, 
чем жив». Нет, снимать вестерны не пере-

ставали никогда, но зрители даже в Амери-
ке, не говоря об остальном мире, нашли себе 
новых богов и героев — в основном с при-
ставкой «супер».

Однако в последние лет 15 вестерн, так до 
конца и не умерев, возродился снова. При-
чем не только в виде сюжетных схем и тро-

пов, переложенных на современные реа-
лии, но и в виде упражнений в классических 
декорациях фронтира. Вестерны снимают 
такие режиссеры, как Квентин Тарантино 
и братья Коэн, они снова входят в програм-
мы кинофестивалей и получают номинации 
на «Оскар», как «Власть пса» Джейн Кэмпи-
он (2021). Устоявшиеся и хорошо понятные 
зрителям формальные границы дают воз-
можность внутри них развлекаться как угод-
но, превращая вестерн в триллер, комедию, 
драму, политическое заявление, а то и фило-

софское размышление на тему, скажем, тра-
диционной маскулинности или американ-
ского коллективного подсознательного.

Новый расцвет жанра означает и то, что 
наряду с отборными жемчужинами на экра-
ны выходит множество проходных картин, 
которые не ставят себе амбициозных це-
лей, кроме как занять зрителей на полто-
ра-два часа. Ведь и из золотого века вестер-
на до наших дней дожили шедевры Джона 
Форда и Ховарда Хоукса, но сколько было 
и бесчисленных «бэшек», которые сейчас 

вспомнят только киноведы. «Смерть в пре-
рии» непримечательного режиссера Май-
кла Полиша, который успел попробовать 
себя и в ромкоме («Только спокойствие», 
2009), и в фильме-катастрофе («Сила сти-
хии», 2020), относится именно к такому раз-
ряду. Это нестыдный образец жанра со все-
ми положенными приметами, с бывшими 
бойцами ММА Джиной Карано и Дональ-
дом Серроне в главных ролях (их, скажем 
так, небогатая эмоциональная шкала впол-
не к месту в спартанских условиях фронти-
ра) и колоритным злодеем, которого игра-
ет заслуженный артист второго плана Ник 
Сирси, но в золотой вестерновый фонд лен-
та точно не войдет. 

Отдавая должное современным трендам, 
Полиш отводит заметную роль женщине. 
Хэтти Макаллистер (Карано) живет со своим 
мужем Джебом (Серроне) где-то посреди го-
лой прерии. Сюда они приехали из Миссу-
ри за лучшей жизнью, но пока она больше 
похожа на выживание наперекор суровой 
природе и бедности. В конце концов Джеб 
отправляется в ближайший город на пои-
ски работы, а Хэтти остается на ферме одна 
с девятилетним сыном (Риз Бекер) и дочкой 
в колыбельке. Именно в этот момент мимо 
проезжает — как выяснится позже, не слу-
чайно — отряд четырех головорезов во гла-
ве с неким Капитаном (Сирси). 

В классическом вестерне Джеб быстро 
бы вернулся домой, чтобы защищать жену 
и детей. В ревизионистском — по возвраще-
нии нашел бы их трупы и сожженную фер-
му и отправился мстить. В неовестерне жен-
щина сама берет в руки ружье и оказывается 
вполне способна постоять за себя и свое по-
томство. Вспоминая предыдущую фильмо-
графию Карано и то, как в «Нокауте» (2012) 
она сворачивала мужикам шеи своими же-
лезными бедрами, ждешь, что она распра-
вится с негодяями быстрее, чем за 70 ми-
нут, но Полиш даже позволяет ей немного 
побыть «дамой в беде». Однако исход проти-
востояния все равно понятен заранее, и это 
дает ту успокоительную уверенность в побе-
де добра над злом, ради которых вестерны во 
многом и смотрят.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Жанр-птица
«Смерть в прерии» Майкла Полиша и стандарты вестерна

Мишенью для Хэтти (Джина  
Карано) становится в том числе 
и традиционное превосходство 
мужчин в вестерновом жанре  
ФОТО VOLTAGE PICTURES

Две недели в немецкой столице 
продолжается беспрецедентный 
по размаху марафон симфони-
ческой музыки Musikfest Berlin — 
на сцене Берлинской филармо-
нии уже выступили 12 оркестров 
один другого лучше. При этом 
общеизвестный симфонический 
репертуар активно дополняют 
послевоенный авангард и про-
изведения актуальных компо-
зиторов. Впечатлениями от уви-
денного и услышанного делится 
Гюляра Садых-заде.

а  а к т уа л ь н ы е  п ра к т и к и 
и радикальные эксперименты 
в области звука, тембра и форма-
тов подачи в этом году отвечает на 
фестивале композитор и дирижер 
Энно Поппе, выступивший в обеих 
ипостасях. С EnsembleKollektiv Ber-
lin он провел интереснейший кон-
церт, исполнив опус Лизы Лим «Ма-
шина для контакта с мертвыми». 
Композитор из Австралии, вдох-
новившись звучаниями древних 
китайских музыкальных инстру-
ментов, найденных в гробнице ки-
тайского правителя в провинции 
Хубэй, занялась в некотором роде 
музыкальной археологией и вы-
строила воображаемую машину, 
которая шлет звуковые послания 
в потусторонний мир. Ее сочине-
ние по-своему логично продолжил 
«Jalons» Янниса Ксенакиса, в кото-
ром тот обращается к миру Древней 
Греции — для Ксенакиса именно 
Греция была землей воображения, 
мечты, землей обетования.

Новонаписанные произведе-
ния — буквально с пылу с жару — иг-
рают на фестивале лучшие ансамбли 
современной музыки, такие как ста-
рейший в Европе Ensemble Modern. 
К примеру, во второй день фестива-
ля прошла премьера 40-минутно-
го вариационного цикла Арнульфа 
Хермана «Hard Boiled Variations — 
15 1/2 Cycles». В пандан к ним — но-
вое сочинение Энно Поппе «Koerper» 
(«Тела»), демонстрирующее особое 
внимание к возможностям и звуко-
вым потенциям биг-бэнда, которые, 
по мнению Поппе, недооценены 
и недостаточно используются в ком-
позиторском обиходе. За дирижер-
ским пультом стоял автор.

«С пылу с жару» весьма точно кор-
релирует с названием вариационно-
го цикла Хермана «Hard Boiled Vari-
ations», то есть «Сваренные вкрутую 
вариации». Конструктивный прин-
цип, проводимый автором со всей 
непреклонностью схоласта,— посте-
пенное сжатие длительности вариа-

ций от начала к концу вместе с уско-
рением темпа. Так что если первая 
вариация, в которой тема излагалась 
неспешно и степенно, длилась пять 
минут, то предпоследняя ужалась до 
трех секунд, а самая последняя «по-
лувариация» (то самое «1/2» из назва-
ния опуса) вообще представляла со-
бой один аккорд. Впрочем, таким 
виртуозным «сжатием» тематическо-
го материала баловались и класси-
ки: скажем, Бетховен в первой части 

своей Пятнадцатой сонаты к концу 
разработки ужал исходную тему до 
одного аккорда — так что принцип 
не нов и не Херманом открыт. Вариа-
ции Арнульфа Хермана имели и пла-
стическое выражение: боннская 
компания CocoonDance сопровожда-
ла исполнение этюдами, скомпоно-
ванными по аналогичному прин-
ципу — постепенное сжатие набора 
телодвижений и усечение рисунка 
движения группы сообразно сжатию 
и темповому ускорению вариаций.

Композиторы старшего поколе-
ния — Софья Губайдулина, давно 
живущая в Германии, и патриарх не-
мецкой музыки Ариберт Райман — 
также не забыты. Один из лучших 
немецких оркестров, лейпцигский 
Гевандхаус под управлением Андри-

са Нелсонса, исполнил относитель-
но новое, датированное 2019 годом, 
но несомненно пророческое сочине-
ние Губайдулиной «Der Zorn Gottes» 
(«Гнев божий»). Оно открывается 
грозным ревом меди; так, вероятно, 
должны звучать трубы архангелов, 
возвещающие о конце света. Пре-
мьера сочинения состоялась в 2020 
году, в разгар пандемийных ограни-
чений, при пустом зале; позже Нел-
сонс записал его на CD.

Губайдулина рисует страшные 
картины крушения мироздания, 
используя всю мощь и всю пали-
тру тембров огромного по составу 
симфонического оркестра. Дикая 
какофония tutti нагнетает страх 

и трепет, заставляя волосы вста-
вать дыбом. Оркестр трижды взды-
мается в невероятном по разма-
ху могучем crescendo, орущая медь 
и экстремальный чёс струнных до-
стигают, наконец, пика громко-
сти, за которым следует внезапный 
и страшный в своей внезапности об-
рыв — в тишину, во тьму, в пропасть. 
Пауза — и оркестр начинает тяжкое 
восхождение; так поднимается по 
лестнице пожилой человек, медля 
и переводя дух, перед тем как прео-
долеть последние две ступени.

Губайдулина управляет звуко-
выми массивами с лихостью, кото-
рая могла бы восхитить, но откры-
тый, острый трагизм этой музыки 
не оставляет места восхищению. Это 
музыка ужаса, музыка, пронизанная 

воплями грешников, рисующая ги-
бель человечества в апокалиптиче-
ском пожаре. Губайдулина — чело-
век, истово верующий; возможно, 
вера наделяет ее даром провидения, 
и ее послание звучит невероятно ак-
туально именно в сегодняшней апо-
калиптической реальности.

Камерная симфония Шостако-
вича, предварявшая опус Губайду-
линой, тематически и образно под-
готовила к восприятию «Der Zorn 
Gottes». Шостакович и Губайдулина 
принадлежат советской компози-
торской школе, оба выросли и сфор-
мировались в сходных условиях не-
щадного тоталитарного давления 
на личность. Уход Шостаковича во 
«внутреннюю эмиграцию», его эска-
пизм отразились в этой музыке со 
всей красноречивостью и немотой 
отчаяния, парадоксально прорыва-
ющегося в жутковатом танце «Фрей-
лахс». Прямая автоцитата из оперы 
«Леди Макбет Мценского уезда» — 
мелодия ариозо Катерины «Сережа, 
хороший мой» — утлый островок 
лиризма посреди безумного бега 
и остинатных ритмов. В сопоставле-
нии хрупкой лирики, истерическо-
го нервного смеха, гротеска и яркой, 
открытой жанровости — весь Шос-
такович, который никогда не чурал-
ся лобовых приемов и без стеснения 
их применял. 

Оркестр Концертхауса с Крис-
тофом Эшенбахом предложил бер-
линской публике рискованную про-
грамму, составленную сплошь из 
сочинений патриарха немецкой му-
зыки Ариберта Раймана. Надо при-
знать, что роскошный исторический 
зал Концертхауса выглядел в вечер 
концерта пустоватым: не каждый 
рискнет два часа кряду слушать не 
самую простую для восприятия му-
зыку, отнюдь не услаждающую слух 
и написанную довольно бескомпро-
миссно, в жестком диссонансном 
стиле, который считался мейнстри-
мом полвека тому назад. Тем не ме-
нее вокальный цикл для альта соло 
Раймана на стихи Целана показался 
довольно любопытным и был испол-
нен солисткой Урсулой Хессе фон 
ден Штайнен весьма впечатляюще. 
Идеально ровное звуковедение не 
нарушалось даже при рискованных 
скачках вокальной партии, из како-
вых эта партия в сущности и состо-
яла (если не считать бесконечных 
полутоновых опеваний и хромати-
ческих глиссандо).

Завершил вечер оркестровый 
цикл «Девяти пьес для оркестра» — 
девять оркестровых миниатюр, со-
ставленных как листки из альбо-
ма: в каждой пьесе выдержан один 
тип фактуры. Насекомое мельтеше-

нье в пятой пьесе, сумрачный и ар-
хаичный колорит в шестой, низкие 
тембры струнных, зловещие удары 
литавр, скрежещущие тубы и тром-
боны — чудилось, будто кто-то краду-
чись идет по темному лабиринту, а за 
углом притаился Минотавр.

Панорама современной музы-
ки на фестивале в ближайшие дни 
продолжится: уже сегодня на кон-
церте Берлинского оркестра ра-
дио его нынешний руководитель 
Владимир Юровский исполнит 
«Ais» Ксенакиса, спустя пару дней, 
в программе струнного Jack quar-
tet — знаменитый «Tetras» Ксена-
киса, «Grido» Лахенманна и «String 

Creatures» («Струнные создания») 
Лизы Лим. Программа второго кон-
церта Берлинских филармоников 
также выглядит весьма радикаль-
но и составлена из сочинений авто-
ров ХХ века: Ксенакиса, Циммерма-
на и Даллапикколы.

Кроме того, впереди выступле-
ние бельгийского барочного ан-
самбля Collegium Vocale Gent с Фи-
липпом Херревеге и грандиозный 
24-часовый театрализованный мара-
фон церковной музыки в семи кон-
цертах с репертуарным диапазоном 
от Хильдегарды Бингенской и Тома-
са Таллиса до Вольфганга Рима в цер-
кви Am Hohenzollernplatz.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Седая современность
Продолжается Musikfest Berlin

К

З
Под управлением  
Андриса Нелсонса Геванд-
хаус-оркестр сыграл  
самый апокалиптический 
концерт фестиваля  
ФОТО FABIAN SCHELLHORN

Губайдулина управляет звуковыми 
массивами с лихостью, которая  
могла бы восхитить, но открытый, 
острый трагизм этой музыки  
не оставляет места восхищению
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ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Арсен Захарян приподнялся в стоимости
Портал Transfermarkt обновил оценку стоимости иг-
роков, выступающих в клубах Российской премьер-ли-
ги (РПЛ). В списке наиболее дорогих футболистов лиги 
по-прежнему доминируют представители «Зенита». Они 
занимают первые пять мест. Самым дорогим футболи-
стом РПЛ, по оценке Transfermarkt, остается форвард пе-
тербуржцев Малком (€22 млн). На €2 млн меньше стоит 

полузащитник «Зенита» Вильмар Барриос, в €19 млн оце-
нен еще один полузащитник петербуржцев — Вендел. 
В топ-5 также попали другие зенитовцы — хавбек Кла-
удинью (€18 млн) и защитник Дуглас Сантос (€16 млн).

Наиболее дорогой из российских футболистов, гол-
кипер «Краснодара» Матвей Сафонов, оценен также 
в €16 млн. Следом за ним идет форвард «Динамо» Ар-
сен Захарян — €15 млн. Захарян стал одним из наибо-

лее подорожавших игроков РПЛ за последний год. Он 
прибавил в цене €3 млн. Напомним, что летом обсужда-
лась возможность перехода Захаряна в «Челси» как раз 
за €15 млн, но сделка так и не состоялась. На €3 млн, как 
и Захарян, подорожали также полузащитник «Красно-
дара» Эдуард Сперцян (он оценен в €9 млн и занимает 
12-е место) и нападающий «Локомотива» Вильсон Изи-
дор (получил оценку в €6 млн и поднялся на 30-е место).

Общая стоимость игроков клубов РПЛ, по оценке 
Transfermarkt, составляет €733,8 млн. Для сравнения: 
составы всех команд самой дешевой из лиг, входящих 
в европейскую «большую пятерку», французской, оце-
ниваются в €3,36 млрд. А верхнюю строчку в рейтин-
ге, разумеется, занимает Английская премьер-лига — 
€9,25 млрд. 

Александр Петров

Финал Открытого чемпио-
ната США, завершившегося 
в Нью-Йорке, ознаменовался 
историческим триумфом Карло-
са Алькараса. Обыграв в реша-
ющем матче в четырех партиях 
норвежца Каспера Рууда, испан-
ский тинейджер завоевал свой 
первый титул на турнирах Боль-
шого шлема и стал самым юным 
лидером рейтинга Ассоциации 
теннисистов-профессионалов 
(АТР) за всю его почти полуве-
ковую историю, сменив на верх-
ней строчке россиянина Дани-
ила Медведева. Для того чтобы 
выиграть семь матчей, 19-лет-
нему Алькарасу понадобилось 
23 часа 40 минут — больше, чем 
какому-либо другому чемпиону 
мейджоров.

литарный перечень 28 
теннисистов, которые в разное вре-
мя становились первыми ракетка-
ми мира, состоит из выдающихся 
мастеров всех возможных игровых 
стилей и личностей разного мас-
штаба. Там соседствуют многолет-
ние лидеры и герои эпизода, асы 
подачи и специалисты задней ли-
нии, ярчайшие харизматики и не-
исправимые зануды, спортивные 
джентльмены и плохие парни. 
Есть среди них и «молодые да ран-
ние» — например, австралиец Ллей-
тон Хьюитт и россиянин Марат Са-
фин, которые на рубеже прошлого 
и нынешнего столетия восходили 
на вершину рейтинга 20-летними. 
Однако даже им не удалось то, что 
удалось сейчас сверхъестественно-
му испанцу Карлосу Алькарасу — 
оказаться впереди планеты всей уже 
в 19 лет и четыре месяца, то есть по-
чти что в юниорском возрасте, в ко-
тором, например, Новак Джокович 
и Роджер Федерер еще находились 
за пределами второго десятка, а пре-
делом мечтаний Даниила Медведе-
ва был прорыв в третью сотню.

Вспоминая Федерера, нельзя обой-
ти вниманием одно обстоятельство: 
в сегодняшнем контексте оно выгля-
дит в высшей степени символиче-
ским. Алькарас родился в 2003 году, 
когда швейцарец, самый старший 
из титанов, доминировавших в тен-
нисе почти два десятилетия, открыл 
на Wimbledon список своих побед на 
турнирах Большого шлема. Кстати, Ра-
фаэль Надаль провел в том же сезоне 
свой первый матч на турнирах АТР, 
а Джокович вообще дебютировал на 
профессиональном уровне. Вот такая 
получается закольцованная история.

Другой примечательный факт из 
прошлого дает повод провести вы-
разительные параллели между био-
графиями нового теннисного коро-
ля и человека, который сыграл в его 
жизни огромную роль. Дело в том, 
что испанец Хуан Карлос Ферреро, 
тренирующий Алькараса более трех 
лет, возглавил мировой рейтинг тоже 
в 2003 году, на следующий день после 
окончания US Open, на котором до-
шел до финала. Причем за 18 после-
дующих лет лидер классификации 
АТР именно по итогам американско-
го мейджора не менялся ни разу. Про-
сто удивительное совпадение!

Первую половину этого дождли-
вого нью-йоркского воскресенья 
Алькарас провел по особому секрет-
ному распорядку. Хотя начало фина-
ла против Каспера Рууда было запла-
нировано лишь на 16:00, он уехал из 
гостиницы рано утром и уже в 9:45 
завтракал на стадионе. Тому, как ут-
верждает комментатор Eurosport, 
бывшая вторая ракетка мира испа-
нец Алекс Корретха, нашлись серь-

езные причины. Ферреро считал, 
что его подопечному ни к чему даже 
минимальные лишние контакты 
с окружающим миром, которых не-
возможно было бы избежать за за-
втраком в ресторане, собравшись 
всей командой. Кроме того, Алькара-
су требовалось провести не легкую, 
как бывает обычно в дни матчей, 
а достаточно серьезную разминку. 
Ведь в субботу, вернувшись в гости-
ницу глубоко за полночь после за-
вершения пятничного полуфинала 
против Фрэнсиса Тиафо, своего тре-
тьего подряд пятисетовика, он не 
тренировался ни минуты.

О том, какие чудесные рецепты 
помогли будущему чемпиону вы-
держать изматывающий турнирный 

марафон, по ходу которого в семи 
матчах он провел на кортах Нацио-
нального теннисного центра 23 часа 
40 минут (что, кстати, является ре-
кордом чемпионатов Большого шле-
ма), доподлинно ничего не известно. 
Судя по осунувшемуся лицу Алькара-
са, подобные чудовищные нагрузки 
не проходят бесследно даже в 19 лет, 
когда восстановление обычно прохо-
дит быстрее, чем у ветеранов. Одна-
ко на качестве его тенниса в финале 
они практически не сказались. Пожа-
луй, первые признаки усталости Аль-
караса появились лишь в начале важ-
нейшего третьего сета, когда Рууду 
удалось отыграть подачу и уравнять 
ситуацию как в партии, так и в мат-
че. Но и они испарились после того, 

как испанец сначала спас два сетбо-
ла в 12-м гейме, продолжавшемся 11 
минут, а затем растерзал своего со-
перника на тай-брейке, отдав ему 
лишь одно, самое первое, очко.

Рууд временами был очень хорош. 
Его плотная, агрессивная игра на 
задней линии, подкрепленная удач-
ными выходами к сетке, как и все 
две недели, выглядела отлаженной 
и фундаментальной. Однако на фоне 
Алькараса, этого феноменального 
творца, способного каждые пять ми-
нут выдавать настоящие шедевры об-
ращения с теннисным мячом, даже 
такой достойный и умелый мастер 
смотрелся пресновато.

В теннисе юного мачо, которого, 
конечно, никак не назовешь привер-
женцем классического испанского 
оборонительного стиля, прекрасны 
все составляющие — и надежная, 
в меру мощная подача, и разнообраз-
ные подкрутки, чередующиеся с со-
вершенно плоскими ударами, после 
которых мяч летит с бешеной ско-
ростью практически без вращения, 
и великолепная техника игры у сет-
ки, помноженная на развитую реак-
цию, и поставленные на поток иде-
альные укороченные удары: в силу 
ювелирного исполнения их легче 
предсказать, чем отразить. Замеша-

но же все это на спортивной наглости 
(она у Алькараса явно в крови) и по-
разительном для таких ранних лет 
хладнокровии, выработанном не без 
участия умницы Ферреро. А также на 
выносливости и невероятной быстро-
те, позволяющих по нескольку часов 
подряд перекрывать все 98 квадрат-
ных метров своей половины корта.

Для 19 лет такой огромный на-
бор козырей просто уникален. 
Более того, пока не совсем ясно, 
способен ли еще Алькарас к само-
совершенствованию и не окажет-
ся ли его нынешний универсализм 
главным фактором, мешающим 
дальнейшему прогрессу. А останав-
ливаться в развитии испанцу ни 
в коем случае нельзя — если, ко-
нечно, после триумфальной побе-
ды над Руудом, одержанной со сче-
том 6:4, 2:6, 7:6 (7:1), 6:3 ровно за 200 
минут, он в соответствии с многочи-
сленными прогнозами собирается 
оставаться на вершине долго. Пусть 
даже на данный момент отрыв Аль-
караса от преследователей в рей-
тинге достаточно большой, у него 
есть все возможности для того, что-
бы стать теперь уже первым в мире 
по итогам года — опять-таки самым 
молодым в истории.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Карлос 
Первый
19-летний испанец стал 
чемпионом US Open и самым 
молодым лидером рейтинга

Выиграв US Open, 19-летний Карлос Алькарас (на фото) стал самым молодым чемпионом этого турнира с 1990 года,  
когда в Нью-Йорке отличился американец Пит Сампрас  ФОТО DIEGO SOUTO / QUALITY SPORT IMAGES / GETTY IMAGES

Сборная Италии спустя почти четверть 
века вернула себе титул победительницы 
волейбольного чемпионата мира. В фи-
нале турнира, который, как и подавляю-
щее большинство международных со-
ревнований года, отняли у России после 
начала военной спецоперации на Украи-
не, отстранив от участия в нем отечест-
венную сборную, итальянцы, радикаль-
но освежившие в последние годы состав, 
одолели выигравших два предыдущих 
мировых первенства поляков в четырех 
сетах на чужой площадке, в Катовице.

тот волейбольный чемпионат мира, 
который должен был стать, видимо, круп-
нейшим спортивным событием года на тер-
ритории России, но в итоге из-за санкций 
достался Польше со Словенией, а заодно ли-
шился одного из фаворитов, конечно, слег-
ка потерял в статусности в свете отстранения 
всегда охотящейся за медалями отечествен-
ной сборной. Но его исход — в любом случае 
событие любопытное.

В Италии волейбол давным-давно прев-
ратился в вид, обожаемый публикой. Не 
футбол, разумеется, но не так уж далеко от 
него в смысле востребованности. И в 1990-е 
востребованность постоянно конверти-
ровалась в призы. Шикарная итальянская 
сборная в завершавшем прошлый век де-
сятилетии трижды подряд взяла золото 
чемпионатов мира, и ее поклонники вряд 
ли могли себе представить, что их ждет по-
сле третьего успеха, в 1998 году. А ждал дол-
гий-предолгий период бесплодных попыток 
снова совершить что-то грандиозное. Сбор-
ная Италии всегда котировалась высоко, но 
почти четверть века не добивалась по-насто-
ящему ценных, позволяющих назвать ее во-

лейбольным флагманом побед — на чем-
пионатах мира, на Олимпиадах. Призы, 
становясь трендсеттерами, брали бразиль-
цы, россияне, поляки, французы, а итальян-
цы все время либо останавливались в шаге 
от них, либо не так уж редко терпели сокру-
шительные провалы. Более того, в конце 
концов они забыли и о победах на турнирах 
второстепенных, которых в волейболе пол-
ным-полно: континентальные чемпиона-
ты, Мировая лига, трансформировавшаяся 
в Лигу наций, Кубок мира.

Последний такой срыв произошел на 
прошлогодней Олимпиаде. Сборная Ита-
лии в Токио сошла уже в четвертьфинале, не 
справившись с не так уж высоко котировав-
шимися аргентинцами, зато после катастро-
фы нашла наконец способ совершить ради-
кальное преображение.

Заключался он в наглом сломе шаблона. 
Текучка кадров — это в принципе нехарак-
терная для волейбола черта. В нем привыч-
нее скорее стабильность составов, ставка 
на опыт. И сборная Италии в этом смысле 
традиции следовала, может быть, предан-
нее всех остальных грандов. И даже чело-
век, который вдруг на десять лет вдруг 
перестал следить за волейбольными состя-
заниями, опять заинтересовавшись ими, 

без труда узнал бы итальянскую команду: 
да в основном те же самые игроки.

Однако назначенный после Олимпиады 
новым тренером сборной Фердинандо Де 
Джорджи, который как связующий завоевал 
с ней все три высшие награды чемпионатов 
мира прежней «золотой» эпохи — в 1990, 
1994 и 1998 годах, безжалостно выкинув из 
заявки знаменитых ветеранов вроде Ивана 
Зайцева, повез на чемпионат Европы, прохо-
дивший вскоре после японских состязаний, 
отряд совсем молодых игроков. Большинст-
во из них раньше либо вообще не привлека-
лись в национальную команду, либо игра-
ли эпизодические роли. Но на европейском 
первенстве выяснилось, что эти ребята — па-
сующий Симоне Джаннелли, нападающие 
Алессандро Микьелетто и Даниэле Лавиа — 
уже готовы к тому, чтобы, как в свое время 
блестящая компания с Де Джорджи, доби-
раться до титулов.

Впрочем, чемпионат Европы еще нель-
зя было считать железным доказательством 
верности рискованной стратегии. Все-таки 
ведущие сборные относились к нему как 
к турниру «утешительному», что ли, очутив-
шемуся в календаре по соседству с важней-
шим лишь из-за ЧП — сдвинувшей Олимпи-
аду с 2020 года пандемии коронавируса. Но 
вот мировое первенство, пусть без России, 
таким доказательством уже служило.

По ходу него сборная Италии с ее удиви-
тельной для волейбола заявкой (в стартовой 
шестерке — никого старше признанного 
лучшим игроком турнира Джаннелли, кото-
рому 26 исполнилось месяц назад, а Микье-
летто и вовсе всего-то 20) постоянно показы-

вала тот стиль, что ей привил Де Джорджи. 
В нем не так много, как прежде, академиз-
ма, «правильности», зато в разы больше эмо-
ций, куража, а дефицит стабильности ком-
пенсируется огромным количеством ярких 
игровых всплесков и умением не париться 
из-за неудач.

На этом чемпионате мира итальянцы не 
допустили ни единой осечки, взяв верх над 
соперниками во всех семи встречах и толь-
ко однажды побывав рядышком с пораже-
нием — когда в четвертьфинале дожали на 
тай-брейке олимпийских чемпионов фран-
цузов. В полуфинале сборная Италии всухую 
в трех партиях разбила словенцев, с которы-
ми жутко мучилась в решающем матче чем-
пионата Европы год назад, а в финале в че-
тырех — уже думавших, что третье подряд 
золото мировых первенств от них никуда не 
уплывет, поляков: игра есть, пройдены в ма-
рафонских битвах страшные американцы 
и бразильцы, а раскаленные добела трибуны 
Spodek Arena в Катовице наверняка помогут.

Он был жутко показательным, этот матч. 
Итальянцы отдали стартовый сет, хотя вели 
в концовке с бетонным перевесом — 21:17. 
Во втором дважды — в начале и в середи-
не — отпускали соперников вперед на три 
очка, заставляя Де Джорджи брать тайм-ауты 
и, казалось, одаривая хозяев площадки не-
вероятным куражом, невероятным градусом 
уверенности. Но против искрящей страстью 
и интересными решениями игры сборной 
Италии польские кураж и класс все равно 
были бессильны. Итальянская молодежь, 
не переживая по поводу чужих подвигов, 
вернула себе хорошее настроение, спасла 
второй сет, а в двух следующих не допуска-
ла только что таких мощных поляков за до-
вольно скромный для таких матчей рубеж 
в 20 набранных очков.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Сборная Италии пережила волейбольный ренессанс
Спустя 24 года она вернула себе золото главного турнира

Чемпионат мира по волейболу
Финал. Италия—Польша 3:1 (22:25, 25:21, 25:18, 25:20).  
Матч за третье место. Бразилия—Словения 3:1 (25:18, 
25:18, 22:25, 25:18).

Очень похожий на молодежный  
состав сборной Италии добавил 
к золоту чемпионата Европы  
золото мирового первенства   
ФОТО KACPER PEMPEL / REUTERS

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (4). Карлос Алькарас (Испания) — 6740 очков. 
2 (7). Каспер Рууд (Норвегия) — 5850. 3 (3). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 5810. 4 (1). Даниил Медведев 
(Россия) — 5065. 5 (2). Александр Зверев (Германия) 
— 5040. 6 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 4810. 
7 (6). Новак Джокович (Сербия) — 3570. 8 (9). Кэме-
рон Норри (Великобритания) — 3550. 9 (11). Андрей 
Рублев (Россия) — 3390. 10 (10). Хуберт Хуркач 
(Польша) — 3355. 11 (13). Янник Синнер (Италия) 
— 3200. 12 (12). Тейлор Фриц (США) — 3055. 13 (8). 
Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 2950. 14 (15). 
Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2510. 15 (14). 
Маттео Берреттини (Италия) — 2360. 16 (17). Марин 

Чилич (Хорватия) — 2345. 17 (16). Диего Шварцман 
(Аргентина) — 2110. 18 (31). Карен Хачанов (Рос-
сия) — 1990. 19 (26). Фрэнсис Тиафо (США) — 1940. 
20 (25). Ник Кириос (Австралия) — 1780… 39 (38). 
Аслан Карацев (Россия) — 1130.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 10 365 очков. 2 (5). 
Унс Джабир (Тунис) — 5090. 3 (2). Анетт Контавейт 
(Эстония) — 4300. 4 (4). Паола Бадоса (Испания) 
— 3980. 5 (8). Джессика Пегула (США) — 3501. 
6 (3). Мария Саккари (Греция) — 3480. 7 (6). Арина 
Соболенко (Белоруссия) — 3470. 8 (12). Кори Гауфф 
(США) — 3047. 9 (7). Симона Халеп (Румыния) — 3025. 

10 (17). Каролин Гарсия (Франция) — 2930. 11 (9). 
Дарья Касаткина (Россия) — 2895. 12 (10). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 2776. 13 (18). Вероника Ку-
дерметова (Россия) — 2436. 14 (13). Белинда Бенчич 
(Швейцария) — 2335. 15 (16). Елена Остапенко (Лат-
вия) — 2325. 16 (19). Даниэль Коллинз (США) — 2277. 
17 (20). Мэдисон Кис (США) — 2248. 18 (15). Беатрис 
Хаддад Майя (Бразилия) — 2238. 19 (21). Петра 
Квитова (Чехия) — 2187. 20 (22). Каролина Плишкова 
(Чехия) — 2007… 24 (28). Екатерина Александрова 
— 1750… 28 (35). Людмила Самсонова — 1577… 
45 (52). Анастасия Потапова — 1126… 51 (60). 
Анна Калинская — 998… 80 (72). Варвара Грачева 
(все — Россия) — 733.

Э

Э


	kms_168_001
	kms_168_002
	kms_168_003
	kms_168_004
	kms_168_005
	kms_168_006
	kms_168_007
	kms_168_008
	kms_168_009
	kms_168_010
	kms_168_011
	kms_168_012

